
POR DONDE se le vea, el paso de Irma Eréndira
Sandoval por la Secretaría de la Función Pública
deja un saldo negativo. Ni atrapó peces gordos, ni
promovió la transparencia, ni combatió la corrupción.

NOMÁS para darse una idea de los dos años y medio
de su gestión, México cayó tres veces consecutivas
en el índice anual sobre capacidad para combatir la
corrupción, elaborado por Americas SocietyCouncil
oí the Americas y Control Risks. Y en cuanto a trans
parencia, nuestro país se mantuvo como el peor en la
materia entre los 37 integrantes de la OCDE. De acuer
do con Transparencia Internacional, México está
al nivel de naciones como Bolivia, Paquistán y Kenia.

COMO PARTE del legado de "La Implacable" está el
hecho de que su lucha contra la corrupción no llegó
más allá de ver discrepancias en las declaraciones pa
trimoniales... y no ver las 23 casas de Manuel Bartlett.
Su mayor "golpe" fue inhabilitar por 10 años a Luis
Videgaray, que seguramente debe estar llorando
por no poder trabajar en la 4T.

POR CIERTO QUE el nombramiento de Roberto Sal

cedo al frente de la SFP debe tener muuuy intranquilo
a David Colmenares. Y no sólo porque una de sus
primeras acciones como titular de la Auditoría Supe
rior de la Federación fue despedir a Salcedo, pese
a sus 18 años de experiencia en la institución.

RESULTA que Colmenares nombró como sustituto
a Agustín Caso Raphael, quien es actualmente

investigado por la Cámara de Diputados por haberse
echado para atrás en su cálculo del costo de la cancela
ción del NAIM, después del enojo del Presidente.
LA CERCANÍA de Salcedo con AMLO se suma,
además, a la insistencia de versiones en San Lázaro
sobre una posible remoción de Colmenares. El que
a PRIMOR mata, a PRIMOR muere.

ES UN POCO extraña la lógica de Andrés Manuel
López Obrador, pues bajo el argumento de "no somos
iguales"... ¡hace lo que más critica!

SEGÚN el mandatario, los profesionistas que no
votaron por Morena son "aspiracionistas" y "egoístas"
por querer mejorar su nivel de vida y desarrollarse
laboralmente. En cambio sus ayudantes que también
ascienden profesionalmente al ocupar puestos de
mando en la administración pública no son aspiracio
nistas ni egoístas, sino buenas y honestas personas.

¿SERÁ porque los primeros lo tienen que hacer por
la vía del esfuerzo y el sacrificio, en tanto que los
segundos lo hacen por la vía del dedazo y la complici
dad? Es pregunta que no usa doble vara para medir.

MUY IMPRESIONANTE el megasimulacro en la Ciu
dad de México: el gobierno de Claudia Sheinbaum
megasimula investigar las causas del colapso de la
Línea 12. .. haciendo todo lo posible para no encontrar
responsables.
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¿QUÉ NO SE
supone que hay
investigaciones
abiertas contra los

líderes gremiales
Hugo Alonso y Héctor
Carreón?

PUESCUENTAN

que ellos andan como
si nada — de arriba a

abajo—, organizando
las elecciones para
definir quién se
quedará al frente
del Sindicato Único

de Trabajadores del
Gobierno capitalino.
LEJOS de lucir

preocupados, se les ha
visto muy ocupados
en una reunión que
se realizará mañana

y donde se espera
afinar el calendario
de las votaciones.

¿SERÁ que no les han
avisado que, más que
contando posibles
sufragios tendrían
que estar cuadrando

libretas contables?

• • •

AYER venció el plazo
para que los centros
escolares decidieran
si se mantenían
abiertos como Centros
Comunitarios de

Aprendizaje (CCA).
Pero, por más que
le preguntaron, la
Autoridad Educativa
Federal no dijo cuántos
valientes se apuntaron.

YES FECHA que

tampoco han podido
contestar por qué las
clases presenciales
representan riesgo
y se cancelaron,
pero las jornadas de
regularización (que
se permiten en los
CCA) sí son seguras
y se mantienen.

¿ALGO que la ciencia
deba saber?

circuí toíntertora reforma.com
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Variaciones opus 33 sobre el tema
de Don Juan

El caballero sevillano vive solo en su

palacio a la orilla del Guadalquivir.

Tiene un ama de llaves, sí, y tres criadas de
servicio, y dos lacayos, y un mozo de casa
y campo, pero no son compañía para él.

Está solo. Por las noches, cuando se ha
retirado ya la servidumbre, deambula
como un fantasma por los vacíos
aposentos.

Habla solo, según uso de viejos, y nadie
le contesta. Su voz se pierde, y también
se pierde él en ese silencio.

Don Juan cambiaría todas las mujeres
que poseyó por una sola que lo poseyera
a él. Una que le dijera cada día: "Dios te
guarde", y de vez en cuando: "Te quiero".

Tuvo muchas mujeres, y ahora no tiene
ninguna. Conoció muchos cálidos lechos,
y ahora el suyo es frío. Por años y años
su alcoba trascendió a mujer, y ahora
huele a soledad.

Qué pena.

iHasta mañana!...
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Clase media
Don Cucurulo, señor de muchos

años, se encerró con una ninfa
de la noche en un cuarto del

lupanar atendido por madame Pom
pier. Como la pareja tardaba en salir,
la dicha madama llamó a la puerta
y preguntó discretamente: "¿Se pue
de?". Con voz feble respondió desde
adentro el añoso caballero: "Se trata"...
La gallinita puso un huevo. En eso el
gallo se acercó a ella con intenciones
evidentemente lúbricas. "Aquí no le
dijo la gallina Nos puede ver el niño"...
Ahora me arrepiento de haber tenido
padres que me inculcaron los valores
del trabajo, la disciplina y la honradez.
Me arrepiento de haber estudiado du
rante el día la carrera de abogado, y
en la noche las maestrías en Letras
Españolas y Ciencias de la Educación.
Me arrepiento de haber trabajado 14
horas diarias por años y años para dar
a mis hijos la mejor educación posible,
herencia la más preciada que les dejaré.
Me arrepiento de haber comprado una
modesta casa para mi familia mediante
un crédito bancario que tardé una
década en pagar. Me arrepiento de
haber querido forjar un patrimonio
para cuando mi esposa y yo lleguemos
al final del camino. De todo eso me
arrepiento. He recogido el fruto que

me dio la tarea iniciada a los 14 años,
edad en que empecé a trabajar, pero
nunca he dejado de ser de clase media.
Y ahora resulta que quienes perte
necemos a esa clase somos egoístas,
individualistas, aspiracionistas, poco
humanistas, arribistas, neoporfiristas y
neoliberalistas. También somos mani
pulables, y carecemos de todo sentido
de solidaridad. El presidente López
nos sustituirá tiempo tendrá para
eso por una nueva clase media que
posea todas sus virtudes y ninguno de
nuestros defectos. Hay quienes piensan,
contrariamente a lo que dice el caudillo
de la 4T, que la clase media la forman
millones de mujeres y hombres que
trabajan y pagan impuestos; que an
helan un porvenir mejor para sus hijos;
que luchan y se esfuerzan cada día por
salir adelante y superarse Son ellos los
que no creen ya en el régimen, los que
votaron en contra de Morena porque
AMLO no pudo ya manipularlos. Son
los que alzan la voz en las redes so
ciales para Criticar las consecuencias
de las erráticas políticas del caudillo;
de sus obras faraónicas; del funesto
manejo que de la pandemia se hizo; de
las dádivas clientelares; del aumento
de la pobreza y la criminalidad. Qui
zá la voz de la clase media se pierda

en medio de la cotidiana propaganda
presidencialista, pero resonará cuando
los excesos de ese absolutismo lleguen
a lo tiránico. La clase media sabe que
los gobiernos fincados en la demagogia
populista no suelen perdurar. La His
toria enseña que la libertad de todos se
impone siempre sobre el autoritarismo
de uno solo. Lo dice la razón; lo con
firma la justicia Nuestros problemas
terminarán por terminar... Aliviaré la
gravedumbre de esa perorata con un
lene chascarrillo final... Don Algón,
ejecutivo de empresa, buscó en la ofi
cina a su linda asistente Rosilí y no la
halló. Le sorprendió no verla entre sus
compañeros, pues era la hora del café.
Alguien le dijo que la había visto en
trar al cuarto del archivo. Fue allá don
Algón, abrió la puerta del tal cuarto y
se llevó una sorpresa que bien puede
calificarse de mayúscula, por más que
el adjetivo pertenezca a esa clase media
de la expresión que es el lugar común.
¿Qué vio don Algón? He aquí que la
bella chica y el encargado del archivo
se hallaban entregados, sobre una mesa,
a la realización del más antiguo rito na
tural. Antes de que el estupefacto jefe
pudiera pronunciar palabra le explicó
Rosilí: "El no tenía nada que archivar, y
a mí no me gusta el café"... FIN.
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Breve interrupción
"Nosotros tenemos la certeza

de que no va a haber apagón".

Dilma Rousseff

Como el director general de la
Comisión Federal de Elec
tricidad y el presidente de la

República afirmaron que no habría
más apagones, era importante darle
otro nombre al "incidente". La CFE
declaró así en un comunicado: "Es de
resaltar que esto no se trató de un apa
gón, sino una interrupción por causas
no atribuibles a la CFE, sino por actos
de vandalismo". El mismo documento
restaba importancia a la interrupción,
la cual solo "afectó a 10,904 usuarios,
menos del 7% del total de usuarios en
Playa del Carmen".

Quienes viven en el municipio de
Solidaridad tienen otros datos. Desde
hace meses han reportado fallas cons
tantes en el suministro de electricidad.
El pasado 4 de junio publiqué en este
espacio: "La prensa nacional no lo ha
advertido, pero en los últimos me
ses Playa del Carmen, Quintana Roo,
ha sufrido una exasperante serie de
prolongados apagones, así como des
cargas eléctricas que han arruinado
enseres domésticos. Y no hay indicios
de quemas de pastizales".

Este 20 de junio una residente
de Playa del Carmen me escribía que,
después de varias semanas, había
logrado por fin que le repararan el
módem inutilizado desde principios

del mes por descargas e interrup
ciones. "Se descompuso debido a los
apagones, al igual que los cargadores
de mi teléfono y el refrigerador. Los
apagones se siguen sucediendo hasta
ayer. A veces le toca a cierta sección
de la ciudad, a veces es a la mitad de
la ciudad. Excusas, ha habido muchas.
Robo de cables, falla de algún transfor
mador. Los trabajadores de CFE dicen
que es necesaria una subestación, que
las colonias invadidas se cuelgan del
servicio, etcétera. Nunca nos dicen la
verdad y tampoco lo arreglan".

"Desde que llegué a Playa del Car
men, en 2019, ha habido apagones.
Pero este año ha sido, por mucho, el
peor. Es inhumano. Hace muchísimo
calor para pasar la noche sin ven
tiladores o aire acondicionado. Los
niños, los enfermos que necesitan
estar conectados a un respirador en
sus casas, nadie les avisa que se va
la luz, ni por cuánto tiempo. En los
grupos de Facebook hay testimonios
desgarradores acerca de las familias
afectadas con enfermos en casa".

Playa del Carmen es una de las
comunidades que más ha crecido
en el país. Requiere urgentemente
de inversión en infraestructura. Si es
cierto que los constantes apagones
son producto de robos, también se
ría importante invertir en seguridad.
El problema es que la CFE ya no se
maneja con criterios técnicos, sino
políticos. El mismo pecado come
tió la expresidenta de Brasil, Dilma

Rousseff, que el 29 de octubre de 2009
prometió que no habría apagones, 12
días antes de uno enorme que dejó
sin electricidad al 70 por ciento del
territorio brasileño.

Si seguimos con la actual política,
el resultado en México será el mis
mo. La CFE mantiene monopolios
sobre la transmisión y la distribución
doméstica de electricidad, pero no
solamente no está invirtiendo para
mantener estos servicios o mejorarlos,
sino que tampoco lo hace en genera
ción, a pesar de que está impidiendo
las inversiones privadas en este campo,
único en el que se permite la actividad
privada. No extraña que los especia
listas pronostiquen que tendremos
nuevos apagones.

La estrategia inteligente sería in
crementar de inmediato la inversión
pública en transporte, distribución y
seguridad, y la privada en generación.
No es solución simplemente llamar
interrupciones a los apagones.

• IRMA ERÉNDIRA
Ayer fue finalmente destituida Irma
Eréndira Sandoval como secretaria de
la Función Pública Aunque el Presi
dente la describió como "una mujer
de lucha por la justicia", que "cumplió
cabalmente", fue reemplazada por su
propio subsecretario, Roberto Salce
do Aquino. La razón aparente fue el
pleito de su hermano Pablo Amílcar
Sandoval con Félix Salgado Macedo
nio por el gobierno de Guerrero.
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Amamos a México
Quienes amamos a México

y hemos trabajado toda
la vida para contribuir
con un grano de arena
a su construcción y desarrollo
no podemos dejar pasar
la forma en que nuestro
actual Presidente actúa.

Crítica e insultos

para todos: conservadores,
clase media, abogados, fifís.

Los únicos buenos:

los pobres, el Ejército,
por razones obvias,
y sus incondicionales,
vengan de donde vengan.
No importa si son parte
de los corruptos del pasado.

Qué desagradable
despertar todos los días con
un nuevo agravio o un nuevo
proyecto de destrucción.
Carlos Machorro

Tlalnepantla,
Estado de México
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¿Pagara Morena la factura al Verde?
::::: Pronto se verá si el momento de cobrar la
factura ha llegado para el Partido Verde. Nos
dicen que el Verde busca presidir la Mesa Di
rectiva del Senado de la República, a pesar de
que en el primer año de la nueva legislatura,
esa posición le corresponde a Morena, el par
tido mayoritario, y a una mujer, por paridad

de género. El vicecoordina
dor de la bancada verde en
el Senado, Raúl Bolaños
Cacho, nos aseguran, sos
tiene negociaciones con los
líderes de los grupos parla
mentarios y con el presi
dente de la Junta de Coor
dinación Política, Ricardo

Raúl Bolaños Monreal, para convencerlos
Cacho de cederle ese cargo. El Par

tido Verde comienza a mo
ver sus piezas para abarcar más espacios en el
Congreso de la Unión y ahora busca dirigir
uno de los órganos de gobierno. Está por ver
se si Morena decide darle ese poder al Verde,
cuyo apoyo es vital para la aprobación de las
reformas que pretende presentar el Presiden
te. Se trata, nos comentan, de la primera fac
tura, de un abono.

Ponchan a Irma Erénflira
::::: Quien se refirió a la salida de Irma Erén
dira Sandoval, de la Secretaría de la Función
Pública, al más puro estilo del presidente An
drés Manuel López Obrador, es el dirigente
nacional de Movimiento Ciudadano, Clemen
te Castañeda. El líder naranja dijo que en tér
minos beisbolísticos, doña Irma Eréndira jugó
bateando las denuncias contra los funciona
rios del gobierno federal, "como el intocable
Manuel Bartlett o la negligencia de Hugo
LópezGatell", pero de tanto strike en el
combate a la corrupción, "acabó ponchada".
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El Presidente nunca se equivoca
::::: La mañana de ayer, al finalizar su conferen
cia de prensa, el presidente Andrés Manuel
López Obrador se despidió y cuando estaba a
punto de bajar del podio, la secretaria de Segu
ridad, Rosa Icela Rodríguez, se acercó a él y
le dijo en voz baja: "Presidente, el simulacro,
por si quiere usted, si lo considera". El Presi
dente volvió al micrófono y dijo: "Ah, también,
les recuerdo que a las 1130 es el Simulacro Na
cional del istmo, por el istmo, a las 11:30, para
que nadie se alarme. Es un simulacro a las
11:30 para cuidarnos, para protegemos, para sa
ber qué hacer en cas^^J^p&se presente una
emergencia, aunque tocó madera, pero, en fin".
Sin embargo, en lá versión estenográfica los
lapsus línguae preádejy^^g¡ueR^^Q¡jjaE>(te
dos y los dos istmos fueron cambiados por sis
mos. El Presidente nunca se equivoca.

El empujoncito de Fernández Noroña
::::: Hay quienes se preguntan si ante el au
mento de rumores que dicen que Yeidckol
Polevnsky será la próxima coordinadora de
Morena en la Cámara de Diputados, el actual
líder de la bancada, Ignacio Mier, ha comen
zado a operar para posicionarse. Este lunes lla
mó la atención un tuit del polémico diputado
perista, Gerardo Fernández Noroña, quien
señala a don Ignacio como el nuevo líder de la
bancada morenista, y hasta lo felicitó por ha
ber sido elegido, cosa que no ocurrió. En res
puesta, Mier Velazco aclaró que aún no se rea
liza la elección interna, pero agradeció los bue
nos deseos: "no como ansias", dijo. ¿Será que
don Gerardo se aceleró? ¿O será que Mier le
pidió a Fernández Noroña el empujoncito?
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Diputados de la CDMX
quieren liquidación
::::: A casi tres meses de que concluya la pri
mera Legislatura del Congreso local, los dipu
tados hacen cuentas para ver los montos que
  les corresponderán, junto

I con su equipo más cercano,
1 por la conclusión de.los tra
ed bajos. Según el presidente
| de la Junta de Coordinación
§ Política, Víctor Hugo Lobo,
| se tienen destinados para el

pago del personal de hono
 rarios poco más de 60 mi
Víctor Hugo llones de pesos, mientras
Lobo que para lo que queda del

trabajo parlamentario, que
es nada, alrededor de 7.7 millones de pesos
para los 66 diputados. No hay que olvidar que
un gran número de diputados se va a reelegir,
por lo que esa lana se irá limpia a sus bolsas,
pero van por una suerte de liquidación, ¡falta
ba más!
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Alejandra Barrios va contra FGJ
::::: La que no quitará el dedo del renglón en
su lucha contra la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México, mucho menos des
  pués del triunfo electoral, es

la lideresa de comerciantes
ambulantes Alejandra Ba
rrios Richards, quien acu
sa a la institución de no

darle acceso a la carpeta de
investigación que se abrió
en su contra, para saber de

 qué se le acusa y defenderse
Alejandra en los tribunales. Aquí sí se
Barrios viene una férrea lucha, pues

la dirigente, nos dicen, trae
la espina clavada por la detención de su hija
Diana Sánchez Barrios, además de las acu
saciones que pesan en su contra.

Juan Zepeda armará su
movimiento social
::::: Después de que perdió la elección el 6 de
junio, en la que intentaba conseguir el triunfo
para gobernar por segunda ocasión a Ciudad
Neza, el senador emecista Juan Zepeda
anunció que creerá un movimiento social en
el municipio. Nos dicen que aunque no le al
canzaron los 150 mil votos que obtuvo para
derrotar a Adolfo Cerqueda, candidato de
Juntos Haremos Historia y que resultó el ga
nador, sorprendió que MC haya conseguido
tantos sufragios, pues ese partido casi era ine
xistente en Neza. Ese respaldo ciudadano lo
quiere aprovechar para futuras contiendas
electorales y crear la estructura de MC en el
municipio que, al final de cuentas, dicen los
expertos, pudo ser la diferencia entre el gana
dor y el perdedor.
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Clara Luz. derrotada por Samuel,
¿pero renacida por AMLO?
::::: La fulminante salida de Irma Eréndira
Sandoval de la Secretaría de la Función Pú
blica, nos revelan, alimentó las esperanzas

de Clara Luz Flores Ca
^ rrales, excandidata de Mo
jí rena a la gubernatura de
j Nuevo León, de que el pre
< sidente Andrés Manuel
P López Obrador realice un

próximo ajuste en su gabi
nete que le permita ingre
sar al gobierno federal. El

Clara Luz tema, nos detallan, es que
Flores aunque a las bases more

nistas no les gusta la idea
de que se le premie por haber quedado en
cuarto lugar, en los corrillos políticos se ha
bla de que doña Clara podría llegar a algún
puesto en las secretarías de Seguridad Públi
ca y Protección Ciudadana o bien en la Se
gob, sobre todo por lo activa que Flores Ca
rrales se encuentra en redes sociales, repi
tiendo a sus seguidores que su compromiso
"sigue en pie con todos los mexicanos". ¿Se
cumplirá el augurio?

Clara Luz
Flores
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Comienzan jalones por nuevas
elecciones
::::: Aún cuando sigue caliente el horno por
las recientes elecciones y sus respectivas im
pugnaciones, nos dicen que en Aguascalien
 v tes los líderes de las princi

S pales fuerzas políticas,
5 Gustavo Báez del PAN, y
g Eulogio Monreal, de Mo
S rena, mostraron las cartas
| con las que podrían con
tender por la gubernatura
en 2022. En el albiazul, nos

 platican, apuntan a la al
Gustavo caldesa capitalina Teresa
Báez Jiménez; al senador y exe

dil Antonio Martín del
Campo; a la senadora Martha Márquez y
al exlegislador Fernando Herrera. Mien
tras, nos detallan, en el frente guinda se per
fila el superdelegado Aldo Ruiz; el empre
sario Arturo Ávila, quien contendió en los
últimos dos comicios por la alcaldía de la
capital y perdió, y la excandidata a la guber
natura Nora Ruvalcaba, también derrotada
por el actual gobernador Martín Orozco
(PAN). ¿De qué cuero saldrán más correas?

De los viajes al extranjero del
recién estrenado diputado
::::: Quien salió a aclarar su reciente viaje por
Estados Unidos, nos comentan, fue el dipu
tado local electo de Sinaloa, Serapio Vargas

^ (MorenaPAS), luego de
8 que en este espacio se ex
§ pusieran los señalamientos
g por su paseo postelectoral,
8 que vinieron de diversas
j¡ trincheras, e incluso, de sus

allegados. Según nos dicen,
el promotor de movimien
tos agrícolas detalló que su

Serapio tour por el extranjero fúe
vargas de carácter de negocios y

esparcimiento, ajeno a los
resultados electorales que le fueron favora
bles, y que incluso en forma reciente visitó
Guatemala y Venezuela, además de que ha
estado en Vancouver, Canadá, y en algunos
países de Europa, donde busca mercados
para colocar las cosechas de Sinaloa. ¡Salió
viajero el diputado!
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La caída de Irma Eréndira
abre la temporada de cambios
La destitución de Irma

Eréndira Sandoval, que te
nía decidida el presidente

López Obrador desde antes de las
elecciones y se concretó ayer con
el anuncio de su sustitución a car
go de Roberto Salcedo, es el pri
mero de varios cambios que vie
nen en el gabinete presidencial en
los próximos días. El que haya si
do el de Sandoval el primer mo
vimiento que hizo el presidente
resulta significativo porque se tra
ta de una de las mujeres que acu
mularon más fuerza y poder en el
equipo presidencial, por encabe
zar una de las alas más duras de

la 4T y que incluso, junto a su es
poso el académico John Acker
man, llegaron atrazar un proyecto

con miras a una posible candida
tura de Irma Eréndira en 2024.

Toda esa fuerza que llegó a acu
mular la secretaria hoy destituida
se debilitó cuando Sandoval Ba
llesteros se obsesionó con la can
didatura de su hermano, Pablo
Amücar Sandoval, al gobierno de
Guerrero. No sólo impulsó la pos
tulación de su hermano menor,
sino que intervino directamente
para tratar de influir en el proceso
interno de Morena la noche del 1

de marzo de 2021, cuando ya el
CEN morenista había acordado la
postulación de Félix Salgado Ma
cedonio, a partir del resultado
contundente de la encuesta inter

na. IrmaEréndira llamó personal
mente al dirigente, Mario Delga

do, para pedirle que frenara el
anuncio de la nominación de Fé

lix, porque ella tenía "otros datos"
que favorecían a su hermano. An
te la amenaza de desatar un con

flicto interno, Mario aceptó parar
el anuncio y ordenar una nueva
encuesta en Guerrero.

A partir de ahí y cuando 10 días
después se levantó la nueva en
cuesta y el resultado confirmó la
ventaja de Salgado, el tema se con
virtió en una obsesión para la se
cretaria Sandoval que nunca acep 
tó el resultado y comenzó a operar
en contra de Félix con mensajes y
campañas en contra.
Fue esa "guerra sucia" contra

Salgado Macedonio y el fuego
amigo con el que lo estuvieron
bombardeando desde las oficinas
de la Función Pública, lo que llevó
al presidente a tronar en contra de
ese golpeteo interno y defender
abiertamente la cuestionada pos
tulación de Félix.

Ayer, cuando el presidente
grabó el video que después subió
a sus redes sociales, el lenguaje
verbal y corporal, tanto del man
datario como de Irma Eréndira,
fue bastante explícito y dejó ver
que, más que una salida acorda
da, fue un despido, una destitu
ción y una suerte de ruptura que
se matizó y suavizó con recono
cimientos y elogios por parte del
presidente: "cumplió a cabali
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dad Irma Eréndira", dijo, mien
tras la ahora exsecretaria, le re
cordaba a López Obrador que
ella viene "de una familia de lu

cha y que mi abuelo y mi padre
lo acompañaron a usted en sus
batallas por la democracia".
El nombre elegido para susti

tuir a Sandoval también es intere

sante. Roberto Salcedo Aquino no

sólo era la "cuña" que López Obra
dor le metió a Irma Eréndira en la

subsecretaría de Fiscalización y
Combate a la Corrupción, sino que
se trata de un viejo amigo y cono
cido del presidente desde las épo
cas en que ambos coincidieron en
Tabasco, durante el gobierno de
Enrique González Pedrero.
Curiosamente, nos comentaba

ayer una fuente de Palacio, Irma
Eréndira es la segunda secretaria
que intentó sacar y eliminar a la
"cuña" que le puso el presidente
y que, paradójicamente, terminó
siendo sustituida por Salcedo. La
otra secretaria que intentó lo mis
mo fue María Luisa Albores.
Así que con la caída de Irma

Eréndira —que llegó a estar en las
alturas de la 4T y a liderar una de
las células más dogmáticas y ra
dicales— ayerse inauguró la "tem
porada de cambios" en el gabinete,
misma que anticipó el propio pre
sidente días antes de las votacio
nes del 6 de junio y que hoy él mis
mo —y sólo él como todo en su
gobierno— irá anunciando y ha
ciendo públicos sus movimientos
cuando así lo decida. •

Fecha: 22/06/2021

Página: 9

Area cm2: 340

2 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 35,802

Página 8 de 18



¿Cambiará algo con la salida
de Irma Eréndira Sandoval?
"Un ojo del amo ve más
que diez de los criados"

George Herberi
of Cherbury.

Solo era cuestión de
tiempo para que Irma
Eréndira Sandoval se

fuera del gabinete bajo el
atento mensaje de su jefe, el
Presidente López Obrador: la
4T no acepta otra cosa más
allá de la obediencia ciega y
absoluta, ¿queda claro?
De nada valió a la exsecre

taria que su familia haya ser
vido a los intereses del presi
dente desde sus tiempos de
"luchador social" cuando,
por ejemplo, hace poco me
nos de una década su herma

no, el jurista Netzai Sandoval,
presentó un recurso rocam
bolesco en cortes internacio
nales contra Felipe Calderón,
acusándolo de genocida y
crímenes de lesa humanidad
por la fallida lucha contra el
crimen organizado.
Mucho menos tuvo efecto

que John Ackerman, su espo

so, se convirtiese en una es
pecie caricaturesca de fanáti
co hacia el culto lopezobrado
rista, lo sabra él mejor que na
die: al líder se le obedece, ja
más se le reta.
La aventura de imponer al

hermano de Sandoval, Pablo
Amílcar, como gobernador
de Guerrero a costa de los de
seos de López Obrador se ha
cobrado con intereses, diga
mos, fulminantes.
Sobraban sospechas de

quiénes fueron los "traidores
aspiracionistas" que estuvie
ron detrás de la campaña de
desprestigio contra el impre
sentable Félix Salgado Mace
donio para la gubernatura de
Guerrero: el grupúsculo de los
Sandoval sería, evidentemen
te, el más beneficiado con un
gobernador.
Si bien fue poco lo que pu

dieron hacer los cercanos a la
exsecretaria, la campaña
contra Salgado terminó avi
vada por la oposición y deri
vó en un grave daño para la

4T que, de un jalón, perdió
sus apoyos igual en grupos
feministas que en sectores
moderados que, antes, no los
veían con la antipatía con
que los ven hoy.
Y con todo e intriga palacie

ga, el presidente ganó. Gue
rrero terminará gobernado
por la hija de Salgado Mace
donio al costo de un desgaste
para el gobierno de López

Obrador que difícilmente
tendrá réditos positivos.
Hay quién podría leer en la

salida de Irma Eréndira San

doval un "golpe" al grupo ra
dical de la 4T, ¿pero no será,
más bien, un manotazo sobre
la mesa del presidente que se
puede traducir en la margina
ción política para los Sando
val?, porque mucho más ra
dical que Pablo Amílcar es, en
definitiva, Evelyn Salgado y el
grupo que representa.
Más allá de las lecturas

políticas y electorales, viene
algo más profundo: ¿qué
cambia con la salida de Irma

Eréndira Sandoval y la lle
gada del salinista Roberto
Salcedo?, ¿será que el nuevo
secretario sí abrirá investi
gaciones más profundas so
bre, digamos, el patrimonio
de Manuel Bartlett?, ¿o será
que el presidente necesita
ahí un florero obediente en
lugar de un sabueso antico
rrupción? Apueste.
El mensaje queda muy cla

ro: En el grupo radical de la 4T
y en el grupo moderado de la
4T hay un solo líder, un solo
amo y señor. Se llama Andrés
Manuel López Obrador.

DE COLOFÓN. Vienen im
pugnaciones electorales, al
gunas hacen sentido, otras
no tanto. Las que caminen
hasta las últimas consecuen

cias podrían ser resueltas
por el TEPJF que ha defen
dido su autonomía aún a
costa de su propio presiden
te. Un episodio más de una
novela que podría llamarse
"Magistrado Billetes". •

@LuisCardenasMX
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El voto de protesta
Un aspecto llamati

vo del discurso pre
sidencial post6 de

junio es el énfasis en las
pérdidas en detrimento de
las victorias. Se le ha dedi
cado más tiempo a las al
caldías capitalinas que a los
triunfos en muchos esta
dos que, salvo Baja Califor
nia, por primera vez esta
rán en manos de Morena.
Tampoco ha recibido mu
cha atención la consolida
ción del lopezobradorismo
en el noroeste, un territorio
que durante mucho tiempo
le fue hostil.
Sin duda es un tema de

expectativas. Las derrotas
capitalinas sorprendieron
por inéditas, pero también
por la cantidad. Al centrarse
más en las pérdidas que en
los triunfos, el discurso pre
sidencial ha planteado di
versas hipótesis sobre estas
derrotas. La más notable, sin
duda, tiene que ver con las
clases medias.
Uno puede imaginar di

versas razones detrás del vo
to de protesta en la Ciudad
de México y el país en gene
ral: decrecimiento económi

co, inseguridad o el manejo
de la pandemia son los can
didatos más obvios. Hace
unos días, por ejemplo, el
Instituto de Investigaciones
para el Desarrollo con Equi
dad (EQUIDE) dio a conocer
los resultados de su encues
ta sobre el impacto de la
pandemia en la vida de los
mexicanos. Uno de sus ha
llazgos más estrujantes es
que 64% de los hogares "de
claró tener menos ingresos
que antes de la pandemia,
pero los hogares de menor
nivel socioeconómico re
portaron una mayor pérdida
de ingresos (70%) que aque
llos de mayor nivel socioeco
nómico (53%)". Esta dismi
nución de ingresos se ha tra
ducido en hambre: solo uno
de cada cuatro hogares
(27%) reportó tener seguri
dad alimentaria.
En este contexto, atribuir

el voto de protesta a la ma
nipulación o a la desinfor
mación es subestimar la re
levancia de las condiciones
económicas en la decisión
de voto. En situaciones de
deterioro, votar por la conti

nuidad requiere de una dis
ciplina partidista o ideológi
ca que solo unos cuantos
manifiestan. Lo normal es
buscar el cambio de la situa
ción adversa. Dado el tre
mendo impacto de la pande
mia en la vida de los mexi
canos, lo sorprendente es
que el voto de protesta no
haya sido mayor. Las elec
ciones significan para mu
chos la mejor oportunidad
de cambiar la situación del

país y por extensión la suya.
Por ello las expectativas fa
vorables sobre la economía
del país y del hogar siempre
crecen en vísperas de los co
micios presidenciales y se
acentúan si hay alternancia
(como vimos con el triunfo
de López Obrador y en me
nor grado con las victorias
de Peña y Calderón).
Condenar a la clase media

por sus aspiraciones de pro
greso personal es un camino
de baja rentabilidad. Es mu
cho más sencillo recuperar
el crecimiento económico, y
con ello el voto ciudadano,
que modificar la naturaleza
humana. Es, además, cam

biar el eje de la competencia:
las batallas políticopartidis
tas adquieren ahora tintes
de una batalla cultural, de
transformación de valores.
Una sana, vigorosa, compe
tencia partidista se transfor
ma ahora en lucha cultural.
Distintos gobiernos en otros
países han intentado trans
formaciones de este tipo con
magros resultados.
Además, las aspiraciones

de progreso personal no son
exclusivas de las clases me
dias. Las capas más desfavo
recidas de la población tam
bién quieren mejorar sus
condiciones de vida. Por ello
muchas familias de bajos in
gresos hacen grandes es
fuerzos y ahorros por educar
a sus hijos. Como ha señala
do Soledad Loaeza, lo que
define a las clases medias es
su nivel educativo. En ese
sentido, la educación públi
ca ha sido el mejor instru
mento del Estado mexicano
para acompañar a los ciuda
danos más desfavorecidos
en su búsqueda de supera
ción personal y así alcanzar
la clase media. •
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La masacre de Reynosa
Fue El Maestrín, lugarte

niente de uno de los jefes
del Cártel del Golfo a

quien se conoce como Miguelito
56, quien dio las órdenes: entrar
en Reynosa, bastión de Los Me
tros, y abrir fuego contra quien
fuera: provocar una masacre que
obligara a las autoridades a
aplastar a Los Metros.
En al menos tres vehículos, un

grupo de sicarios recorrió los 20
kilómetros que separan Río Bra
vo de Reynosa, Tamaulipas.
A esta última ciudad los sica

rios entraron por una brecha y se
aproximaron al sector donde se
hallan las maquiladoras.
Entre los atacantes había gen

te de Matamoros —del grupo
Los Ciclones—, enviada por José
Alfredo Cárdenas Martínez, El

Contador, sobrino de Osiel Cár
denas Guillén. Había también
gente de la organización conoci
da como Los Escorpiones, que
opera en Río Bravo.
Estas organizaciones dispu

tan desde hace años el control
del Puente Internacional Pharr,
así como del torrente de nego
cios ilícitos que transcurre a lo
largo de este: contrabando, trá
fico de migrantes, paso de dro
gas, de armas, de huachicol.
Tras apenas pisar Reynosa, la

caravana divisó a un muchacho

que al lado de sus padres abordaba
una camioneta. Los sicarios deci

dieron quedársela Lo acribillaron a
él, luego a sus padres. Metieron en
la cajuela a dos hermanas del joven
y avanzaron por zonas de maigi
nación y bajo ingreso.

Eran aproximadamente las
12:45 del sábado 19 de junio, un
día de horror.
El comando atravesó calles de

la colonia Almaguer, una de las
ocho más inseguras de la ciudad,
y apareció de pronto en General
Rodríguez. Ahí, los asesinos tira
ron contra unos albañiles que
hacían reparaciones. Los con
teos son contradictorios y confu 
sos. De acuerdo con los testigos,
mataron a tres e hirieron a dos de
los trabajadores.
En la misma avenida acribilla

ron, metros más adelante, a un ta
xista que quedó doblado sobre el
volante de su Nissan. Luego ba
learon al conductor de un Jeep:
también él perdió la vida.
El grupo recorrió tres colonias

más —Lampacitos, Unidad
Obrera y Bienestar—, Esa tarde,
según las autoridades, ocurrie
ron en total "11 eventos". El saldo

fue de 15 civiles muertos. La po
licía recogió casquillos de .222,
"cuernos de chivo" y ,9mm.
En un enfrentamiento con es

tatales que les dieron alcance en
las cercanías del Puente Pharr,
uno de los agresores murió y otro
quedó herido. Según fuentes de
seguridad, este último reveló
que quien había "bajado" la or
den era "El Comandante Maes
trín".

Las profundas divisiones que
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el Cártel del Golfo sufre a conse

cuencia de sus luchas de poder
arreciaron en noviembre del año
pasado cuando un sobrino de
Osiel Cárdenas Guillén, José Al
fredo Cárdenas Martínez, El Con
tador, fue liberado mediante ar
tilugios legales, tras pasar casi dos
años en un penal de Durango.
El Contador volvió a Tamau

lipas e inició una recomposición
del CDG. Datos de inteligencia
indican que ordenó que Los Ci
clones tomaran control pleno de
Reynosa.
Se cree que él mismo dio ins

trucciones para que sus hom
bres les pusieran a Los Metros "la
plaza" en llamas.
Los sucesos de Reynosa, ocu

rridos luego de que el gobierno fe
deral retiraraamiles de elementos
de la Guardia Nacional, enviados
a cuidar las elecciones, desmien
ten que el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obradortenga sobre el
país el control territorial que dice
tener. No solo eso, al ocurrir a solo
unos metros de la línea fronteriza,
podrían llevar al gobierno a una
nueva zona de tensión con Was
hington, en donde está la tenta
ción de emplear un término —te
rrorismo— que el gobierno mexi
cano no quisiera escuchar.
Según analistas consultados, el

hecho de que un grupo criminal
se atreva a salir a cazar gente ino
cente por las calles, es también un
aviso: un aviso que dice que Fran
cisco García Cabeza de Vaca ya no
gobierna Tamaulipas.
Por donde se le mire, fue un

sábado atroz. •
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La inversión que no hay
La semana pasada el Inegi

publicó las cifras de oferta y
demanda agregadas corres

pondientes a los primeros tres me
ses del año. La información es re

levante porque más allá del creci
miento del PIB, que ya conocía
mos, podemos observar los com
ponentes de la producción. El con
sumo está conformado por todo el
gasto que hacen los hogares en bie
nes y servicios duraderos y no du
raderos. El gasto público compren
de todo el gasto corriente del go
bierno en todos sus niveles. Las ex

portaciones nos indican cómo se
movieron los bienes producidos en
México, pero vendidos al exterior.
La inversión, a la que se le llama

"formación bruta de capital fijo"
nos ayuda a ver cuántos recursos
se están destinando a una mayor
producción futura, es decir, cuán
to se dirige a fábricas, máquinas o
equipo que, eventualmente, per
mitirán mayor actividad económi
ca. La inversión la podemos des
glosar dependiendo quién invier
ta, si se trata de inversión por parte
del sector privado o si es el gobier
no quien invierte.
En todos los componentes se ob

servaron disminuciones en térmi

nos anuales, es decir, comparando
los primeros tres meses de este año

frente a los primeros de 2020 (la
pandemia tuvo su mayor impacto
económico en el segundo trimestre
del año pasado). El componente
con mayor caída fue precisamente
la inversión que cayó 4.9% en su
comparación anual. También fue
la inversión la que tuvo el mayor re
bote comparando el primer trimes
tre de este año contra los últimos

tres meses del año pasado.
La inversión representa la mejor

síntesis de las expectativas que se
tienen de un país. Más allá de los
indicadores de confianza de los
consumidores o de los inversionis
tas, los datos de inversión nos
muestran lo que verdaderamente
hacen los inversionistas, más allá
de lo que digan. Con las cifras pre
sentadas el viernes, vemos que la
inversión total, la suma de la pri
vada y la pública, fue 19.4% del PIB.
Para poner ese dato en contexto
hay que recordar que, para países
con niveles de desarrollo similares
al nuestro, la inversión deseable
ronda 25% del PIB. En la historia
económica reciente, en 2015 estu
vimos cerca de ese porcentaje al al
canzar una inversión cercana al
23.6% del PIB del momento.

De ese 25%, se sugiere que 5% co
rresponda a inversión pública y .
20% a privada. Pero no debemos

pensarlas separadas. La inversión
pública, si es$bieaih,e(cha, genera,
un efecto multiplicador que atrae
más inversión privada. Con los da
tos más recientes, la inversión pú
blica representó únicamente 2.4%
del PIB; la privada, 17%.
El presidente se reúne frecuen

temente con los empresarios. Les
pide confianza y les pide invertir.
Hacen compromisos y se toman fo
tos. Después se van haciendo
anuncios que, en teoría, anticipan
las inversiones que se van a dar. Pe
ro se nos olvida que la inversión es
tá en los hechos, no en los dichos.
Si el presidente realmente quiere
fomentar la inversión tendría que
darse cuenta de que el mejor deto
nador de la inversión privada es la
inversión pública bien planeada y
ejecutada. Si hay carreteras, puer
tos, aeropuertos, ductos de gas, ac
ceso a energía estable y continua,
entre tantas otras cosas, la inver
sión privada llegará.
Una pequeña anotación: el Tren

Maya, la refinería de Dos Bocas y el
aeropuerto de Santa Lucía son pro
yectos de gasto, no de inversión. •
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El despido de Irma Eréndira es
el reconocimiento del fracaso
El presidente López Obra

dor no fue sutil, como en
otros cambios de su gabi

nete. Esta vez no habló de renun

cia, sino lo dejó claro: "tomé la
decisión de sustituir a Irma
Eréndira Sandoval". En el video
del anuncio del relevo en la Se
cretaría de la Función Pública se
le veía seco, áspero, molesto.
Para el primer mandatario es

ta salida es la aceptación tácita de
que su lucha anticorrupción es
un fracaso, que no ha cumplido
con su promesa emblema, la que
lo llevó a arrasar en las elecciones

presidenciales: Pío, Felipa, Bar
tlett y tantos más evidencian que
el combate a la corrupción de es
te gobierno es una farsa. De he

cho, el Inegi diagnosticó que la
corrupción ha aumentado 9%.
El obradorato se ha caracteri

zado por perseguir parcialmente
la corrupción del pasado y no ha
cer nada frente a la corrupción
del presente. A los enemigos de
López Obrador, les echan enci
ma a la UIF, la FGR y la SFP. Para
sus amigos, toda la impunidad.
En esta danza de simulaciones,
Irma Eréndira fue opacada por
sus compañeros de gabinete:
más sonaban Santiago Nieto y
Alejandro Gertz, que ella, que era
la zarina anticorrupción.
Justo hace un año de esas

efemérides involuntarias pre
sentamos en Latinus el reportaje
sobre las casas de Irma Eréndira
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Sandoval y su esposo, John Ac
kerman, estrella de la televisión
del gobierno. Declararon recibir
sueldos que no justificaban su ri
queza inmobiliaria: en tan solo 9
años compraron 5 propiedades.
Y una más, que le regaló a San
doval la administración de su

compañero de gabinete, Marce
lo Ebrard, cuando fue jefe de Go
bierno de la Ciudad de México.
Justo hace un año, a raíz de

esa publicación, se vino una em
bestida de ataques en mi contra.
La secretaria de Gobernación, el
titular de la UIF, el vocero pre
sidencial y hasta el zar para la
pandemia tuitearon para defen
der a la pareja IrmaJohn, y hubo
incluso amenaza de demanda.

López Obrador no tuiteó ni
dijo nada. Muy diferente a su tra
dicional virulenta reacción ante

tantos otros reportajes. De hecho,
fuentes de primer nivel en el go
bierno federal me revelaron des

de entonces que a partir del es
cándalo de sus casas, Irma Erén
dira Sandoval perdió la cercanía,
la confianza del presidente.

La consultora Spin reportó que
la última vez que Sandoval fue in
vitada a la conferencia mañanera
fue el 23 de enero de 2020. De ese
tamaño "no salía en la foto". Pero
ella insistió en moverse: su her
mano, Pablo Amücar Sandoval,
quería ser candidato a la guber
natura de Guerrero, y en Morena
les atribuyen haber operado para
reventar la candidatura de Félix

Salgado Macedonio.
¿Qué se recordará de Sando

val? Que se estrenó exonerando
a Manuel Bartlett y rebajando la
3 de 3 para que los funcionarios
transparentaran menos. Eso, y
claro, sus casas.
SACIAMORBOS.— Temporada
en la que todo le sale mal: caída
del peso frente al dólar como no
se había visto en 9 meses, repun
te en la pandemia cuando Gatell
ya había celebrado con maria
chis, pleito con la clase media y
una masacre en Reynosa a unos
días de haber agradecido a la de
lincuencia organizada por por
tarse bien. •
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1 Alineaciones. En 30 meses de gobierno ha ha
•bido muchos cambios en el gabinete: Zoé

Robledo por Germán Martínez, en el IMSS; Arturo
Herrera por Carlos Urzúa, en Hacienda; Josefa
GonzálezBlanco por Víctor Manuel Toledo y éste
por María Luisa Albores en Semarnat; Javier May
Rodríguez por Albores en la Secretaría del Bienes
tar; Jorge Arganis Díaz por Javier Jiménez EspriU en
la SCT; Rosa Icela Rodríguez por Alfonso Durazo en
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana;
Tatiana Clouthler por Graciela Márquez en la vice
presidencia del Inegi; Delfina Gómez por Esteban
Moctezuma en la SEP, y Roberto Salcedo por Irma
Eréndira Sandoval en la Función Pública. Demasia
dos nombres, hay que dar más resultados.

2 Advertencia. En el municipio de Taxco, Gue
rrero, aparecieron mantas donde se señala a la

diputada local priista electa, Flor Aflorve, y al presi
dente municipal electo, Mario Flgueroa Mundo, pos
tulado por Fuerza por México, de tener acuerdos con
el grupo delictivo La Familia Mlchoacana y de ha
berse reunido con el líder de ese grupo, El Pelón, la
manta la firma el Cártel Jalisco Nueva Generación.
Apareció en El Barrio de los Adobes y en ella se ame
naza de muerte a los dos políticos y se dice que se
rán exhibidos públicamente, publicando audios y
videos de esas reuniones. A la Familia Mlchoacana
se le atribuyen varios hechos de violencia ocurridos
en Taxco en los últimos años. Cerrar los ojos a estos
avisos también es criminal.

3 ¿Diques? Los diputados del PRI en la próxima
•Legislatura no respaldarán ninguna de las tres

iniciativas constitucionales que pretende enviar el
presidente Andrés Manuel López Obrador, aseguró
Rubén Moreira, coordinador del Revolucionario Ins

titucional en la Cámara de Diputados. En entrevista,
precisó que no avalarán ni la reforma electoral para
eliminar los legisladores por representación propor
cional ni enviar la Guardia Nacional a la Secretaría de
la Defensa, y menos modificar la Comisión Federal de
Electricidad. Sin embargo, él ha sido, desde el tricolor,
uno de los principales aliados de Morena en San Lá
zaro, pues de 2018 a 2020 votó a favor de 5 reformas
impulsadas por la 4T. ¿Por qué el cambio súbito?

4 Satisfecha. La secretaria que deja el gabi
nete, Irma Eréndira Sandoval, agradeció al

presidente Andrés Manuel López Obrador por la
oportunidad de servir a la nación. Luego de que el
Presidente diera a conocer su sustitución al frente de
la Secretaría de la Función Pública, señaló: "No tengo
más que palabras de agradecimiento por permitirme
haber caminado a su lado en este primer gabinete
paritario, el primer gabinete paritario de la historia...
Me voy muy satisfecha de haber podido contribuir a
poner un punto final a la corrupción que imperaba
ep contratistas, en licitaciones". Al mandatario le dijo
"usted sabe lo que le entrego, de dónde vengo, usted
me conoce". Y se fue, con más pena que gloria.

5 Bien hecho. La jefa de Gobierno de la Ciudad de
• México, Claudia Sheinbaum, desde el C5 infor

mó que durante el Simulacro Nacional de Sismo en la
Ciudad de México "funcionaron 99 por ciento de los
12 mil 825 altavoces de la ciudad, menos de 200 no
funcionaron, es la mejor eficiencia que hemos tenido
en los simulacros", así lo expresó durante la reunión
del Comité Nacional de Emergencias, integrado por
funcionarios locales y federales y que, en caso de una
emergencia real, coordinarán las labores de atención
a la población. A destacar la participación de la ciu
dadanía, que se portó a la altura y con la seriedad
que merecía el ejercicio.
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A pesar de los colosales esfuerzos de va
cunación y las millones de dosis aplicadas
alrededor del mundo, aún no podemos can
tar victoria y, mucho menos, fantasear con
que volvimos a las condiciones previas a la
pandemia.

Más de dos mil millones de vacunas han
sido aplicadas a nivel mundial, China está
cerca de llegar a los mil millones, e Israel
encabeza la lista con el mayor número de
población inmunizada, 56.9 por ciento.

Por el contrario, países como Sudán del
Sur, Zambia o Camerún aún no logran in
munizar ni siquiera a 1% de su población.
Haití no ha recibido una sola dosis de
vacuna.

El hemisferio occidental no escapa de
esta tendencia, países como Ucrania, Vene
zuela u Honduras reportan un nivel similar
de vacunación.

El mundo aún no se encuentra en condi
ciones de volver a la anhelada normalidad.
Sí, por más que usted o yo nos empeñemos
en pensar que ya pronto la vida será como
antes, sólo es un sueño y una fantasía a la
que muchos nos aferramos y que puede
traer consecuencias devastadoras.

Reino Unido aplazó las aperturas por in
dicios de una tercera ola derivado del avance
de la variante delta.
Covid19 no está vencido, estamos a la

mitad de un camino muy largo, sobre todo
cuando nuevas cepas comienzan a presen
tarse, sobre todo en países donde los nive
les de vacunación son altos, como en Reino
Unido.

Sólo este fin de semana, las islas británi
cas registraron más de nueve mil casos y seis
muertes causadas por la variante delta de la
infección que mantiene al mundo en jaque
desde hace más de año y medio.
Esta variante, se afirma, podría ser re

sistente a algunas vacunas, y comienza su
propagación por todo el mundo de forma
rápida. La anteriormente llamada varian
te india se propaga rápidamente por Reino
Unido y Asia, incluso ya se presentan casos
en México, donde el nivel de vacunación aún
no es del todo rápido.

Por otra parte, Israel, que fue puntero
en la aplicación de vacunas anticovid, hoy
enfrenta una amenaza diferente: el virus
respiratorio sincitial (VSR), que en niños pe
queños y adultos mayores podría ser mortal,
lo que está obligando a su población a vol
ver al uso de cubrebocas a fin de frenar su
expansión.

Regresan las restricciones y la alerta de
países a los que no se puede viajar, aquellas
imágenes de Israel con conciertos, restau
rantes y el pase verde pueden pausarse de
nueva cuenta.

En América Latina, la nueva variante
amenaza a los ya de por sí sistemas de salud
colapsados en la región. Países como Brasil,
Argentina, Colombia y Chile presentan un
aumento alarmante de casos y muertes; en
México, hasta el momento, se presenta un
ligero aumento de casos, mientras estamos
de lo más jocosos celebrando el efímero se
máforo verde.

Ante este panorama, usted y yo, aunque
estemos vacunados o en espera de una do
sis, no debemos despedir el cubrebocas, gel
antibacterial, las medidas de distanciamien
to social y todo aquello que pueda proteger
nos de una enfermedad que estamos aún
muy lejos de olvidar.
Hasta que la totalidad de la población

mundial no esté vacunada, seguiremos en
frentando subidas y bajadas de crisis en paí
ses donde parecía todo superado. Oleadas
más fuertes en la velocidad de contagios y la
duda permanente de si las vacunas servirán
para inmunizarnos de las nuevas variantes.
Sorprende el caso de Japón, donde se

pudo detener la propagación de la enferme
dad de forma eficaz y hoy su población se
niega a vacunarse. Hong Kong es otra mues
tra, donde están a punto de desperdiciar mi
llones de dosis de la vacuna Pfizer frente a la
apatía de la población que no tiene interés
en inmunizarse.

¿Será que no aprendimos nada? ¿La era
poscovid será una perpetua apertura con
ciclos de confinamiento? ¿Serán los nega
cionistas y quienes rehusan vacunarse res
ponsables de los rebrotes?
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El nuevo consulado
de México en Houston
El estado de Texas tiene una relación vital con nuestro país.
Es un centro económico clave por su conexión con el Golfo
de México y también por sus industrias médica, aeroespacial
y energética. Además, es hogar de alrededor de 2.4 millones
de personas mexicanas, población clave para las actividades
económicas de Houston. Por ello, la Secretaría de Relaciones
Exteriores ha inaugurado una nueva sede del Consulado Ge
neral de México en dicha ciudad. La semana pasada acompañé
al canciller Marcelo Ebrard. a la cónsul general, Alicia Kerber,
al titular del Instituto de los Mexicanos en el Exterior y al titular
de la Unidad de Administración y Finanzas, asi como a autori
dades locales encabezadas por el alcalde Sylvester Turner a la
inauguración de las nuevas instalaciones de nuestra represen
tación en Houston. Desde el inicio de su mandato, el presidente
López Obrador ha sido enfático al hablar de nuestra obligación
para con las y los migrantes mexicanos. Por tal motivo, ningún
objetivo de nuestra política exterior es más importante que la
protección de las comunidades mexicanas en el exterior.

La inauguración de esta nueva sede es un evento emble
mático para la red consular mexicana, pues materializa la ins
trucción por parte del presidente López Obrador, al tiempo
que respeta el principio de austeridad republicana, ya que la
nueva sede no representa un mayor gasto de recursos públicos.

Las nuevas instalaciones del consulado simbolizan las
buenas relaciones que ambos países tenemos, tanto a nivel
nacional como local. Es también evidencia de cómo, gracias
a los esfuerzos para impulsar una relación bilateral basada en
los principios de cooperación y respeto mutuo, afianzamos los
programas y redes de protección para nuestros connacionales.

Como ya lo he señalado con anterioridad, la diplomacia
mexicana en la región norteamericana atraviesa su mejor mo
mento. Actuando con principios y visión de Estado, la política

exterior de México continúa alcanzando importantes consen
sos en los muy diversos ámbitos de la agenda bilateral. Así lo
ejemplifican los acuerdos tras la visita a México de la vicepre
sidenta Harris que se traducen en inversión en el sur de Méxi
co y una más profunda cooperación, tanto en materia laboral
como para atender las causas estructurales de la migración.
En este caso, el nuevo consulado brindará beneficios tangibles,
traducidos en una mejor atención para los más de dos millones
de personas mexicanas en el este de Texas.

La modernización de las instalaciones en esta nueva ubica
ción, uno de los más importantes de nuestra red a nivel global,
permitirá ampliar nuestros esfuerzos para mejorar la vida de
una comunidad diversa y cambiante en el este de Texas. Bajo
el liderazgo de la cónsul general, Alicia Kerber, el consulado
continuará en la implementación de programas innovadores
en materia de protección, documentación y atención comu
nitaria. El nuevo consulado de México en Houston ha sido y
seguirá siendo un sitio de respeto a las libertades, un espacio
seguro que, por ejemplo, reconoce y celebra el matrimonio en
tre personas del mismo sexo. Las nuevas instalaciones cuentan
con regulaciones ambientales de vanguardia. Además de las
Ventanillas de Salud y de Orientación Financiera el consulado
cuenta con una Ventanilla de Atención Integral ala Mujery con
salas para lactancia. En este sentido, es un espacio acorde con
nuestra Política Exterior Feminista, eje rector de la diplomacia
mexicana —el primer país en América Latina que cuenta con
una política exterior igualitaria en materia de género—.

El trabajo diplomático de la cancillería ha dado certeza y
estabilidad a la relación bilateral con Estados Unidos. Como
mencionó el secretario Ebrard, la inauguración del nuevo
consulado nos muestra el camino hacia el futuro en América
del Norte, uno donde la cooperación entre las ciudades, los
estados y las federaciones hagan de la región un espacio más
próspero e igualitario, con mayores derechos y libertades.
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El 6 de junio pasado, las y los mexicanos vi
vimos una jornada electoral histórica en la
que se eligieron más de 21 mil cargos, se re
gistró una participación ciudadana de más
del 50 por ciento, la mayor en una elección
intermedia en los últimos 20 años; a pesar de
que continuamos enfrentando la pandemia,
las y los ciudadanos contaron con la segu
ridad de manifestar libremente su voluntad.
A dos semanas de distancia, con los re

sultados confirmados por los institutos elec
torales, es momento de hacer un análisis
respecto al impacto de los resultados en la
economía del país.

En México, continuamos la
discusión sobre cómo condu
cir la economía. Tenemos la
visión de quienes buscamos
la consolidación de la Cuarta
Transformación con cambios

sociales de fondo y, por otro
lado, quienes buscan regresar
a las prácticas del pasado con
un modelo neoliberal que de
pendía en gran parte de la in
versión privada.

El neoliberalismo en México
representó la concentración de
riqueza en unos cuantos e hizo
a un lado a los que menos tie
nen; permitió la corrupción en
beneficio de selectos grupos
empresariales y disminuyó la
capacidad del gobierno para
dirigir la economía.

o
Ahora, nos encontramos a mitad del sexenio,
el gobierno federal ha enfrentado fuertes re
sistencias, es natural que quienes se sienten
afectados por la nueva forma de llevar la vida
pública busquen regresar al pasado a toda
costa, principalmente aquellos grupos que
llegaron a obtener ganancias escandalosas
en detrimento de las finanzas públicas.
Los resultados del proceso electo

ral expresan el respaldo a las políticas del

presidente Andrés Manuel López Obrador,
los mexicanos nuevamente le brindaron su
confianza al preservar la mayoría simple en
la Cámara de Diputados, lo cual permitirá
continuar con las medidas necesarias para
consolidar la transformación política, eco I
nómica y social.
Los mercados financieros les han dado

un buen recibimiento a los resultados elec
torales, donde además el Movimiento de i
Regeneración Nacional ganó 11 de las 15
Gubernaturas que se renovaron, y obtuvo la
mayoría en 18 Congresos Estatales.

O
Las calificadoras internacionales
han emitido evaluaciones favo
rables tras la elección, FItch Ra
tings mejoró su perspectiva de
crecimiento para México de cinco
a 5.3 por ciento ante una mayor
apertura de la economía después
de la pandemia por covid19.

Además, la agencia Standard &
Poors ratificó la calificación para la
deuda de nuestro país en grado de
inversión, con lo que se reconoce
el trabajo coordinado entre el go
bierno federal y el sector privado.

El mensaje de estabilidad y continuidad que
ha dado la ciudadanía en las urnas ha calma
do a los mercados y a los agentes económi
cos, las senadoras y los senadores del Grupo
Parlamentario de Morena continuaremos
trabajando, bajo la conducción del senador
Ricardo Monreal, para generar las condicio
nes necesarias que incrementen la inversión
y la creación de empleos, con el objetivo de
mejorar la calidad de vida de las mexicanas
y los mexicanos.

'Senador de la República

Fecha: 22/06/2021

Página: 13

Area cm2: 346

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Armenta Mier

Costo: 24,604

Página 5 de 15



Pasar el mando de la Guardia Nacional de la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana a la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña) es una de las reformas constitucionales que
pretende enviar el presidente López Obrador al Congreso en
la segunda mitad de su sexenio. Cuando escuché esta pro
puesta de inmediato pensé lo obvio: otro paso más hacia la
militarización de la seguridad pública, una estrategia que, si
nos atenemos a los números de delitos, en particular los ho
micidios dolosos, ha fracasado.

O
Y no me sorprendió. AMLO siempre quiso que
la Guardia Nacional dependiera de la Sedeña.
Si aceptó que estuviera subordinada a un man
do dizque civil fue porque así consiguió los vo
tos de la oposición para aprobar la reforma
constitucional.

No obstante el compromiso, se han pasado la
Constitución por el Arco del Triunfo. Para todos
los efectos prácticos, la Guardia Nacional es una
institución militar, integrada en su gran mayoría
por exsoldados, marinos y comandada por un
general de brigada. Lo que López Obrador está
proponiendo es hacer de jure lo que ya existe de
facto. ¡Fuera máscaras!

Pero esta nueva reforma constitucional que
propondrá AMLO sería peor. Cito un reporte de
Lantia Intelligence, que dirige el experto en seguridad pública,
Eduardo Guerrero:

"La incorporación de la Guardia Nacional a Sedeña no sería
una mera formalidad. Resultaría trascendente, pues haría su
mamente difícil que, en el futuro, otro gobierno intentara de
volver a manos de civiles el mando efectivo de la corporación".

He ahí el quid del asunto: cómo quitarles a los militares to
das las tareas de gobierno que les ha entregado AMLO, pero
que les corresponde a los civiles.

Que yo recuerde, nunca un Presidente, desde que los civiles
tomaron el poder en México con Miguel Alemán Valdés en
1946, les había dado tantas responsabilidades al Ejército y la
Marina como AMLO. Son sus instituciones preferidas.

Además de darles, en los hechos, el control de la seguridad
pública con la Guardia Nacional, les ha encargado la cons
trucción de varias obras: el nuevo aeropuerto de la Ciudad de
México, otro aeropuerto de Tulum, los cuarteles de la Guardia
Nacional, las sucursales del Banco del Bienestar y dos tramos
del Tren Maya. Además, operarán el aeropuerto de Santa Lucía
y ya están a cargo de la administración de las aduanas, puertos

y la aeronáutica civil de todo el país. Amén de la distribución
de bienes públicos, como libros de texto gratuito, fertilizantes,
árboles y vacunas contra covid19.

De seguir por este camino, México se convertirá en un país
donde las Fuerzas Armadas producirán varios puntos del Pro
ducto Interno Bruto, tal y como sucede en Egipto o Paquistán.
El problema es que, luego, no hay manera de sacarlos de todas
estas labores que les dejan poder, prestigio y dinero. Porque,
aunque sirven a la patria, los soldados también son seres hu
manos que defienden sus intereses. Y para ello cuentan con
algo muy poderoso: las armas.

Como dice el reporte de Lantia, si AMLO consigue que
pase la Guardia Nacional a la Sedeña, será prác
ticamente imposible que un próximo Presidente
pueda dar marcha atrás, las Fuerzas Armadas lo
tomarían como una afrenta.

Si al menos hubiera funcionado la militari
zación de la seguridad pública en México —que
comenzó con Calderón, siguió con Peña y se ha
profundizado con López Obrador—, pues uno
estaría dispuesto a tragarse un sapo de ese ta
maño. Lo justificarían los resultados positivos. La
paz en nuestras calles. Pero no ha sido el caso.
La realidad es que los militares no han podido
resolver el problema. Persisten los altos niveles
de violencia. Tan sólo hay que ver lo que sucedió
el pasado fin de semana en Reynosa, donde el
crimen organizado masacró a 14 personas ino

centes al azar.

Es el peor de los mundos: un modelo militarista que ha
fracasado, ahora legalizado en la Constitución y que, de pros
perar la nueva reforma de AMLO, sería casi imposible de echar
para atrás.

Termino con una noticia positiva para no quedar tan de
primidos. Dice el reporte Lantia: "La operación de la Guardia
Nacional no ha propiciado, como se temía inicialmente, un
aumento de las ejecuciones extrajudiciales y otras violacio
nes graves a los derechos humanos. De hecho, durante el
actual gobierno se ha observado una disminución en el uso
de la fuerza letal por parte de las instituciones federales de
seguridad. Un indicador al respecto es el porcentaje de ma
sacres con participación de autoridades, que en 2018 fue del
15.5%, se redujo al 11.5% en 2020". Por lo menos, algo bueno
que reportar.

O
Twltter: @leozuckermann

De seguir por
este camino,
México se
convertirá en un

país donde las
Fuerzas Armadas

producirán
varios puntos
del PIB.

Fecha: 22/06/2021

Página: 9

Area cm2: 440

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 31,288

Página 6 de 15



La salida de Irma Eréndira Sandoval de la Secretaría de la Fun
ción Pública tuvo un catalizador con la contracampaña que hizo
apoyando a su hermano Pablo Amílcar Salazar a la guberna
tura de Guerrero, en detrimento de Félix Salgado Macedonio.

Pero no fue la única causa: Sandoval es una de las cabezas
de un ala radical que opera en el gobierno y en Morena, que
quizás le fue útil al presidente López Obrador para alcanzar la
presidencia, pero que ahora suele descarrilar sus capacidades
de gobierno. Olvidemos por un momento las grillas palaciegas,
el desempeño de Irma Eréndira en estos años no ha logrado
pasar de la ideología a los hechos, su comportamiento como
secretaria y sus logros, es un decir, son nulos porque actuó mar
cada siempre por la ideología y el protagonismo
del momento.

Terminó siendo un estorbo costoso, política y
operativamente, en la lucha contra la corrupción.
La ambición y el protagonismo ejercidos por ella
y su esposo, John Ackerman, no ayudaron en ab
soluto a consolidar su posición.
La reemplaza Roberto Salcedo Aquino, un

profesional de la política y del sector, con larga
experiencia en la auditoría gubernamental, y que
incluso fue subsecretario de Sedesol en los Ulti
mos años de Ernesto Zedillo. Desde entonces ha

desarrollado una relación política y personal con
el presidente López Obrador, pero también con
otros personajes y sectores políticos, dentro y fuera
del gobierno. Cambiará y mucho la filosofía y la
forma de operar en la SFP, transformándola en un ente mucho
más profesional que hasta ahora, en la que el amiguismo y la
superficialidad han sido la norma.

Vendrán más cambios en el gabinete presidencial porque,
más allá del enojo, de las teorías de complots'mediáticos y la
larga lista de enemigos, en Palacio Nacional se sabe que la in
eficiencia y las divisiones internas están en la base de la insa
tisfacción de la ciudadanía.

El primer cambio, la llegada de Rogelio Ramírez de la O a
Hacienda, en lugar de Arturo Herrera, quien será propuesto
como gobernador de Banxico, fue en ese sentido. No es que
Herrera haya sido un mal secretario, pero asumió un alto des
gaste y no se le percibía en los mercados como un hombre con
la influencia necesaria con el propio Presdiente como para to
mar medidas que aveces son necesarias, aunque contradigan el
discurso presidencial. Ramírez de la O tiene esa confianza y se
percibe su capacidad de establecer distancia en algunos temas
que son centrales para el futuro de la administración y del país.

La tensa relación de Herrera con la jefa del SAT, Raquel
Buenrostro, tampoco le ayudaba en un contexto donde pocas

cosas serán más importantes en el corto plazo que la refor
ma fiscal que estará incluida en el paquete económico 2022.
Ramírez de la O tendrá en su agenda que alinear las cosas con
el SAT, pero también con áreas que con su autonomía han ter
minado dañando los objetivos gubernamentales, como Pemex,
CFE y todo el sector energético. El objetivo central del próximo
secretario de Hacienda es tratar de alinear propósitos y políti
cas, porque de otra forma no habrá recuperación económica
de largo aliento.

Hay otras carteras que tendrán cambios. La propuesta de
enviar la Guardia Nacional a Sedeña dejará una Secretaría de
Seguridad Pública más pequeña, pero que debería tener fun

ciones muy concretas, desde mantener en su seno
y control un organismo de inteligencia y seguridad
autónomo, hasta construir desde allí el modelo
policial, de la mano con los estados, que el país
demanda y no tiene.

Rosa Icela Rodríguez, una de las integrantes del
gabinete que goza de la mayor confianza del Pre
sidente, puede hacer eso y más, pero dependerá
del diseño institucional que se use. En lo personal,
creo que Seguridad Ciudadana tendría que termi
nar convirtiéndose cada vez más en un espacio
similar, salvo las obvias diferencias, al Homeland
Security estadunidense, con áreas muy específicas
de operación, pero, sobre todo, de coordinación,
que permitan tener políticas mucho más homo
géneas y claras en el ámbito de la seguridad. Las

cifras que mostró ayer Rosa Icela confirman que la estrategia
actual simplemente no funciona.
LA OFENSIVA CONTRA EL GENERAL

Van por lo menos tres ocasiones en las que se intenta involucrar
al secretario de la Defensa, el general Luis Cresencio Sandoval,
en hechos en los que nada ha tenido que ver. En alguna ocasión
quisieron involucrarlo incluso en lo de Ayotzinapa aunque jamás
estuvo involucrado con aquella historia. Ahora se le quiere rela
cionar con la masacre de Allende, Coahuila, de 2011.

El ahora secretario, que entonces era jefe de la guarnición
militar en Piedras Negras, no tenía ni personal ni atribuciones
ni capacidades para atender lo que ocurría en Allende, situada
a una distancia similar a la existente entre la Ciudad de México

y Cuernavaca.
Las guarniciones militares cuentan con aproximadamente 30

elementos y pueden cumplir acciones operativas cuando se le
ordenan, siempre que cuenten con tropas de apoyo para hacer
lo. Nunca se le ordenó y entre esas funciones no está controlar
ciudades a 60 kilómetros de distancia ni tampoco lo que sucede
dentro de una prisión local. No tiene sentido.
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Instituciones
Los pueblos felices tienen costumbres,

instituciones y leyes.
Moliére

La palabra no tiene demasiada buena fama. Normalmen
te pensamos en asuntos de gobierno. Las hay libertarias y
opresoras. Viven en nosotros. Pero en todo caso sabemos que
rebasan la vida individual, que son referentes y anclajes im
prescindibles. Preparatoriano entré al local, buscaba algún
título. De pronto me vi rodeado de pilas de libros un poco
amenazantes por su precario equilibrio, me jalaba un letrero:
"Novedades". A lo lejos los LPs. El libro impone, pero ahí no
había solemnidad. Se podía tomar cualquier título, hojearlo,
sin que nadie lo mirara a uno con ánimo de vigilancia. Mu
chos jóvenes y adultos hacíamos exactamente eso, hojear,
porque también así se aprende. Perdido en aquel vasto uni
verso de opciones, pregunté por el título a un hombre fornido,
Manuel. Me lo entregó con rapidez. Pero ya había yo caído
en la trampa, cómo salir de allí sin llevarme algunos cuentos
de Cortázar y echar un ojo a los discos.

El sitio se encontraba a quizá tres minutos caminando
de casa de mis padres. El logotipo era inolvidable y amable:
Gandhi. Mis visitas se volvieron muy frecuentes, sobre todo
cuando ingresé a la UNAM. Me hice amigo de Manuel, de
la cajera y un día tuve que subir la escalera y buscar al due
ño. Allí había un par de mesas en las que se jugaba ajedrez.
Un hombre alto, corpulento, barbado y de mirada pene
trante, se acercó a mí. "Tú eres el
que quiere un descuento para tu
grupo. Adelante", y lo autorizó. Se
llamaba Mauricio Achar. Nos hi
cimos amigos. Fue muy cercano a
Germán Dehesa, en cuyas pues
tas en escena actuaba por simple
diversión. Importaba saldos de li
bros de arte en Nueva York y los
vendía muy baratos, había ofertas
de verdad, promociones, presen
taciones, de todo. Achar creó un
hogar amable para los amigos de
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los libros, una institución. Felicidades por el medio siglo.
Leyendo escuchaba su eslogan "Buena música desde la

ciudad de México". Las siglas: XELA, en el 830 de AM. Su
origen remite a un grupo de amigos, entre ellos Teodoro
González de León, gran melómano, que compartieron sus
colecciones para fomentar el gusto por la música instrumen
tal. Una vez creado el vicio es difícil sobrevivir sin ella. XELA
desapareció, pero por fortuna el sistema de radio pública,
IMER, impulsó un nuevo espacio para ese fin, OPUS 94. Na
ció así una nueva compañera para todo el día, todos los días.
Bonnie Perete, Juan Lara, Sergio Bustos, el maestro Platas
con la magnífica La otra versión o Todas las mañanas; Terry
Guerrero con su voz sobria. Liliana Mascareñas con la di

fícil misión de hacernos imaginar el ballet; Sergio Vela y su
infatigable conocimiento de ópera, igual que la erudición de
Eduardo Lizalde; Luis Gerardo Zavala, el gran Ernesto de
la Peña, creador de Música para Dios, qué así sigue entre no
sotros; Javier García Diego, con Historia para todos y Bertha
Hernández con Historia en vivo, también jazz, música inci
dental, brasileña los viernes por la noche; Música encantada
coral, con Ana Patricia Carbajal. Juan María Alponte pasó
allí, Alicia Zendejas, con su voz ronca hablando de literatura;
Lucas Hernández Bico y Miguel Sánchez Rojas con su vasto
conocimiento; los conciertos de OFCM. Las transmisiones del
MET. La lista es infinita, se trata de un patrimonio humano
forjado durante décadas. OPUS cumple 35 años. Es una ins
titución. Como premio le cayeron los recortes.

No fue suficiente con zarandear a la Secretaría de Cultu
ra impidiéndole terminar los trabajos de restauración de los
bienes de gran valor, dañados en el sismo del 2017. Por su
puesto que todo cambia y debe evolucionar. Pero los recortes
en OPUS no sanan en nada el desequilibrio fiscal generado'
por la locura en el gasto. Y ahora Tenochtiland. ¿De verdad?

Creadores de instituciones ha habido, y muchos, pero aho
ra estamos en manos de varios destructores. Sólo las institu
ciones dan certeza en la vida. Defendámoslas.

El sitio se
encontraba

a quizá tres
minutos
caminando de
casa de mis

padres: Gandhi.

Fecha: 22/06/2021

Página: 6

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Políticas

Sextante / Federico Reyes Heroles

Federico Reyes Heroles

Costo: 21,119

Página 9 de 15



Caja de resonancia
Desde que comenzó a elegirse al jefe de Gobierno capita
lino, éste fue de un partido distinto al del Presidente de la
República hasta 2018. Antes de 1997, la máxima autoridad
de la Ciudad de México era el jefe del Departamento del
Distrito Federal (DDF), también conocido como regente.

En los tiempos del PRI, ese cargo formaba parte del gabi
nete, por lo que quien lo ocupaba era nombrado y podía ser
removido por el Ejecutivo. A pesar de tener la fuerza com
binada de un gobernador y un secretario, los regentes nun
ca escapaban al capricho presidencial. Eso lo dejaron claro
las destituciones de Ernesto P. Uruchurtu, en 1966, luego
de un desalojo violento de colonos, y de Alfonso Martínez
Domínguez, en 1971, por la matanza del Jueves de Corpus.

El retorno de la coincidencia política entre las cabezas
de la República y de la capital ha venido acompañada de la
subordinación de la segunda, igual que sucedía en aque
llos tiempos. Claudia Sheinbaum alcanzó la candidatura
de Morena a la Jefatura de Gobierno luego de un poco cla
ro proceso interno, resuelto por supuestas encuestas que
nunca se hicieron públicas y provocaron el alejamiento
temporal de Ricardo Monreal, quien también buscaba la
nominación.

Fue necesaria una reunión entre Monreal y el candidato
presidencial, López Obrador, para que aquél decidiera vol
ver al campo de Morena. Como resultado de la negociación,
el zacatecano sería líder del Senado y el hoy Presidente ase
guraría que la campaña de Sheinbaum —su elección para
gobernar la capital— se desarrollaría sin contratiempos.
Desde que ambos asumieran sus respectivos cargos,

la supeditación de Sheinbaum a López Obrador ha sido
completa, como la de aquellos regentes. Incluso, su peque
ña rebeldía personal de usar cubrebocas en público durante
la pandemia —a contrapelo del Presidente— se esfumaba
una vez que ella atravesaba las puertas de Palacio Nacional
para participar en la mañanera. Por afinidad o convenien
cia, Sheinbaum decidió convertirse en la caja de resonan
cia de López Obrador, haciendo suyas las posiciones del

Presidente sobre los temas más variados, al grado de repetir
textualmente sus frases.

El domingo, al asistir a un acto en la alcaldía de Alva
ro Obregón, Sheinbaum se desprendió del cubrebocas y
también de cualquier noción de sana distancia respecto del
Presidente.
Al hablar de la vacunación, dijo a los asistentes —evi

dentemente acarreados— que había que agradecérsela a
López Obrador. Esa adulación al jefe político hizo recordar
las lisonjeadas que el regente Ramón Aguirre dedicaba al
presidente Miguel de la Madrid, al punto de sugerirjfüe se
fueran del país quienes discreparan del mandatario. Pero
Sheinbaum no sólo le hablaba a López Obrador. También
a Marcelo Ebrard, su rival en la búsqueda de la candidatura
de Morena en 2024, misma que el Presidente parece tener
reservada para ella, pese al acuerdo que hizo con el can
ciller, hace una década, cuando éste le cedió el paso para
alcanzar la nominación del PRD en 2012. Así que no hace
falta que los "adversarios" echen a pelear a Sheinbaum y
a Ebrard. A la jefa de Gobierno le conviene desactivar toda
impresión de que Ebrard consiguió las vacunas y, una de
dos, o tiene permiso y aliento para hacerlo o apuesta a que
su mímica y su carantoña le garantizan futuro.
BUSCAPIÉS
*La suerte de Irma Eréndira Sandoval quedó sellada des
de que intentó impulsar a su hermano Pablo Amílcar a
la gubernatura de Guerrero, por encima de la decisión de
López Obrador de que el candidato de Morena fuese Félix
Salgado Macedonio. En Palacio Nacional quedó fija la idea
de que la difusión de las denuncias contra El Toro por agre
sión sexual fueron producto del fuego amigo.
*La salida de Sandoval de la Secretaría de la Función Pú
blica, y su reemplazo por Roberto Salcedo Aquino, es el
noveno cambio que realiza el Presidente en ocho secreta
rías de Estado. Entre los mandatarios más recientes, sólo
Ernesto Zedillo realizó más movimientos en el gabinete
(10) en el tiempo que lleva el actual periodo.
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Morir en Reynosa
Reynosa es doloroso ejemplo del fracaso de la política de segu
ridad en México, donde, según el presidente López Obrador,
"ya no hay,masacres". En esa ciudad fronteriza fueron ejecu
tados 14 civiles por grupos armados —opuestos entre sí— que
disparaban "al azar", según reportes de la prensa local.

Gente común y corriente que la mañana del sábado pasado
salió de sus casas sin imaginar que, horas más tarde, estaría
en los noticieros de radio y televisión, a nivel nacional, como
parte ¿leí saldo rojo de una matanza más en este reino de la
impunidad llamado México, Entre los muertos había ancianos,
obreros, familias y hasta un joven albaftil, Fernando Rute, que
trabajaba en la construcción para financiar sus estudios de
enfermería. A los civiles asesinados se sumaron cinco de los
"pistoleros": 19 muertos en total. 
* La póíítica de "abrazos, no balazos" falló en su objetivo de
devolver la paz y la tranquilidad a los mexicanos. En estados
donde opera el narco se vive con miedo a las organizaciones
criminales. El gobierno de la 4T se empeña en desmentir la
realidad con estadísticas. Dice que de enero a mayo del 2021
han bajado los homicidios en 2.9 por ciento. Lo cierto es que
del primero de diciembre del 2018 al domingo 20 de junio del
2021 se han registrado 87,271 homicidios en México.
. En los seis años de Felipe Calderón (20062012) se come
tieron un total de 121,613 homicidios dolosos, según el Inegi.

No ta difícil sacar conclusiones.
* En su informe del primero de septiembre de 2020, el Presi
dente dijo, textual:

"Ya no manda la delincuencia organizada, ya no hay tor
turas, desapariciones ni masacres, se respetan los derechos
humanos y se castiga al culpable, sea quien sea".

¿Ya no manda la delincuencia organizada? ¿En serio?
Glen VanHerck, jefe del Comando Norte de Estados Uni

dos, dice que los cárteles controlan hasta un 35% de "zonas
sin gobierno" de México.

Tampoco hay que olvidar que el exembajador de Estados
Unidus en México, Christopher Landau, señaló públicamente
que AMLO "ha adoptado básicamente por una actitud de dejar
hacer ante ios cárteles...". Y los gringos saben del tema

A manera de conclusión, coincido con un tuit de mi amigo
Fernando Belaunzarán: "AMLO militariza, sin confrontar al
crimen".

* López Obrador, por cierto, anunció en la mañanera que dio

instrucciones a Julio Scherer, consejero jurídico de la Presi
dencia, para que la Fiscalía General de la República atraiga el "
caso Reynosa y se investigue a los responsables del "cobar
de ataque". El mandatario de Tamaulipas, Francisco Javier
García Cabeza de Vaca de plano se lavó las manos. En un
comunicado de su gobierno, habló de delitos federales que
atentan contra la sociedad "y corresponden a la Federación".

El matadero en Reynosa dio pie a que Ricardo Monreal,
jefe de la bancada de Morena en el Senado, vinculara ese he
cho a la "indefinición" de la Corte, que no resuelve el estatus
jurídico de la inmunidad procesal de Garda Cabeza de Vaca.

El gobernador de Tamaulipas fue desaforado por la Cámara
de Diputados por defraudación fiscal, operaciones con recur
sos de procedencia ilícita y delincuencia organizada, pero el
Congreso local rechazó homologar la decisión. Presentó una
controversia constitucional ante la SCJN. El ministro Juan Luis
González Alcántara resolvió que el gobernador conserva el
fuero, pero no prejuzgó sobre su responsabilidad. Francisco
Javier García Cabera de Vaca podrá ser investigado y, en su
caso, detenido, una vez que culmine su encargo en 2022.
* El Partido Verde anunció ayer que irá por la presidencia de la
mesa direcflva del Senado. Postulará a Raúl BolañosCacho
Cué —de 33 años— para suceder en el cargo al moreniSta
Eduardo Ramírez. BolañosCacho es eí legislador que pro
puso el polémico transitorio para la reelección, disfrazada de
prolongación de mandato, del ministro Zaldfvar

Su postulación es sorpresiva. El Verde es la quinta fuerza
política én la Cámara alta. Agregue que dos aguerridas sena
doras de Morena ya alzaron la mano: Marybel Villegas y Malú
Micher e imagínese el reto para Ricardo Monreal, jefe de la
bancada de Morena en la Cámara alta

Al argumento de que por paridad de género le correspon
dería a las mujeres, el senador Bolaños respondió: "Podrían
levantar Ja mano los jóvenes, nunca han presidido el Senado".

La candidatura del senador del Verde ha dado pie a múlti
ples especulaciones: ¿Lo anunció el PVEM porque ya negoció
con Morena? ¿Es un cobro anticipado de factura por apoyo
al partido en el gobierno en las votaciones que vendrán en
el segundo trienio? ¿Un pago por haber presentado el artí
culo transitorio para ampliar dos años el mandato de Arturo
Zaldívar en la presidencia de la SC JN?

Pronto lo sabremos.
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tRA HJCCtÓN/ MAR1ÁN GÓMEZ
¿Me aria el favor de traducir esta oración?: "El alma es crea
ba p rDios cuando el cuerpo del que es entelequia está pre
gare lo para ella".
I*"

ría Marián, me parece que lo que pide es una interpreta
fn io una traducción. Esta oración se refiere a la realización

c lerpo para luego unirse con el alma, cuando el primero
e: á preparado. El alma es creada por Dios cuando el cuer

p6 e :á preparado para ella. Dicearco estuvo de acuerdo con
sw a ligo en esta interpretación naturalista de la entelequia
aristotélica y se registra que argumentó formalmente contra
la inmortalidad del alma.

FRUTA

¿Pueden comer fruta los perros?

R: Con algo de conocimiento y precaución, sí. Si la fruta tiene
semillas, hueso, cascara o tallo, quítele esas partes antes de
dársela a su perro. También se recomienda picar cualquier
alimento de calidad humana en trozos digeribles y masticables
para evitar que los perros se ahoguen.
La fruta ya es un dulce, no le agregue azúcar o grasas adicio
nales. No le sirva ninguna fruta untada en aceites, mantequilla,
especias o aderezos (frutas enlatadas que vienen en almíbar).
No le de frutas secas y asegúrese de que su compañero no

tiene diabetes.

Puede darle manzanas, duraznos, plátanos, melón, coco, dá
tiles, kiwi, mango, naranjas, papaya, peras, pifias, frambuesas,
fresas y sandia.
Lo que absolutamente no pueden comer: aguacate, cerezas,
uvas, toronjas, limas, limones, ciruelas y pasas.

CINE/CARIO GAY

Me interesa la industria del cine, para tomarla como profesión
¿Cuáles son los principales trabajos que se pueden hacer y que
más o menos paguen bien?

R: Los puestos de trabajo más comunes disponibles en la in
dustria cinematográfica incluyen productor, director, guionista.
editor, actor, director de arte, gerente de construcción, di
rector de fotografía, agente de talentos, artista multimedia y
animador.

Después de estos están los técnicos, como carpintero, electri
cista, especialista en luz, costura, et& Ah, y los extras.

DESDE EL ESPACIO

¿Verdad o mito que la única estructura que se puede ver desde
el espacio es la Gran Muralla china?

R: Mito. La mayoría de las veces no se puede ver la Gran Mu
ralla china por que ésta tiende a mezclarse con su entornos.
Lo que sí se puede ver desde el espacio es el río Amazonas, las
ruinas de Angkor Wat, en Camboya; el Ferrari World, en Abu
Dhabi; el Golden Gate Bridge, el Gran Cañón, en Colorado; la
Gran Barrera de Arrecifes, el Domo del Milenio, en Londres, la
mina Kenecoth, en Utah y las pirámides, etc.

ENSALADA/MARICARMEN
¿Qué flores puedo usar para hacer una ensalada de flores?

R: Doña Maricarmen, estas son algunas de las flores que puede
usar para una ensalada de flores, sin procuración, sólo asegú
rese de probarlas para que la combinación resulte apetitosa:
Tulipán, diente de león, pensamiento, jamaica, lila, capuchina,
flor dé tomillo, amapola y flor de salvia.
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Morena cortará cabezas
en la CDMX
Tras su estrepitosa derrota electoral en la CDMX, las tribus
de Morena exigen la reestructuración inmediata del partido,
comenzando por la cabeza de Héctor Ulises García Nieto,
líder en la capital del país.

Y es que la gestión de García Nieto fue tan pobre, que
presumió como su máximo logro haber fichado a René
Bejarano, para que el de las ligas fuera uno de los princi
pales operadores del voto en varias alcaldías.

Esa decisión, aunada a los pésimos candidatos elegidos
por Claudia Sheinbaum, lastimó a los fundadores de More
na, que consideraron una afrenta la imposición de Dolores
Padierna en la Cuauhtémoc, por ejemplo.

Ante la inminente reestructuración, han empezado a so
nar los nombres de Donaji Olvera y Víctor Hugo Romo,
entre otros, para tomar las riendas. Este último es muy cer
cano a Gabriel García, operador de confianza de Palacio
Nacional, enviado como refuerzo a la CDMX.
Y es que, además de reestructurar el partido y recuperar

los territorios perdidos, está el tema de la gobernanza de
Sheinbaum en Donceles, la cual se verá seriamente com
prometida con la pérdida de la mitad de las curules, que la
dejaron sin mayoría calificada.

Aunque el tema que más interesa a los de arriba es tener
de nuevo el control territorial, con miras a la consulta ciu

dadana sobre la revocación del mandato en marzo de 2022,
donde no se pueden permitir otra derrota en la capital.

El resultado adverso del 6 de junio caló hondo en la jefa
de Gobierno, que sigue muy contrariada porque en la ciu
dad se perdieron 12 diputaciones federales, tema que el
inquilino de Palacio Nacional le había encargado encare
cidamente; le falló.

Como su prioridad es dar un manotazo a la oposición,
Sheinbaum dio el banderazo de
salida a sus huestes para recupe
rar —a como dé lugar— los terri
torios. Para ello echará mano de
los candidatos perdedores, que
en teoría tienen un buen diag
nóstico de lo ocurrido.
El primer ensayo será en

agosto, cuando muevan su ma
quinaria para llenar de yotos la
consulta que llevará a juicio a ex
presidentes de México. Esa tarea
está papita, pues la mayoría de
los votantes ni siquiera irá a las
urnas, pero servirá para calentar
rumbo a la revocación.
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El tema tiene preocupada a la ¡efa de Gobierno, pues si
los capitalinos llegaran a votar a favor de que la 4T deje el
gobierno antes de tiempo, la última palada sobre su tumba
habrá caído dos años antes del relevo de 2024.

Ya bastante bilis ha tenido que pasar aceptando la orden
presidencial de que Gabriel García meta su cuchara en la
CDMX, y por lo pronto Estefany García, exintegrante de la
Ayudantía del Presidente, fue nombrada superdelegada de
programas sociales para la capital.

Y como todo el mundo sabe que los superdelegados de
todo el país le reportan a Gabriel...

Nadie duda de que en menos de lo que canta un gallo el
gobierno inundará de programas sociales las colonias ca
pitalinas, para que sus beneficiarios lo tengan bien presente
a la hora de ir a las urnas en marzo próximo.
La reestructura está en marcha y las tribus afilan

cuchillos.

O
CENTAVITOS

Ahora se sabe que la semana pasada el alcalde Néstor
Núñez se reunió con la estructura territorial de la Cuauh
témoc para llamar a la unidad en torno a la 4T. Dicen que
Lola Padierna trató de boicotear la reunión, pues pensaba
que se iba a dar una escisión, pero pasó todo lo contrario.
Como quiera, el alcalde buscará a la esposa de Bejarano
para tratar de limar asperezas y jalar juntos, cosa que se ve
muy difícil, a pesar de que también es del interés del Anti
guo Ayuntamiento.

Han empezado
a sonar

los nombres

de Donaji Olvera
y Víctor Hugo
Romo,
entre otros,

para tomar
las riendas.
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SCJN discutirá sobre salarios
de Banxico, Cofece e INE
La Corte resolverá hoy un tema clave para la austeridad de López
Obrador... Se trata de las controversias constitucionales del Banco
de México, Comisión Federal de Competencia Económica e Instituto
Nacional Electoral para que sus altos funcionarios mantengan sus sa
larios, muy superiores a los del Presidente. La ponencia está al cargo
de la ministra Yasmín Esquivel, quien llegó a propuesta del pro
pio AMLO. Ya hay quienes se frotan las manos porque creen que se
dará un revés al mandatario, quien tiene de "clientes" a los órganos
autónomos. Veremos.

Muestra músculo clan Monreal
Ayer, el Senado se convirtió en una 'sede alterna' de Zacatecas y la cere
monia de homenaje al poeta zacatecano Ramón López Velarde en un
acto para mostrar músculo del clan Monreal. Encabezados por el líder
de la bancada de Morena, Ricardo Monreal, hicieron también acto
de presencia, como invitados especiales el gobernador electo de Zacate
cas, David Monreal, y el alcalde electo de Fresnillo, Saúl Monreal.
El 'Zacatecas Power' se dejó sentir en la Cámara alta.

Apuntan al C5
'De pechito' se puso el gobierno capitalino frente a sus críticos al vivirse
un nuevo megasimulacro confuso en la CDMX, donde muchos ni se en
teraron de la prueba a causa del mal audio de los altavoces; El panista
Héctor Barrera Marmolejo, presidente de la Comisión de Protec
ción Civil y Gestión Integral de Riesgos del Congreso local, no desapro
vechó la oportunidad para cuestionar la capacidad del C5, dirigido por
Juan Manuel García Ortegón. Para el político blanquiazul, el si
mulacro "fue un fracaso, porque no sonaron todas las alertas sísmicas".
Pero para Claudia Sheinbaum "fue un éxito".

Fría despedida
Bien dice que su pecho no es bodega, pero su cara tampoco, el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador no pudo disimular el gesto
de disgusto frente a Irma Eréndira Sandoval al momento de
removerla de la Función Pública. Era sonado este relevo dentro del
gabinete legal y aún así la académica lució nerviosa y hasta tuvo que
apoyarse en sus líneas discursivas. Contrario a otros videos de cam
bios en el gabinete, ni siquiera hubo diálogo entre las partes, y el Pre
sidente incluso puso como barrera el escritorio.

El silencio deAckerman
Aun siendo funcionarios, John Ackerman e Irma Eréndira San
doval no escatimaron en pregonarse amor y apoyo en las redes socia
les, pero apenas bajaron a la académica de la Secretaría de la Función
Pública, el conductor de Canal Once no emitió mensaje alguno para
elogiar a su esposa. Ahora la pregunta es si el académico seguirá como
si nada, o dejará el programa "De Todos Modos".

Mier, paso adelante en San Lázaro
'Sin querer queriendo', el actual jefe de la bancada de Morena en San
Lázaro, Ignacio Mier Velazco, se acomoda en primera fila en busca
de mantenerse en la coordinación parlamentaria. Nos cuentan que
para eso busca e impulsa que hasta otros partidos de la 4T lo apoyen.
Ayer el vicecoordinador el PT, Gerardo Fernández Noroña, ya lo
dio como un hecho. "Felicité a Nacho Mier por su elección como coor
dinador de la próxima fracción de Morena". Aunque Mier le aclaró:
"Gracias mi querido Gerardo por tus buenos deseos. Esperemos que en
la elección de coordinador de diputados de Morena mis compañeras y
compañeros coincidan contigo. ¡No como ansias!".

El enojo de Quadri
Tras casi una decena de calificativos para condenar la exhibición que
hizo de su persona en la "mañanera", Gabriel Quadri, próximo
diputado federal y excandidato presidencial, resaltó en su enojo que
para ejemplo de "ineptitud y fracaso" de la 4T es que busca que se
pague energía cara y sucia, y si pretende acusar a la empresa Enel, me
diante una nota diplomática, es porque la CFE no puede competir en
precios ni en energía limpia frente a la empresa italiana.
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Los muertos del sexenio

Este sexenio registra
ya el mayor número
de muertes desde
la Revolución
mexicana

Un alto número

puede atribuirse a
la improvisación,
negligencia y
estrategias erróneas

Al arrancar esta semana, el
total de homicidios dolo
sos en el sexenio llegó a

87 mil 271, y el de fallecimientos
por la pandemia, 231 mil 187. Es
decir, los muertos del Presidente
totalizan 318 mil 458, hasta
ahora. Adjudicárselos a Andrés
Manuel López Obrador es réplica
a la forma como lo hacían él, sus
asesores y sus propagandistas,
de los presidentes Enrique Peña
Nieto y Felipe Calderón. Podrá
decir lo que quiera en las maña
neras y seguir envenenando el
entorno, pero al final la reali
dad lo va a derrotar. Su sexenio
registra ya el mayor número de
muertes desde la Revolución
mexicana, y un alto número de
ellas puede atribuirse a la impro
visación, negligencia y estrate
gias equivocadas.
Este lunes se informó en Pala

cio Nacional que se habían con
tenido los homicidios dolosos la
métrica que usan para mostrar
avances en seguridad, y que
en mayo se redujeron en 2.9%
en comparación con el mismo
mes en 2020. Es cierto, si se ven
números absolutos, pero una
trampa si se analiza con mayor
detenimiento. En mayo del año
pasado no iniciaba aún la parte
más dura del confinamiento por
el Covid19, y este mayo estába
mos en pleno desconfinamiento.
Los homicidios dolosos de este
mayo fueron los mayores desde
julio del año pasado, y el tercer
mes más violento en tiempos de
paz.
Sólo en julio de 2018 hubo más

homicidios dolosos, pero en el
balance histórico, nueve de los 10
meses más violentos en la historia
del país se encuentran dentro del
sexenio de López Obrador. No
hay nada de contención, como
aseguran las autoridades fede
rales, sino desbordamiento de la
violencia en el país. Siguen las
masacres, como las que negó el
Presidente en Veracruz, pero que
no pudo seguir ocultando con la
de Reynosa este fin de semana,
si se toman acciones contra dife
rentes grupos de civiles total
mente inocentes dentro de esa
categoría.
La paradoja es que nunca había

habido un despliegue de fuerza
tan grande como en la actuali
dad. La fuerza operativa en el
país supera los 219 mil elemen
tos, de los cuales la Guardia Na
cional tiene casi 100 mil, 60%
más que el máximo que tuvo la
Policía Federal que desapare
ció el presidente López Obrador
para sustituirla con este cuerpo
paramilitar. Es irónico que con
una seguridad pública militari
zada, superior en capacidad de
fuerza a la que tuvo Peña Nieto o
Calderón, los homicidios dolosos
sean mayores. Pero en efecto, los
números de López Obrador los
rebasan por mucho.
En lo que va del sexenio, de

acuerdo con la consultora TRe
search, el número de homicidios
dolosos llegó a 87 mil 271, mien
tras que en el mismo periodo,
hubo 42 mil 489 en el gobierno
de Peña Nieto, y 30 mil 572 en
el de Calderón. Los propagan
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distas de López Obrador que los
llamaron asesinos, ahora tienen
que callar porque los números del
Presidente superan por dos y casi
tres veces a sus antecesores. En

2011, el año donde la violencia
llegó a su climax en el gobierno
de Calderón, el total de homi
cidios dolosos por cada 100 mil
habitantes fue de 24, y en 2018,
cuando a Peña Nieto se le ter
minó de descontrolar la seguri
dad, eran 29. El promedio en este
gobierno es de 95 por cada 100
mil habitantes.
Son muchos muertos los que

ha producido la negligencia en el
combate al crimen organizado.
De hecho, las instrucciones son
no enfrentarlos, y las fuerzas
de seguridad, particularmente
las armadas, se dedican mayor
mente a la logística de la distri
bución de las vacunas antiCovid.
El combate contra la pandemia
ha resultado tan ineficaz como el
de la seguridad, si a los resulta
dos nos atenemos. Hasta el do
mingo llevábamos 231 mil 187
muertos, 223 mil 187 más que
el cálculo que hizo hace un año
el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, y 171 mil más que
su escenario "catastrófico". O
sea, lo que vivimos ahora con las
muertes del coronavirus es 300%
más que esa visión dantesca de
LópezGatell.
La estrategia del gobierno

contra el coronavirus se colapso
hace tiempo. Peña Nieto no en
frentó nada similar en su admi
nistración, pero Calderón tuvo
que lidiar con la pandemia del
AH1N1 en 2009, que al año había
contagiado a 70 mil personas y
provocado la muerte de mil 172.
Aquella pandemia afectó a 74
países, pero la forma de actuar

de Calderón y López Obrador fue
diferente. Calderón, con la coo
peración del entonces jefe de Go
bierno de la Ciudad de México,
Marcelo Ebrard, paró la actividad
económica a los 19 días de detec
tarse el primer caso en este país,
sin importarle las críticas, y en
la capital federal las autoridades
capitalinas obligaron a utilizar
mascarillas y guantes, so pena de
sanciones, al transporte público.
Los muertos de López Obrador

nunca serán menos que los de
sus antecesores, sino al contra
rio, cada vez se irá ampliando la
brecha comparativa porque no
hay corrección estratégica en nin
guno de los dos males. Por eso,
los delitos vinculados al narcotrá
fico se incrementaron 8% en los
primeros cinco meses de este año,
comparados con el mismo pe
riodo en 2020; el feminicidio su
bió 7.1%; las violaciones 30.5%,
y la trata 47.5%. La contención
de la violencia es mera propa
ganda. En el caso de la pandemia,
bajó la vacunación después de
las elecciones al tiempo que los
contagios comenzaron a repuntar
en ocho entidades, mientras las
autoridades envían señales con
fusas a la población sobre lo que
debía y no debía hacer para evitar
el aceleramiento de los contagios.
Hoy no se quiere ver y menos

aún proyectar, pero esos mu
cho más de 300 mil muertos que
cargará López Obrador como mí
nimo en su legado sexenal
que no suman todavía los cerca
de 300 mil muertos de Covid
que siguen sin ser integrados en
la lista oficial de decesos por la
pandemia lo van a perseguir con
mayores pruebas objetivas de su
fracaso de las que le pudo acredi
tar a sus antecesores.
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¿Si Monsiváis viviera
conAMLO estuviera?
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador ha
reclamado a Carlos Mon

siváis para sí: ese intelectual
fallecido hace justo 11 años es
presentado como un activo del
actual gobierno.
No tenemos ouija ni las dotes

de un Francisco I. Madero que
nos ayuden a preguntar directa
mente al cronista si es correcto

lo dicho por el tabasqueño, si
visto lo visto estos tres años 
empecemos con la militariza
ción de la vida nacional sus
simpatías formarían parte de
los activos de Morena y del go
bierno de AMLO. Pero lo que sí
sabemos es que, en otros mo
mentos, tal cercanía no estuvo
exenta de crítica, ese ejercicio
que tanto irrita al actual habi
tante de Palacio Nacional.
Me viene a la mente un mo

mento en específico. Uno que
además podría resultar útil en

términos comparativos porque
también involucra a las clases
medias.

En el libro "¿ Qué querían
que hiciera?"Inseguridady
delincuencia organizada en el
gobierno de Felipe Calderón, el
prestigiado investigador Luis
Astorga recupera unas líneas en
torno a la nutrida marcha del
27 de junio de 2004, cuando,
entre otros, los capitalinos pro
testaron por una ola de insegu
ridad. Eran tiempos de López
Obrador en la Jefatura de Go
bierno del entonces Distrito
Federal.

Andrés Manuel, consigna
Astorga, '"desestimó los recla
mos de ese entonces, habló de
'manipulación de las derechas',
'oportunismo del gobierno fe
deral' y 'amarillismo en algu
nos medios de comunicación';
además, calificó de manera

despectiva como 'pirrurris' a los
participantes (...) CarlosMon

siváis opinó acerca de las de
claraciones de López Obrador
en 2004: 'Lamentablemente,
la teoría del complot oscureció
esta vez la lectura de la realidad
del jefe de Gobierno"'.
Astorga no fue el único que

hizo eco de las palabras dis
cordantes de Monsiváis con
respecto a la respuesta a esa
marcha del entonces gober
nante de la capital.
En Masiosare, suplemento de

La Jornada, Jesús Ramírez Cue
vas hizo lo propio. En artículo
publicado el 4 de julio de aquel
año, el actual vocero consigna

que "el escritor Carlos Monsi
váis consideró un error la desca
lificación: La importancia de la
marcha desborda con amplitud
los propósitos necesariamente
lamentables de El Yunque y la

Fecha: 22/06/2021

Página: 34

Area cm2: 314

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 69,959

Página 5 de 15



ultraderecha. Si alguien no lo
ha dicho debía decirlo: Se hace
el mensaje al marchar, y el men
saje del domingo en la mañana
es de respuesta colectiva, de
exigencia a las autoridades y de
solidaridad con las víctimas".
"A la izquierda, siguió el

cronista, le toca analizar con
cuidado y rapidez el mensaje
múltiple de la marcha, pero
sin confundir la intención de
unos con la elocuencia del acto
mismo. De antemano, creo
posible afirmar que fue una
marcha muy significativa de
esa zona que no pertenece a la
izquierda o a la derecha, sino

a la angustia de la ciudadanía
y a la urgencia del Estado de
derecho".
"Si frente a la inseguridad no

aplazamos nuestras diferencias,
concluyó, nunca construiremos
los espacios mínimos para el
diálogo".
Ya de su propia inspiración,

Ramírez prosigue: "Al insistir
en la conspiración de la dere
cha, López Obrador pagó el
costo de no reconocer abierta
mente el legítimo reclamo ciu
dadano. Y Fox actuó como si los
reclamos no lo incluyeran: La
sociedad tiene razón... tenemos
que hacer mucho más".

"Pero si muchos de los mar
chistas eran de las clases me
dias, ¿no estamos también
frente al desencanto del voto
útil?".
(https://www.jornada.com.

mx/2004/07/04/masramirez.
html).
No tenemos ni idea de lo que

Carlos Monsiváis opinaría del
escenario actual. Pero quizá es
tas líneas nos recuerdan cómo
las simpatías del autor de A
ustedes les consta no estaban re
ñidas con la observación crítica
del ejercicio del gobierno. Por
parte de Monsiváis y de Jesús
Ramírez, por cierto.

Tal cercanía rio
estuvo exenta de

crítica, ejercicio
que tanto irrita al
habitante de Palacio
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Priorizar el interés superior de los
niños en la gestación subrogada

En días pasados la Suprema
Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) discutió

una acción de inconstituciona
lidad promovida por la enton
ces Procuraduría General de la
República (hoy Fiscalía General
de la República) al considerar
que la regulación de Tabasco en
materia de gestación subrogada
supera las facultades del Con
greso local.
En clara violación a los de

rechos de los más vulnerables
en prácticas de reproducción
asistida, como son los niños
nacidos a través de dichas téc
nicas y las mujeres gestantes,
el proyecto presentado por la
Ministra Norma Lucía Piña Her

nández, careció del enfoque de
niñez. Esto quiere decir que se
dejó fuera el interés superior de
los niños para privilegiar el su
puesto derecho a convertirse en
padres a quienes buscan estos
métodos.
La gravedad no es menor

ya que fue evidente que no se
efectuó una revisión integral
en la que resaltara una genuina
preocupación por velar por los
derechos de las niñas y los niños
y fue más notoria una protección
ideológica y subjetiva hacia los
llamados "derechos reproducti
vos y sexuales".
De los ministros participantes,

quien se pronunció por atender
la problemática de manera inte
gral, sobre todo para asegurar
el bienestar de los niños y las
niñas, fue el Ministro Presidente
Arturo Zaldívar, al señalar que
en la regulación debe prevalecer
la salvaguarda de sus derechos.
Esto significa evitar la venta de
menores; establecer la inexisten
cia del derecho a tener un hijo;
posicionar regulaciones y limi
taciones estrictas con relación
a las transacciones financieras
derivadas de la gestación subro
gada; y regular los derechos de
identidad y de acceso a los oríge
nes genéticos.

El Ministro Zaldívar hizo un
llamado a garantizar los dere
chos de las mujeres gestantes,
no a través del privilegio sino a
partir de su débil situación para
evitar que sean discriminadas,
violentadas o explotadas. En
este sentido, urgió a que se regu
len las prácticas ya que se corre
el riesgo de que ellas sean explo
tadas. En sí, la regulación debe
considerar lineamientos claros
que prohiban la explotación de
mujeres con fines reproductivos
y protejan los derechos de los
más vulnerables: los niños.
Hay que decir, que en curso

también en la SCJN hay un
amparo que presentó Fertility
Center Tabasco S.A de C.V. para
ofrecer sus servicios en la enti
dad. El proyecto ha sido tomado
por el Ministro Jorge Mario
Pardo Rebolledo y, entre otros
argumentos, considera que es
"discriminatorio" que la norma
tividad tabasqueña prohiba a los
extranjeros participar en con
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tratos de gestación subrogada.
Obviamente lo que se busca es
atender los intereses comercia
les de dicha industria, dejando
de lado la salud de las mujeres
que por necesidad son explota
das y de los bebés nacidos a tra
vés de esas técnicas.

Por lo anterior, en Early Ins
titute nos pronunciamos por el
bienestar superior de los niños y

las niñas, en tanto sigue pen
diente que la Federación marque
las directrices normativas para
prohibir la explotación de mu
jeres con fines reproductivos y
se evite la renta de mujeres y la
venta de bebés, en México, alen
tados por el Poder Judicial.

La regulación
debe considerar

lineamientos claros
que prohiban la
explotación de
mujeres con fines
reproductivos y
protejan los derechos
de los niños.
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Llamado a no votar

Todavía no concluye el pro
ceso electoral 2021 y ya
está en marcha otra elec

ción a celebrarse el 1 de agosto.
No habrá terminado aquella
cuando ya estará en marcha otra
cuyo desenlace será en marzo
de 2022. Sin dejar respirar, el
gobierno quiere movilizar a la
población para involucrarla en
discusiones y pleitos políticos, en
lugar de darle espacio a los nue
vos gobernantes y representantes
para el diálogo y la construcción
de nuevos consensos.
La mal llamada consulta para

enjuiciar a expresidentes se ce
lebrará en agosto próximo y es
innecesaria para que el gobierno
cumpla su obligación constitu
cional para denunciar el delito
cuando cuenta con indicios. Ojo,
no es una consulta para enjuiciar

a expresidentes como arguyen los
propagandistas del gobierno, sino
para tomar "acciones pertinentes"
para "esclarecer acciones políti
cas tomadas por actores políticos"
[s¿c,sic y más síc].
El país tirará a la basura 505 mi

llones de pesos para preguntar lo
obvio: si queremos que se juzge a
los servidores públicos que hayan
cometido algún delito (incluidos
los de este gobierno), en lugar de
que el gobierno presente denun
cias y la Fiscalía General realice su
trabajo de investigación.
Llama la atención que, salvo

Rosario Robles, el gobierno no
ha presentado denuncia alguna
contra un servidor público de
alto rango de la administración
anterior a quien tanto acusaba de
corrupción.
Es probable que la consulta no

alcance el 40% de participación
requerida para ser válida; por ello,
para dejar de perder el tiempo con
ejercicios propagandísticos, los di
rigentes de partidos de oposición
y líderes sociales y empresariales
deberían exigir al gobierno llevar
a cabo una política de fondo para
castigar la corrupción del pasado
y del presente, en lugar de perder
el tiempo con ejercicios inútiles.
Por su parte, la consulta de

revocación de mandato se cele
brará en marzo de 2022. Si gana
el presidente y se queda, azu
zará la revancha en contra de sus
adversarios a quienes llamará
fracasados y celebrará multitu
dinariamente en el Zócalo de la
Ciudad de México y, entonces sí,
surgirá la demanda del pueblo
para que se quedé más tiempo en
la silla presidencial.
Si gana la revocación y López

Obrador tuviera que renunciar,
peor aún. El Congreso de la Unión
nombraría a un presidente susti
tuto por la mayoría absoluta de
cada una de sus cámaras. Siendo
Morena el partido mayoritario en
ambas, el designado sería muy

probablemente un perfil radical
para enfrentar a los enemigos de
la revolución y eso conduciría a un
final de sexenio inestable y más
conflictivo.
Surgirían voces para presentar

una reforma constitucional para
el regreso de López Obrador en
2024.

Si el porcentaje de participación
de la consulta revocatoria es me
nor al 40% de la lista de electores,
la consulta no es vinculante. Por
lo tanto, para que el país se ahorre
una comedia de pleitos y denues
tos, lo mejor es desairar la con
sulta presidencial para evitar una
mayor confrontación al interior
del país.
Es mejor que López Obrador

gane una consulta revocatoria con
el 95% de votos a su favor (pero
con una tasa de participación
baja), que gane (o pierda) con una
cifra cerrada pero una alta tasa de
votación.

Así como fue importante llamar
al voto ciudadano el 6 de junio lo
cual resultó en una jornada que,
más allá de ganadores y perdedo
res, fue urt buen ejercicio cívico
en esta ocasión lo que conviene es
llamar al país a la abstención, a la
no votación y a desairar los inten
tos polarizantes del presidente de
la República.

...para que el país se ahorre una comedia, lo
mejores desairarla consulta presidencial
para evitar una mayor confrontación...
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¿A qué viene Salazar?
La reciente designación de

Ken Salazar como embaja
dor de los Estados Unidos

en México sorprendió a más de
un internacionalista.
Sin experiencia diplomática,

sin conocimiento de organismos
multilaterales o trayectoria en
posiciones internacionales, pero
con una amplia carrera política
en su país, la Casa Blanca y el De
partamento de Estado postularon
a este exsenador por Ohio y exse
cretario del Interior con Obama.
Ken Salazar es un experto en

varios temas capitales para la
presente administración. Dos
esenciales: migración y fuentes
energéticas.
Fue responsable, junto con el

ya desaparecido senador Ken
nedy, de aquella iniciativa de
reforma migratoria integral al
principio del gobierno de Obama,
para regularizar y ordenar los
flujos migratorios, otorgar visas
de trabajo y permisos de estadía.

Fue una reforma fallida, recor
dará usted, por el rechazo repu
blicano en el Congreso.
Su otra área de conocimiento

es la energía, las fuentes reno
vables, energía eólica y solar. En
2007 fue coautor de la Estrate
gia de Independencia Energética
de los Estados Unidos para la
entrante administración Obama,
que postulaba ya el creciente uso
de energías limpias.
Biden declaró entre sus prio

ridades, hace seis meses, el im
pulso de energías limpias en la
Unión Americana y la gradual
desincorporación de los combus
tibles fósiles.
El gobierno mexicano ha op

tado ostensiblemente por la ruta
contraria. En dos años rechazó
contratos y empresas de genera
ción eólica, y de producción de
celdas fotovoltaicas. Canceló de
forma inconstitucional las prio
ridades de despacho de energía
en la red, cuando se establece que
deben subir y ofrecerse al con
sumidor las más baratas como
prioridad, y ahora la prioridad
se concentra en fortalecer las
empresas del Estado. Es decir,
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PEMEX y CFE, que por cierto,
producen las energías más caras y
contaminantes.

La presencia de Ken Salazar en
Paseo de la Reforma representa
un mensaje claro y preciso desde
Washington: nuestra prioridad
son las energías limpias, apoya
remos toda inversión, alianza,
presupuesto y política pública des
tinada a fortalecer esa estrategia.
Combatiremos todo lo que vaya

en dirección contraria.
Así que Rodo Nahle, Manuel

Barttlet y el Presidente de la Re
pública tienen hoy un opositor
claro, firme y diplomático tam
bién en el embajador Salazar.
México va a contrapelo de la

historia y del mundo.
Si queremos heredar un pla

neta con el menor daño posible,
o el mayor equilibrio alcanza

ble, será posible si y sólo si se
cumplen los acuerdos mundiales
y si reducimos la temperatura del
globo; si eliminamos los gases
de invernadero, combatimos el
calentamiento global y se trabaja
por reducir la huella de carbono
por la producción humana depre
dadora y desmedida.
Algunos gobiernos y científicos

lo tienen claro. México no.
No hay una sola voz en el go

bierno que le diga al Presidente
el daño que la CFE produce al
generar electricidad con el com
bustóleo abundante y excesivo de
nuestra industria. Estos señores,
enfrascados en la nostálgica vi
sión de la autonomía energética,
hicieron la apuesta equivocada:
el petróleo y sus derivados como
motores de crecimiento.
Salazar está aquí para defender

empresas energéticas norteame
ricanas (canadienses y estadou
nidenses), además de reafirmar
las prioridades del gobierno de
Biden: migración regulada y pro
tegida, seguridad compartida y
unificada.
Veremos quién entiende, de

todo esto, en nuestro gobierno.

Experto en temas
capitales para esta
administración,
como migración y
fuentes energéticas
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Up Group y Sodexo
cerca de cerrar venta

í Vale, el principal proveedor de
vales del país, debe al Servicio des Administración Tributaria (SAT), la
friolera de 11 mil millones de pesos
por concepto de un crédito fiscal.

Esta deuda puede ser otro gran obstáculo
que impida que la firma francesa Sodexo se
quede con su competidor en México y con
centre el 52% del mercado.
Se conoce que esta semana en París es

de alta prioridad para el mandamás de Up
Group, Youssef Achour, dueña de Si Vale,
y su colega y competidor, Denis Machuel,
presidente de Sodexo.
Y es que allá podría cerrarse la transacción

entre estos dos colosos que controlan el mer
cado global de incentivos de empresas a sus
empleados, valorado en más de 40 mil millo
nes de dólares.
Sin embargo, la operación en México en

frenta varios desafíos, más allá de la acapara
miento del mercado local, valuado en unos 8 mil millones de dólares, y ahora este
escollo con el organismo de Raquel Buenrostro.
Sí Vale, que dirige Gerardo Yepez, trae fiscalmente atorada la adquisición de

Prestaciones Universales desde 2013, cuando se la compró a Grupo Monex, que co
manda Héctor Lagos Dondé.
El cobro del crédito fiscal lleva tiempo litigándose en tribunales y llegó ya hasta

la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que encabeza Arturo Zaldívar, instan
cia que deberá pronunciarse.

DenisMachuel
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La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) tampoco será una
aduana menor, pues se sabe que Lex Mundi, una firma global de abogados, pre
sentó una denuncia para bloquear la adquisición de Sí Vale.

El bufete representa a una empresa extranjera con intereses en México en el sec
tor, la cual se vería afectada por la concentración de poder que traería el monopo
lio SodexoSíVale.
Al recurso de Lex Mundi, que representa aquí Basham Ringe y Correa, que

lleva Luis Ortiz Hidalgo, se sumaría otra de Efectivale, filial de Fleetcor que di
rige Pedro Kuri, también por concentración.
En Italia Sodexo y Up Group están negociando unir sus negocios: las conversa

ciones finales entre Stefano Biaggi y Marc Buisson, los CEOs, avanzan viento en
popa.
Las autoridades de competencia europeas estarán muy vigilantes en la aproba

ción de esta fusión, que crearía un monopolio en el sector de emisores de vales en
Italia, Brasil y México.

Y YA QUE nos referimos al SAT, ahí
están las declaraciones de hace
unos días, en el sentido de que va
por la recaudación de unos 200 mil
millones de pesos con la Reforma
Fiscal del 2022. Las autoridades
incrementarán su capacidad para
que todo mundo pague impuestos.
El foco de Raquel Buenrostro va
a estar en los grandes contribuyen
tes, principalmente, sin dejar de
lado a pequeñas y medianas em
presas. En esa tesitura se inscriben
también los acuerdos conclusivos
para que 346 grandes grupos que
buscaron la protección de la Pro
curaduría de la Defensa del Contri

buyente, que dirige Luis Alberto
Plascencia, paguen, lo que repre
senta una bolsa de 50 mil millones
de pesos. Asimismo, se empezarán
a litigar pagos de transnacionales
que utilizaron esquemas de outsou
rcing y despachos de abogados que
obtuvieron ganancias de casos que
hoy para la 4T significan un menos
cabo para el Estado. Tal es el caso
del bufete CavazosFlores que el
gobierno de Felipe Calderón con
trató para liquidar la Compañía Luz
y Fuerza del Centro. La firma del
abogado Humberto Cavazos ya
está empezando a ser evaluada por
la Procuraduría Fiscal, de Carlos
Romero. Se dice que cobró por sus
servicios alrededor de mil millones
de pesos.

NO SÓLO CPI fue desplazado en el
último momento de las asignacio
nes de claves
de medicamen
tos. Le decía
también que
otrojugador
que el Instituto
de Salud para
el Bienestar
(Insabi) sacó
de la jugada en
estos primeros
contratos por 7 mil millones de pe
sos que se fincaron entre el jueves
y sábado pasados fue Birmex. El
responsable de neutralizar a Pe
dro Zenteno fue el mismo Juan
Antonio Ferrer, quien se impu
so en la intención de mantener la
distribución con privados. Disur,
de Víctor Sánchez, fue el princi
pal ganador con 120 claves y unos
tres mil millones de.pesos. Dicen
que lo apadrina el subsecretario de
Gobernación Rabindranath Sala
zar. Le decía que junto con CPI fue
ron seleccionados para llevarse la
mayoría del pastel de 35 mil millo
nes de pesos de lo que se debe ter

Víctor
Sánchez
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minar de licitar esta semana para
cubrir el abasto de 2021 que no lo
gró la Unops. Pero resultó que los
de CPI, de Gerardo Morán, son
socios de José Antonio y Francis
co Pérez Fayad, de Fármacos Es
pecializados.

OTRO FUNCIONARIO EN la tablita
es Oscar Argüello, titular de Aero
puertos y Servi
cios Auxiliares.
Le atribuyen la
pésima gestión
que tuvo con
los adeudos
de turbosina
delnteijetyla
mala adminis
tración como
presidente del
Comité Técnico del MRO de Mexi
cana. El taller está quebrado, han
entregado al Aeropuerto Benito
Juárez áreas de la instalación e in
cluso han pedido la capitalización
de sus adeudos de más de 60 millo
nes de pesos, pues no tienen cómo
pagar la renta. El MRO, que diri
ge Emilio Otero, llegó a tener una
plantilla de más de mil 200 trabaja
dores y hoy solo laboran unos 450,
a los cuales, por cierto, les pagan
una bicoca por falta de recursos. Es
una pena que lo que alguna vez fue
la joya de la corona de Mexicana,
ahora esté al borde de la desapari
ción por los malos manejos de es
tos personajes.

Oscar
Argüello

LE PLATIQUÉ DE esta primera reu
nión de Rogelio Ramírez de la
O con Rocío
Nahle, Ma
nuel Bart
lett y Octavio
Romero en Pa
lacio Nacional.
Fue la semana

pasada con An
drés Manuel
López Obra
dor. El Presi

dente ya se desesperó de que a tres
años no se hayan podido licitar
nuevas plantas de ciclo combina
do. El problema es la altísima bu
rocracia en la CFE. También en la
mesa de discusión quién debe im
portar el gas natural para consumo
interno. Aparentemente la mejor
propuesta es la de CFE que el que
importa Pemex por una negocia
ción que hizo Elvira Daniel y que
fue criticado por el mismo Bartlett.
Por ahí está el saque de los temas
energéticos que está tomando el
nuevo secretario de Hacienda.

Rogelio
Ramírez de la O
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LEÓN. El procesamiento de la vacuna Cansino en Méxie&? y las con
dicionesÉontractuales bajo las cualas.se hizoal contrato, han genera
do polémica y la inmediata respuesta de la Secretaría de Relaciones
Exterior® para t¡H»J puiB cHfellta a»s|*to. Ante fas sHalH"iienM
tos de irregularidades en el contrato p^ra envasar la vacuna fabrica
da a granel en un laboratorio chino, de acuerdo con expertos consul
tados al respecto, la dependencia señaló queel contrato es tripartito
entre el Gobierno de México, CanSino Bio.logics y Latam pharma, con
base en restricciones de regulación y decisiones de negocio de la em
presa CanSino Biologics y tuvo la aprobación de todas las áreas com
petentes de la Administración Pública Federal.

MAGO. Miguel Angel Osorio Chong no descartó postularse a la di
rigencia nacional del PRI, sin embargo, consideró que primera se tiene
que hacer un análisis profundo. "El análisis no debe quedar solamente
enlas manos de la diligencia sdé I# que hó^ lograron un espacio pú
blico, yo creo que debe ser de la base, debe.de ser de quienes no fue
ron tomados en (Sienta...".
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Las elecciones legislativas del
ó de junio pusieron la Consti
tución fuera del alcance de la
Cuarta Transformación. Has

ta hace poco tiempo, Morena
y sus aliados en la Cámara de Diputa
dos (el Partido del Trabajo, los restos de
Encuentro Social y el Partido Verde) se
encontraban a unos cuantos votos de la

mayoría calificada, que podían conse
guir con relativa facilidad con el apoyo
de un pequeño grupo de diputados sin
partido.
Las elecciones cambiaron el equili

brio de poderes. La alianza opositora,
formada por PAN, PRI y PRD, consiguie
ron 196 diputados, lo cual les da un po
der de veto sobre iniciativas de reforma

constitucional. Cierto, la Carta Magna
podría aún sufrir enmiendas durante la
segunda mitad del gobierno del pre
sidente López Obrador si logra sumar
parte de la oposición. Sin embargo, la
aprobación de cualquier cambio consti
tucional en la Cámara de Diputados re
querirá del apoyo en bloque del PRI o
del PAN.

El presidente López Obrador respon
dió con el anuncio que enviará al Con
greso tres iniciativas de reforma consti
tucional: una al sector eléctrico, otra en
materia electoral y una más para que la
Guardia Nacional forme parte del Ejér
cito. Las fechas que planteó son impreci
sas y lejanas. Dijo que la reforma electo

ral la enviaría hasta el próximo año y la
de la Guardia Nacional en 2023.

El presidente de la República tiene,
por razón de su encargo, la facultad
de presentar iniciativas al Congreso. De
acuerdo con la Constitución, el Ejecuti
vo propone y el Legislativo dispone. Sin
el apoyo de mayorías calificadas, las
iniciativas de reforma constitucional es

tán destinadas a morir en el Congreso,
a menudo olvidadas en las "congelado
ras" legislativas en que se convierten las
comisiones de dictamen cuando faltan

votos en el pleno.
Al presidente López Obrador le gusta

la política del simbolismo. Su comunica
ción y su actuación como gobernante gi
ra en torno a señales y representaciones,
en las que la forma importa más que la
sustancia. Al anunciar sus futuras iniciati

vas de reforma constitucional el objetivo
era aparecer ante la opinión pública co
mo un presidente poderoso que todavía
tiene la capacidad de comandar mayo
rías calificadas en el Congreso, como lo
hizo al principio de su gobierno.
Pero en realidad, difícilmente vere

mos cambios a la Carta Magna en lo
que resta del sexenio. Tan pronto como
se instale la nueva legislatura, la cons
trucción de mayorías calificadas en el
Congreso se volverá un proceso incier
to, costoso y lento.

Entre los temas planteados por el pre

sidente López Obrador, hay reglas e ins
tituciones que se encuentran "en equili
bro", es decir, no se ve un "ganarganar"
para todos los actores políticos involu
crados. Un buen ejemplo son las diputa
ciones plurinominales. El presidente Ló
pez Obrador propone desaparecerlas;
una ¡dea antipluralista que parece haber
pepenado del más rancio conservaduris
mo priísta. Ni sus aliados en el Congre
so la apoyarían, pues para el PTy el Par
tido Verde equivaldría a firmar su propia
sentencia de muerte.

Lo mismo pasa con la propuesta de
reducir el financiamiento público a los
partidos políticos. Hace dos años More
na se quedó cerca de aprobar en la Cá
mara de Diputados una reforma cons
titucional con este fin. Pero fracasó en
encontrar una fórmula que compensara
a sus aliados por la pérdida de sus pre
rrogativas. Ahora, cualquier propuesta
tendría además que complacer aun con
junto más grande de actores, incluyen
do al PRI.

Una comunicación política que da
prioridad a los símbolos por encima de
la sustancia puede tener un éxito tem
poral. Pero si no hay resultados, la per
cepción por parte de la opinión pública
tenderá a cambiar. En vez de un Ejecu
tivo poderoso, verá a un presidente des
conectado de la nueva realidad polí
tica e incapaz de ver que los tiempos
cambiaron.
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La posibilidad de la salida de Ló
pez Obrador mediante la vota
ción de revocación de mandato

[RM) es una farsa bufa que in
ventó el presidente y que es un

retroceso a nuestro proceso democrático.
Una inconveniente salida por una puerta
falsa. Pero vayamos por partes.
Una hipótesis indicaba que para la

consolidación de la 4T y poder desig
nar al candidato de Morena para dar
le continuidad al proyecto, AMLO pre
cisaba mantener la mayoría calificada
en la Cámara de Diputados, fortalecer
a Sheinbaum ganando cuando menos
12 alcaldías en la Ciudad de México, y
luego ganar el no en la votación de RM.
Pero como sabemos el plan se descarri
ló para sorpresa del presidente: Morena
perdió la mayoría calificada, fue apalea
da en las alcaldías de la CDMX, y el mor
tal desplome de la Línea 12 minaron la
capacidad de maniobra de López Obra
dor para apuntalar a sus posibles can
didatos para 2024. La RM trae consigo
complicaciones como por ejemplo que
su organización por el INE es compleja y
cara. Legalmente no hay freno para que
AMLO durante todos estos meses haga
una campaña abierta y muy activa.
Conviene repasar las reglas para el

proceso de RM: entre el 1 de noviembre
y el 15 de diciembre próximos, uno o va
rios partidos deberán solicitar al INE for
malmente que lleve a cabo la votación
de RM, debiendo acompañar la solicitud
con cuando menos el 3% de firmas del

padrón vigente, poco más de 2.8 millo
nes. Ya en sí validar en tan poco tiempo
tantas firmas es una tarea colosal. Luego,
si se concede el proceso, éste se llevaría a

cabo en marzo de 2022. Para que la vo
tación sea válida, deberá votar cuando
menos el 40% del padrón, es decir, cerca
de 37.6 millones de personas.

Entonces el sí o el no para la RM ga
naría por mayoría simple. Supongamos
que en ese escenario ganara el sí. López
Obrador se ¡ría, y el Congreso en pleno,
por mayoría simple, designaría al presi
dente sustituto para finalizar el sexenio.
Sería un terreno no recorrido desde 1932

(con el presidente sustituto Abelardo L. Ro
dríguez). Sería previsible la influencia de
AMLO para esa designación además de
que seguiría gobernando tras la cortina
manejando a un títere. Se debilita la insti
tución presidencial y la democracia pier
de, sin duda, en ese escenario.

Pudiera darse el caso de que votaran
menos del 40%, en cuyo caso, si gana el
sí, el presidente no saldría, pero queda
ría muy debilitado. Quizá a ese escena
rio le apuesta la oposición. ¿Qué le con
viene a López Obrador? Evitar el riesgo
y que desde un inicio no se juntara el 3%
de las firmas. Con ello, podría echarle en
cara a la oposición que tuvieron la opor
tunidad de deshacerse de él, pero no la
aprovecharon. Además, diría que es una
muestra de que el "pueblo" considera in
necesario votar la RM porque está con
vencido de que la 4T tiene que continuar.

Sea como sea, la RM es otro distractor
para los siguientes meses. Lo que es un
hecho es que la sucesión a la vieja usan
za priísta se le ha complicado a AMLO.
Tiene que buscar más fichas en su entor
no para la candidatura, quizá algún co
laborador que tenga escondido en el des
pacho presidencial. La cuenta regresiva
de su ocaso natural está avanzando...
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Paradojas de la paridad de género:
las dos mujeres más votadas el pasa
do ó de julio —Margarita Zava
la, en el distrito X de la CDMX y Ana
Lilia Herrera, en el distrito XXVII del

Estado de México— fueron postuladas por
la coalición Va por México. Con ese mérito,
bien podrían coordinar las bancadas de los
partidos que las postularon —PAN y PRI, res
pectivamente— pero no será así.
La exprimera dama renunció hace tres

años a su militando partidista y no obstante
haber obtenido 110,891 votos y haber de
rrotado dos a uno a Morena en esa demarca

ción, deberá quedar como una legisladora
más del bloque de contención. Igual, Herrera
Anzaldo, —exalcaldesa de Metepec y exse
cretaria de Desarrollo Social en el Edomex—

quien recibió 106,119 sufragios.
La entidad que actualmente gobierna Al

fredo Del Mazo se convirtió en uno de los

dos grandes bastiones del priismo en el país.
¿El otro? Coahuila. En el territorio nacional,
el PRI suma 18% de la votación válida, que le
permitirán colocar 70 diputados en la próxi
ma legislatura federal.

Entre uninominalesy pluris, el priismo mexi
quense aportará casi la mitad de ese conglo
merado. En aquella entidad, los abanderados
tricolores ganaron 12 de los 41 distritos fede
rales, aunque compitieron bajo el paraguas
de la coalición PANPRIPRD. Además de He

rrera Anzaldo —quien también fue senadora
de la República—, otros colaboradores del ex
presidente Enrique Peña Nieto llegarán a
San Lázaro. Entre ellos Laura Barrera For
toul, Miguel Sámano, Gustavo Cárde
nas Monroy y Carlos Iriarte Mercado.
Los delmacistas fueron a las diputaciones

locales y las alcaldías. Y es por eso que los
ocho legisladores prnstas electos en Coahuila
pudieron apuntalar al exgobernador Rubén
Moreira Valdés como coordinador de la
próxima bancada tricolor.
Los coahuilenses, junto con el bloque de

integrantes del CEN priista que llegarán a
San Lázaro por la vía plurinominal, forjaron
la mayoría que ungió a Rubén Moreira Val
dés, el pasado jueves 17.
A tres meses de la constitución formal de

los grupos parlamentarios de la LXV Legisla
tura del Congreso de la Unión, el PRI adelan
tó decisiones para despresurizar el ambiente
hostil que Alejandro Moreno Cárdenas
afrontó, tras los resultados electorales.

El exgobernador de Campeche y Alma
Carolina Viggiano Austria —quien es
secretaria general del CEN y está casada
con Moreira Valdés— están entre los próxi
mos diputados plurinominales del tricolor. Al
no optar por la coordinación de la bancada
han asegurado su permanencia en la direc
tiva partidista.

El CEN del PRI podrá decidir, dentro de
tres meses, si sesiona en la sede partidista o
en San Lázaro. Y es que además de More
no y Viggiano, otros seis secretarios tendrán
curules, entre ellos Laura Haro Ramírez,
Lorena Piñón, Paloma Sánchez; Láza
ro Jiménez Aquino, presidente del Institu
to Reyes Heroles, y Pablo Briceño, secre
tario técnico del Consejo Político Nacional.

En la bancada sólo está un exsecretario de

Estado (Ildefonso Guajardo) y otro exgo
bernador (Miguel Alonso, de Zacatecas).
Sólo ellos y el decano de la bancada, Au
gusto Gómez Villanueva, podrían ha
berle disputado la coordinación a Moreira.

Efectos secundarios
IMPACTO. Grupo Autofin está en una etapa
de contracción. El predio que ocupaba a un
lado del Parque Hundido está a la venta y sus
administradores buscan desesperadamente
revertir las malas notas que las calificadoras
y las autoridades financieras han emitido pa
ra advertir sobre sus problemas financieros.
Un ejemplo de la crisis de esta organización
ocurre en la CFE donde su filial Arrendomóvil
de México no ha podido cumplir con el con
trato 800914199 que suscribieron ambas
partes en enero del 2020, por 4,700 millo
nes de pesos, para la renta de casi 9,000 ve
hículos, hasta el 2024. Debido a los retrasos,
la CFE ha sancionada a la firma con más de
192 millones de pesos. Si el contrato se llega
ra a rescindir, la firma sería inhabilitada por
la Secretaría de la Función Pública.

SOLIDARIOS. Ha surgido #QueLaVacu
naNosUna, un esfuerzo nacional articulado
a través del Consejo de la Comunicación y
Fundación Gonzalo Río Arronte al que se su
man diversos organismos de la sociedad ci
vil, empresariales, medios de comunicación
y expertos en materia de salud para sensibi
lizar a la población sobre la relevancia de
vacunarse contra la Covid19. Este esfuerzo

integrará información de utilidad a los mexi
canos, en un mismo portal https://quelava
cunanosuna.org/ para que conozcan en
dónde y cuándo vacunarse, derribar mitos,
contar con opiniones de expertos y más. El
planteamiento estratégico de la plataforma
estará acompañado de una importante cam
paña de comunicación, activaciones en sitios
públicos, comunicación al interior de las em
presas y alianzas estratégicas para contribuir
así a la salud pública y la tan necesitada re
activación económica.
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Al partido oficial no le importa si la ca
ballada está flaca para la sucesión pre
sidencial, porque el poder presidencial
es suficiente para forzar un aumento de
peso al aspirante que quiera.

La oposición, quizá padecerá lo que en Estados
Unidos sufrieron los demócratas que los atropello
en dos elecciones consecutivas el carismático Ro
nald Reagan; perdieron en 1988 con Bush pa
dre y hasta 1992 con Bill Clinton volvieron a la
Casa Blanca.

Una tontería gritarle a la oposición: "tu caballa
da está flaca" y no reconocer lo milagroso de que,
tras la tormenta perfecta de julio de 201 8, tenga
signos vitales. Los impacientes deben recordar que
en democracia no hay derrota ni triunfo definitivos.

Irma Eréndira perdió
la lucha palaciega
Durante poco más de 30 meses la extitular de la SFP
Irma Eréndira Sandoval y su pareja John Ac
kerman trataron de forjar la imagen de purismo
morenista y no entendieron lo estéril de pelear con
los privilegiados más cercanos al poder.
A la equivocación de subestimar los apoyos del

toro guerrerense, se sumó la inquietud presidencial
por indicios de que en su administración hay algu
nos, digamos, traviesos que pescan a río revuelto.
Ha solucionado el presidente López Obrador

una riña palaciega, pero quizá debiera preocupar
se de no empoderar demasiado a los más cerca
nos, para evitar que, como en el pasado, constru
yan en torno suyo un cerco que ni las giras podrán
romper.

Vieja historia,

"alguna vez en Nicaragua"
Hace ya 42 años que los sandinistas, incluido Da
niel Ortega, derrocado Somoza, tuvieron que re
cibir del gobierno de México un curso intensivo de
administración pública para siquiera aprender a re
caudar impuestos, entre otras minucias.

Lo cual dio gran influencia a México en la conso
lidación de lo que se presumía sería un régimen de
mocrático y ayudarles a enfrentar la ofensiva reaga
niana de los contras, pero en tiempos más cercanos
dejó de interesarnos todoCentroamérica.
Hoy, cuando Nicaragua ha caminado en cír

culos y el exsandinista Daniel Ortega se perpetúa
en el poder y, como Somoza, persigue y encarcela
opositores, este progresista gobierno de México ca
lla, como momia, para citar un clásico.

Notas en remolino
La irracional violencia criminal en Reynosa asesinó
a 23 personas. La FGR atraerá el caso dijeron ayer
y, claro, abrirá un expediente, un vivido reflejo de
la urgencia de que el Gobierno de la República revi
se su política de seguridad que podría ser el iceberg
que rozó el casco de la 4T... Otra política por revi
sar, sin duda, es la de salud, pues el reportaje so
bre las vacunas Cansino podrá ser visto como una
agresión más, pero quizá deba analizarse todo el
proceso de compras del sector salud, aunque sea
para desmentir la vieja conseja de que "cuando el
río suena, es que agua lleva" ... Todavía ni siquie
ra acaba el proceso de reclamos e impugnaciones
por las elecciones del ó de junioy ya hacen cuentas
mucho sobre las seis elecciones del año próximo. En
Oaxaca, por ejemplo, citan candidatos, dicen que
Raúl Bolaños, pero olvidan que su suerte depen
de de cómo quede el PVEM...

Fecha: 22/06/2021

Página: 44

Area cm2: 220

1 / 1

Columnas Políticas

José Fonseca, Café Político

José Fonseca,

Costo: 177,933

Página 7 de 10



través de un video de 11:17 minutos, el pre
sidente Andrés Manuel López ObradorAanunció la remoción de quien hasta ayer era
la secretaria de la Función Pública, Irma
Eréndira Sandoval.

En los primeros 2:05 minutos del video, AMLO dijo
que decidió el cambio en la SFP porque "estamos entran
do a una etapa nueva y vamos a llevar a cabo otras refor
mas (...) una reforma administrativa y profundizar más en
el combate a la corrupción (...) y en seguir haciendo un
gobierno austero..

Luego dijo que Roberto Salcedo, a quien calificó co
mo "un hombre íntegro, honesto", sustituye a Sandoval.
En seguida habló la funcionaría cesada, quien en 9:05

min presumió sus supuestos logros al frente de la SFP. Pri
mero manipuló a su conveniencia datos del Indice Global
de la Corrupción de Transparencia Internacional y des
pués le dijo a su ahora exjefe que la mayoría de los em
presarios de este país "son probos". Por la cara que puso
el presidente al escucharla, dejó claro que no estaba de
acuerdo con ella porque para él la mayoría de los empre
sarios pertenecen a una clase media que, como lo dijo el
14 de junio pasado, es "muy individualista (...) le da la
espalda al prójimo, es aspiracionista j...) quiere ser como
los de arriba y encaramarse lo más que se pueda, sin es
crúpulos morales de ninguna índole..."

AMLO nunca dijo las verdaderas razones por las cua
les cesó a Sandoval, pero desde hace tiempo se espera
ba que lo hiciera. Sus días en el cargo estaban contados
desde que hace un año se dio a conocer que ella y su ma
rido, un júnior estadounidense, poseen una fortuna valua
da en 60 millones de pesos. Tampoco le ayudó que trata
ra de imponer a su hermano Amílcar como el candidato
morenista a la gubernatura de Guerrero, yendo en contra
del deseo presidencial de hacer candidato al Toro Salga
do Macedonio.

Sandoval sabía lo que iba a ocurrirle, si no, ¿cómo ex
plicar el texto que ayer publicó su marido en La Jorna
da, en el que anota que "Morena se encuentra hoy en un
estado de total ¡legalidad y ausencia de institucionalidad
democrática. Ninguno de sus órganos internos funciona
cabalmente de acuerdo con los estatutos del partido y no
existe espacio alguno para la participación de la militan
do en la toma de decisiones?"

Ojalá que tengan razón los que afirman que el despi
do de Sandoval significa que AMLO ha optado por privi
legiar a los moderados de su partido sobre los extremistas
como Sandoval y su esposo.
De Salcedo, hasta ayer, solo había escuchado bue

nas opiniones, tanto de morenistas como de panistas y
priistas. Dedicó 40 de sus 77 años a la academia en la
UNAM y en el Instituto Nacional de Administración Pú
blica. Luego, entre 1 988 y 2000, colaboró en los go
biernos priistas de Carlos Salinas y Ernesto Zedillo.
Después, de 2000 a 201 8, fue el auditor especial de Des
empeño en la Auditoría Superior de la Federación y, final
mente, en 201 8 fue nombrado subsecretario de Fiscaliza
ción y Combate a la Corrupción en la SFP.

Si la lucha contra la corrupción de la 4T va en serio, co
mo dice Andrés Manuel, Salcedo deberá investigar el ori
gen de la fortuna de su antecesora y de otros prominentes
cuatroteístas, entre ellos algunos parientes del presidente.
Y, claro está, el de muchos ¡lustres militantes del PRI, PAN,
PRD, PVEM, etc., etc., etc.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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El título de la columna de hoy es el mismo de un li
bro misceláneo del poeta Ramón López Ve
larde (1 8881921), cuyo centenario luctuoso se
celebró el pasado sábado. En un homenaje en
su tierra natal, Jerez, Zacatecas, estuvo presen

te e hizo uso de la palabra el presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador. El libro de referen
cia, en su versión original no contiene poesía. Existe una
publicación reciente del título con un prólogo de Felipe
Garrido, escritor y editor, quien le agregó algunas poe
sías con una explicación de su concepción con detalles de
la vida del poeta.
El que pergeña lo que usted lee es un enamorado de la

poesía de López Velarde. No recuerdo en dónde leí por
primera vez "La Suave Patria", el último poema que publi
có y el más célebre de los prodigiosos frutos de su "ánima
y estilo". En un proemio, dos actos y un intermedio, el poe
ta "con épica sordina", proclama con inusitadas metáforas
el amor a la patria "alacena y pajarera"; al mismo tiempo
que en el "tren (que) va por la vía como aguinaldo de ju
guetería", recorre la moral y las costumbres de la nostálgi
ca provincia y de la "ojerosa y pintada" capital.

Permítanme presumir: después de leer "La Suave Pa
tria", el que escribe, declamador sin maestro en la se
cundaria y la preparatoria, buscó el poema, se lo apren
dió de memoria y recitándolo de manera decimonónica
ganó un Concurso Municipal de Declamación en León,
Guanajuato.
Con "La novedad de la patria", quiso el poeta, amigo

leal de Madero, hablar de una patria nueva que recién
surgía de la revolución, "menos externa, más modesta y
probablemente más preciosa (...) la celebridad de nues
tro republicanismo nos ha revelado una patria, no históri

ca ni política, sino íntima". ¡Ay!, si el poeta supiera en lo
que devino aquella novedad.

El sábado en Jerez, López Obrador, leyó con sumo cui
dado un elogioso discurso. Sólo cometió un error: al refe
rirse a la estrofa que más le gusta del poema dijo que era
la que cierra el proemio, leyó: "Suave patria, permíteme
que te envuelva/ en la más honda mística (debió decir
música) de selva/ con que me modelaste por entero/ al
golpe cadencioso de las hachas,/ entre risas y gritos de
muchachas/y pájaros de oficio carpintero". Pero valga el
pequeño error por el homenaje.
Si a mí me preguntaran cuál es la estrofa que más me

gusta del poema lo pensaría mucho, pero así de súbito di
ría: "Suave patria, vendedora de chía:/ quiero raptarte
en la cuaresma opaca,/ en un garañón, y con matraca/
y entre los tiros de la policía".

Fiel a su espejo diario
En otro orden de homenajes, el pasado jueves, en Aca
pulco, Guerrero, el gobierno federal honró merecidamen
te a quien, sin duda y sin discusiones, fue el fundador del
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en Mi
choacán y Guerrero: el maestro César Núñez Ramos,
quien ese día hubiera cumplido 79 años de no haber fa
llecido el 11 de noviembre del 2020, de Covid1 9, en
cumplimiento del deber, ya que al sentirse enfermo pudo
pedir, por su posición política, un trato hospitalario prefe
rencial, pero fiel a sus principios y manera de ser, Núñez
Ramos, se formó en la fila como cualquier ciudadano.
Cuando le tocó su turno ya era tarde.
Al acto asistieron más de 500 personas entre familiares,

amigos y autoridades estatales y federales. Uno de los ora
dores de la ceremonia, el delegado del gobierno federal
en la entidad, Iván Hernández Díaz, convocó a honrar
la memoria de César "no con discursos, sino con hechos".
Termino con lo expresado por su viuda, Rocío Barce

na: "Salve César, descansa en paz, vives en los campos,
en los ríos, en las playas y en las montañas de Guerrero.
Vives en su música, en sus olores y sabores, vives en la lu
cha de los maestros democráticos, vives en nuestro pensa
miento y en nuestros corazones".
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Diego Petersen Farah

EN TRES PATADAS
Pego.petersen@informador.com.mx)

Moralizar a
las clases medias
Tenemos un presidente con vocación de mi

nistro religioso. No es novedad. Pocas co
sas le gustan tanto como moralizar, dar sermo
nes, hacer recomendaciones de cómo vivir.
Habla más de valores, civiles o religiosos, que
de problemas de gobierno. Cree firmemente
que el problema de la violencia tiene más que
ver con la degradación espiritual del país que
con un asunto estructural.

Tenemos un presidente que cree, fervien
temente, que la derrota de su partido en la Ciu
dad de México se debe a una degradación mo
ral de las clases medias y no a un voto de
castigo por una mala gestión de la pandemia,
por la crisis económica derivada de ésta o co
mo castigo a los responsables de la Línea 12.
En su cabeza las clases medias son malagra
decidas, manipulables, hipócritas, pues le hi
cieron creer en las encuestas que votarían por
sus candidatos.

Tenemos un presidente convencido de que
su investidura como jefe de Estado le alcanza
para definir cómo deben vivir los mexicanos
que "ellos" sacarán de la pobreza. Porque salir
de la pobreza no es el resultado de un trabajo,
de una oportunidad económica, del cumpli
miento de una obligación del Estado, sino el
producto de una graciosa y amable concesión
de "ellos", un gobierno dadivoso, amoroso, fra
ternal, pero que quiere una sociedad que pien

se bonito, como a "ellos" les gusta.
Tenemos un presidente que quiere una nue

va clase media, más humana, fraterna y solida
ria, que no se deje influenciar, o al menos no por
los que el presidente no quiere, como si él pudie
ra decidir los destinos de las conciencias.

La tentación redentora detrás de la idea de
una "nueva clase media", la idea del "hombre
nuevo" es uno de los rasgos más comunes del
autoritarismo, sea de izquierda o de derecha,
del comunismo soviético o del fascismo ale

mán, y del moralismo, venga este del pensa
miento cristiano o del Che Guevara. Moldear

ideológicamente a los otros no es sino un viejo
delirio de poder.

Pero las clases medias son lo que son en
primer término porque son en plural, porque el
término es tan amplio que no define gran cosa.
Hay que hablar de "clases medias" y no de una
clase media, justamente porque nadie puede
definir a esa masa amorfa, que no es rica ni po
bre, donde cabe un país entero, con sus conver
gencias y divergencias, sus caprichos y convic
ciones, sus cambios de humor, su racionalidad
y sus berrinches.

Nadié ha podido nunca ni podrá moralizar a
las clases medias. A lo más que llegará es a en
cantarlas para luego decepcionarlas y recibir el
voto en contra. Esa es la gran virtud de la vitupe
rada democracia.
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Rayuela
¿Cuántas mujeres

y hombres sufrirán y
morirán, como Tomás
Rojo, antes deparar ese

sangriento goteo?
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CIUDAD PERDIDA

Morena, sus dineros y el desastre
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

PERDÓN, PERO LA inquietud me lleva a
hacer ciertas preguntas cuyas respuestas
pueden ser parte fundamental de lo su

cedido electoralmente en la Ciudad de México.

AUNQUE DE FUENTE muy confiable se me
ha dicho que el jefe de Morena en la Ciudad de
México, Héctor Ulises García, se va esta misma
semana del partido alguien nos comentó que
no era militante, el asunto es pedirle cuentas
sobre las acciones de ese organismo en la elec
ción pasada.

Y ES QUE hasta donde nosotros sabemos, a
Morena le correspondió la cantidad más alta
de las llamadas prerrogativas, es decir, dinero
que se utiliza en las campañas políticas. A Mo
rena le tocaron casi 49 millones de pesos para
el gasto en propaganda.

EL ASUNTO ES que, según algunos datos
oficiales, Morena es el partido que más rebasó
el tope de campaña. Aunque no existen aún
los datos oficiales finales sobre gastos de cam
paña, en el caso de Morena el asunto es serio
porque aunque no hubiera tal rebase de gastos,
la pregunta que se hace la militancia y la gente
es: ¿Qué se hizo con el dinero destinado a la
propaganda?

ES MAS QUE evidente que Morena desapare
ció de la arena política. Por mucho que se diga
que la contienda estaba en las redes, y que ahí
fue donde se invirtieron gran parte de los di
neros públicos, la ausencia de la imagen de los
candidatos, de sus propuestas y de los posibles
mensajes a la gente de sus entornos resulta
evidente cuando se pregunta a los ciudadanos:
¿quién era el candidato de Morena?, casi todos
responden: "no sé".

ES DECIR, SE montó una estrategia fallida,
resultado de la ignorancia y la prepotencia del
presidente del partido, Héctor Ulises García,
quien tiene que explicar, antes de irse, en qué
se gastaron los dineros que se le otorgaron a
Morena para la campaña.

SE VEA COMO se vea, el ya casi ex presidente

del partido debe dejar saber a la militancia
dónde quedaron los fondos que no parecen

haberse utilizado. Son muchas las decenas de
millones de pesos que recibió el organismo
político, muchos más que lo que recibieron los
otros partidos y los resultados no hablan de
una inversión afortunada.

DENTRO DE MUY poco, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, habrá de anunciar cam
bios en su gabinete, pero antes que nada la si
tuación de los dineros que Héctor Ulises debió
administrar debe quedar claro, porque de lo
político ya sabemos: fue un desastre.

Y SÍ, LOS factores que le dieron el triunfo a
la oposición en la ciudad son muchos; las trai
ciones internas, de las que ya les hablaremos,
juegan un papel muy importante, pero si el
jefe de Morena en la ciudad no es un hombre
incapaz, entonces cuidado, su andar no siguió
el trazo de la 4T. Sólo queda por preguntar:
¿para quién jugó Héctor Ulises?

De pasadita
QUIEN SUPONGA QUE el asunto electoral
ya terminó está equivocado. El panismo, siem
pre convenenciero y oportunista, habrá de
proponer, de manera formal, una modificación
a las leyes para cambiar la distribución de la
recaudación de impuestos.

LA IDEA, SEGÚN se nos dijo, es que las al
caldías del poniente, las que más impuestos
pagan según fuentes panistas, se queden
con sus recaudaciones sin que el gobierno
pueda distribuir según las necesidades de cada
demarcación.

EL ANUNCIO DE esta idea fascista seguro
nació en la mente de Gabriel Quadri y se volvió
azul, es el primer resultado de la elección que
bien podría resumirse en un ataque en contra
de la población más necesitada y de esos otros
que habitan en las alcaldías del oriente y que
por su trabajo han dejado el nivel de pobreza
al que los quieren arrojar, con una ley, los
panistas. ¡Qué barbaridad!

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel(g)hotmail.com
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ASTILLERO
Cae Irma Eréndira; gana Marcelo ff
Cobro por Guerrero // Sucesor,

Vcamachista ff Pérdida para los "puros
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
EL PRESIDENTE DE México des

pachó el cambio de titularidad de
la Secretaría de la Función Pública
mediante un formato exento de la
amabilidad y hasta camaradería que

han caracterizado otros movimientos adminis
trativos y encuentros políticos

DESDE SU SELLA de mando, en el rigor de su
oficina, con la saliente y el entrante sentados al
otro lado del escritorio, el presidente Andrés
Manuel López Obrador hizo una videograba
ción en cuya primera parte se dirigió en palabra
y mirada a la cámara y luego se mantuvo serio
durante más de siete minutos (de los más de 11
de la totalidad del video) con la mirada fija en Ir
ma Eréndira Sandoval Ballesteros, que hizo una
especie de resumen informativo de despedida.
EN REALIDAD, LA suerte adversa de Irma
Eréndira estaba echada a partir de que co
menzó a circular el primer expediente acusa
torio contra el entonces aspirante a gobernar
Guerrero, Félix Salgado Macedonio. Desde el
primer círculo de la llamada Cuarta Transfor
mación surgieron señalamientos de "traición"
contra Pablo Amílcar, hermano de la titular de
la Secretaría de la Función Pública.

SIN PRUEBAS ADJUNTAS, pero con abso
luta contundencia, se culpó a Pablo Amílcar,
quien había sido presidente estatal de Morena
en Guerrero, superdelegado en la entidad y as
pirante a gobernarla, de haberse hecho eco de
los señalamientos contra el llamado "toro sin
cerca", por presuntos abusos de índole sexual.

EL FONDO DEL asunto (el expediente real
de esas acusaciones, cuya veracidad deberían
determinar las autoridades correspondientes)
no era lo importante, sino la presunta o real
obstrucción que se habría hecho contra una
designación de índole electoral tomada en

Palacio Nacional y supuestamente boicoteada
por aliados e incluso por la propia titular de
una secretaría del gabinete.
LA ANIMADVERSIÓN HACIA Pablo Amíl
car se extendió a su hermana, la secretaria.
¿Por qué involucrar a esta hermana en las an
danzas del hermano, una persona con carrera

propia?, preguntó algún periodista a algún
alto servidor público y recibió como respuesta
que, ajuicio de los altos mandos de la 4T, el
hermano, la hermana, el esposo y otros fami
liares se mueven siempre como una especie de
subgrupo en la gran corriente de la izquierda
partidista y gubernamental, con proyectos
compartidos; en este caso, impedir el paso a
Félix Salgado.
LA CAÍDA DE la secretaria Sandoval Balleste
ros se produjo en ese entorno plenamente can
tado. Sólo se esperaría que pasara el domingo
electoral para cumplir con la sentencia. En
Guerrero, a pesar de todo, la propuesta origi
nal de hacer gobernador a Salgado Macedonio
quedaba bien servida por la vía indirecta del
empoderamiento de su hija, Evelyn.

PARA SUPLIR A Irma Eréndira, quien re
gresa a su plaza de investigadora en la UNAM,
subió casi en términos escalafonarios el subse
cretario Roberto Salcedo Aquino, un personaje
inequívocamente relacionado en su momento
con el ahora difunto Manuel Camacho Solís y
con Marcelo Ebrard Casaubón.

UNA PIEZA MÁS para la colección de tempo
rada del virtual vicepresidente civil, el secreta
rio de Relaciones Exteriores cuyas irrupciones
en materia de compras y contratos en temas
ajenos a la cancillería quedarían en condiciones
de buen trato por parte del agradecido Salcedo
Aquino en caso de alguna indagación necesaria.
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PARA QUE NO hubiera duda de las reyertas
internas y del ánimo victorioso que produjo
en el ebrardismo la sustitución de Sandoval, el
comisionado para asuntos de Morena, Mario
Delgado, tuiteó: "le deseo el mejor de los éxitos
a Roberto Salcedo Aquino como secretario de
la Función Pública, que su llegada garantice la
lucha contra la corrupción y la impunidad", sin
referencia alguna a la antecesora y el retintín
de "garantizar" resultados.

LA SALIDA DE Irma Eréndira es una pér
dida para la corriente extraoficial motejada
como "los puros" (con Claudia Sheinbaum co
mo precandidata a 2024), añade ganancias al
ebrardismo y diluirá la esperanza de mejorar
la pobre cosecha gubernamental de verdade
ros peces gordos de la corrupción del pasado
y del presente. ¡Hasta mañana!

? Roberto Salcedo Aquino, inequívocamente
relacionado con el difunto Camacho Solís y

con el canciller Ebrard, es el nuevo titular
de la SFP. Foto tomada del video en Twitter
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ROZONES

• Tambores de guerra en el PRI
Con la novedad de que el silencio que se atribuía a un estado de conformidad y "unidad" en el PRI,
partido que dirige Alejandro Moreno, ayer se rompió con sonidos de lo que parecen ser tambores
de guerra. Y es que el senador Miguel Ángel Osorio Chong ya puso sobre la mesa el tema de un
posible relevo en la dirigencia nacional y no se descartó él mismo para eventualmente figurar en
un proceso interno. La del legislador, nos dicen, es una de las primeras voces que llaman a hacer
un ejercicio de revisión y autocrítica ante los resultados obtenidos en las elecciones pasadas, en
las que, si bien el PRI ganó unas cuantas curules más, también perdió en las 15 contiendas para
gobernador que estuvieron en juego. Osorio se pronunció además porque el análisis no lo hagan
quienes ya lograron un espacio público, sino la base y "los que no fueron tomados en cuenta". Así
que, en el tricolor se inauguran nuevos tiempos en los que el silencio y la falta de crítica llegaron a
su fin, nos comentan.

• Mier y Noroña, los nuevos Batman y Robín
Nos confirman que el pasado miércoles 16 de junio hubo una cena que encabezaron el presiden
te nacional de Morena, Mario Delgado, y el coordinador de los guindas en San Lázaro, Ignacio
Mier, con diputados que se reeligieran. El encuentro fue convocado para recibir una felicitación de
ambos líderes y compartir con ellos una crema de elote o sopa de espárragos y un jugoso corte de
carne con puré. Sin embargo, antes de llegar al postre, entre las mesas varios de los 72 legisladores
coincidieron en cerrar filas para ir en bloque y promover que Mier Velazco continúe en dicho cargo
legislativo. En eso quedó el encuentro, pero fue ayer cuando el perista Gerardo Fernández Noroña
felicitó en Twitter al poblano "por su elección como coordinador de la próxima fracción de Morena
en Diputados". El propio Mier le respondió que agradecía sus buenos deseos, pero también que "no
como ansias". A ver si el de Noroña no se convierte en beso del diablo en agosto, cuando el tema
debe quedar definido.

«Entre exsecretai os de Salud
A los que ayer vieron compartir el pan y la sal en un conocido restaurante del sur de la Ciudad de
México fue a los exseeretarios de Salud Julio Frenk y Salomón Chertorivski. El primero lo fue
en el sexenio de Vicente Fox y es actualmente presidente de la Universidad de Miami y una voz
reconocida en la comunidad médica internacional; el segundo estuvo al frente de la dependencia
en la administración de Felipe Calderón y recién resultó electo diputado por Movimiento Ciuda
dano, donde seguramente será uno de los legisladores más adelantados con base en la experiencia
obtenida en el ej ercicio de la política pública. Nos hacen ver que, por las más de dos horas de comida,
seguramente no sólo platicaron sobre el manejo de la pandemia por parte de las actuales autori
dades de Salud y del desempeño del subsecretario Hugo LópezGatell, sino que tuvieron tiempo
hasta de comentar la salida de la secretaria de la Función Pública.

• ¿Por qué Féli x estará tan feliz?
Quien ayer publicó en las benditas redes uno de esos mensajes que dejan mucho y nada a la imagi
nación, al mostrarse muy feliz y muy sonriente, fue Félix Salgado Macedonio, senador y padre de
la gobernadora electa de Guerrero, Evelyn Salgado. "La sonrisa es el espejo del alma, la única capaz
de mover lo inconmovible. Siempre debe haber un motivo para sonreír. Les mando un fuerte abrazo
a todas y todos. ¡Hay toro!", fue su publicación. Nos comentan que muchos registraron el hecho de
que tuviera actividad en la red social no la tenía desde el pasado 13 de junio y se preguntaron si
su alegría se debía sólo al triunfo de su hija o a los cambios en el gabinete federal, luego de tiempos
que arrastraron amores y desamores en tierras guerrerenses.
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• Bárcena y el caso Nicaragua
Dura crítica la que hizo ayer la exembajadora de México en Estados Unidos, Martha Bárcena,
luego de que México anunciara que llamó a consulta al embajador en Managua, Alonso Cabrera
Rodríguez,ante las "preocupantes acciones" que lleva a cabo el gobierno de Daniel Ortega. Y es que
para la embajadora eminente, la respuesta de México llega "tarde y mal". En un mensaje que publicó
en las benditas redes, Bárcena señaló que tanto nuestro país como Argentina que también llamó
a su representante, Daniel Capitanich debieron haber evaluado mejor su posición ante la Orga
nización de los Estados Americanos, foro en el que decidieron abstenerse de condenar al régimen
que ha apresado a más de una docena de opositores y críticos, para garantizarse así su reelección.
También, por si fuera poco, cuestionó la falta de experiencia del embajador Cabrera, exfuncionario
de la alcaldía Xochimilco, Uf.

Gran despliegue de la Marina
Fuerte y relevante la presencia tiene la Secretaría de Marina en todo el país. Ayer, el Almirante
Rafael Ojeda dio cuenta en la mañanera, por ejemplo que, en conjunto, Marina, Sedeña y Guardia
Nacional tienen 191 mil 24 elementos desplegados una parte en Operaciones para la Construcción
de la Paz, con presencia en los ocho municipios con mayor incidencia delictiva y en operaciones de
refuerzo en Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Zacatecas, Baja California y Tamaulipas También que
cuenta con seis mil 141 elementos navales en operaciones que se realizan en el Golfo y el Pacífico
para mantener el Estado de derecho, en funciones de Guardia Costera, y otros cuatro mil 701 des
plegados en el mar. En protección portuaria hay mil 227; en búsqueda y rescate 776, en el Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, 831; en atención a Covid19,40 mil 105 y en vacunación
16 mil 981. Ahí la gran dimensión institucional de la Marina.
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Hace 13 días se anunció

que concluían las confe
rencias vespertinas sobre

Covid19. Una manera de decirle a

los ciudadanos que la pandemia
había sido controlada.

Desde la Secretaría de Salud se informa
ba que la estabilidad que presentaba la pan
demia permitía trasmitir a un nuevo esque
ma de comunicación.

Es una mentira; si bien han disminuido
los contagios y se han reducido considera
blemente los casos de hospitalizaciones, el
contagio por Covid en nuestro país no ha
terminado.

Pero LópezGatell fue despedido con ma
riachi y fanfarria después de 451 conferen
cias matutinas en donde se contradijo una y
otra vez. Nunca tuvo un rumbo claro hacia
donde iba la pandemia, ni cómo se tenía que
trabajar para prevenir tantos casos. Empe
zando por sus consejos del principio de no
utilizar el cubrebocas.

Hoy en México hay más de 231,187 mil
muertos por Covid. No podemos hablar de
éxito en el control de la pandemia.
Y ahora vamos como los cangrejos, para

atrás. Por ejemplo, días previos a la jornada
electoral la Ciudad de México pasó a semá
foro verde. Hoy nuevamente estamos en
amarillo por el incremento en contagios.
Desde el lunes posterior a la jornada

electoral, la vacunación ha descendido 32%,
situación cuestionada por expertos y exse
nadores, puesto que el Gobierno había in
formado que hay alrededor de 9.5 millones
almacenadas.
Antes de iniciar la jornada electoral hubo

altos picos de vacunación, un ejemplo fue
cuando se reportaron l millón 61 mil 962 do
sis aplicadas en un día. La aplicación bajó
un día antes de las elecciones, ya que el 4 de

junio se aplicaron 901 mil 231 dosis.
Es una realidad que la vacunación, sobre

todo en la Ciudad de México, ha funciona
do bien, y está bien porque es la zona más
poblada del país, pero todavía falta mucho.

En las dos semanas posteriores a los co
micios, los casos de Covid19 aumentaron y
pasaron de 244 mil 022 a 305 mil 059.
Las escuelas abrieron en la Ciudad de

México, la gran mayoría cuidando todos los
protocolos de seguridad sanitaria. Algunos
niños se han contagiado, pero ya informó la
secretaria de Educación que en las escuelas
que decidan continuar con las actividades,
se deberá seguir un protocolo para reducir
el riesgo de contagios, así como suspender
cuando se registre un caso positivo.
Y está bien que cada escuela vaya mi

diendo cómo es la situación sanitaria que se
vive en el plantel.

Los niños han perdido mucho sin escuela
presencial este año y medio, está bien que
se regrese a clases con todas las medidas; lo
que no se puede hacer, como se ha venido
realizando en muchos otros rubros, es vivir
como si la pandemia no existiera.

Las fronteras terrestres de Estados Uni
dos con Canadá y México permanecerán
cerradas a los viajes no esenciales hasta al
menos el 21 de julio, informó el domingo el
Departamento de Seguridad Nacional esta
dounidense.
La prórroga de 30 días se produjo des

pués de que Canadá anunció el viernes su
propia prórroga de los requisitos que expi
raban el lunes y que están en vigor desde
marzo de 2020 a causa de la pandemia de
coronavirus.

El gobierno de Estados Unidos mantuvo
reuniones de un grupo de trabajo con Cana
dá y México sobre las restricciones de viaje
la semana pasada, y planea sostener reunio
nes cada dos semanas, aproximadamente.
En tanto, el subsecretario de Salud se

reuniría en privado con integrantes de la
Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, para aclarar el estado de la epidemia
Covid19 en el país, el avance de las vacunas,
las adquisiciones, los cargamentos por llegar,
entre otras dudas, pero mientras fue vocero
de lo que ocurría, dio mucho de qué hablar.

Este tema se tiene que resolver con va
cunación masiva también para los estados
fronterizos, porque son muchísimos los
mexicanos que viajan todos los días a traba
jar a Estados Unidos y no pueden cruzar la
frontera de manera terrestre.

También la Organización Mundial de la
Salud (OMS) indica que las proyecciones

Fecha: 22/06/2021

Página: 11

Area cm2: 547

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 77,756

Página 3 de 12



coronavirus.

El gobierno de Estados Unidos mantuvo
reuniones de un grupo de trabajo con Cana
dá y México sobre las restricciones de viaje
la semana pasada, y planea sostener reunio
nes cada dos semanas, aproximadamente.
En tanto, el subsecretario de Salud se

reuniría en privado con integrantes de la
Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, para aclarar el estado de la epidemia
Covid19 en el país, el avance de las vacunas,
las adquisiciones, los cargamentos por llegar,
entre otras dudas, pero mientras fue vocero
de lo que ocurría, dio mucho de qué hablar.

Este tema se tiene que resolver con va
cunación masiva también para los estados
fronterizos, porque son muchísimos los
mexicanos que viajan todos los días a traba
jar a Estados Unidos y no pueden cruzar la
frontera de manera terrestre.

También la Organización Mundial de la
Salud (OMS) indica que las proyecciones

del Gobierno de México sobre el curso de la
pandemia y las expectativas sobre las proba
bles consecuencias de la emergencia fueron
demasiado optimistas, infundadas y condu
jeron a una planificación deficiente.

Recordemos que Hugo LópezGatell co
menzó a hacer mediciones de la pandemia
que incluían sus famosas frases: "aplanar la
curva" y "el pico máximo", de esta última
primero dijo que sería el 6 de mayo, luego el 8
del mismo mes y terminó mandando el pico
de la pandemia hasta el siguiente mes.

Y así otra falla más de LópezGatell, cance
lando las conferencias vespertinas en medio
de mariachis, que lo único que ha provocado
es que los ciudadanos bajen la guardia y haya
muchos nuevos contagios.

La Ciudad de México, el Estado de Méxi
co, Jalisco y Puebla son las entidades con el
mayor número de defunciones confirmadas
asociadas a coronavirus. Existe un aumento
en el número de casos positivos de Covid19
en comparación con la semana anterior, por
lo que ha dado una serie de recomendado
nes para evitar que el virus del SARSCoV2
continúe propagándose en México.

Que nos quede claro, la pandemia no ha
terminado, tampoco podemos dejar de salir
ni trabajar, porque el costo de este último
año y medio de pandemia ha sido brutal.
Pero se tiene que hacer de una manera

consciente, no podemos creer, que de la no
che a la mañana se haya terminado la pande
mia. Falta mucha vacunación, y luego ten
drán que venir el próximo año los refuerzos
para la gente ya vacunada.

La jornada electoral no pudo acabar con
el Covid, los resultados ya los estamos vi
viendo.

Bajan la guardia

EN LAS DOS SEMANAS previas, mientras duró el semáforo verde, en las calles de la capital
se observó una alta afluencia de personas. A partir de ayer, la CDMX volvió al color amarillo.
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"oy es el primer año sin"H:ti papá, el primer año
.que festejamos el Día

del Padre y no estás con nosotros,
te extrañamos mucho", decía el
mensaje que Sandra compartió
en redes luego de que don Gabriel
falleciera a causa de Covid19.

El mensaje era similar al de Pedro que
decía: "hace un año todavía festejamos la
vida, hoy lo hacemos sin ti, nos haces falta, te
echamos de menos, pero sabemos que estás
mejor".

Los estragos de la pandemia están a la
vista de todos, las ausencias son incontables,
las historias estremecedoras, y la orfandad, es
el reflejo de una pésima estrategia de preven
ción y contención.

Mariana contaba que su padre fue un hom
bre muy trabaj ador, "amabas tanto a mi madre
que hasta se fueron juntos, qué duro ha sido
perderlos por un virus que sin pedir permiso
nos arrancó lo más preciado, a ustedes. Hoy te
festejamos aunque estés en el cielo".

Llevamos, según cifras oficiales de la Se
cretaría de Salud, más de 230 mil muertes;
las cifras no oficiales dicen que son más de
medio millón, y la pandemia aún no para; al
contrario, con los falsos semáforos verdes, la
lenta aplicación de vacunas, los ciudadanos

bajando la guardia, las alarmas comienzan a
prenderse.

Son millones de niñas, niños y adolescen
tes en orfandad, Carlos es uno de ellos: "papá,
odio al coronavirus porque te enfermó y te
moriste; mi mamá y yo te extrañamos".

No hay un número exacto de los padres
de familia que en esta pandemia perdieron la
vida, ni tampoco de los menores que queda
ron en orfandad, ni una política pública enfo
cada y destinada a atender la situación.

Sólo hay historias en las redes sociales que
permiten ver que en el Día del Padre hay más
ausencias que presencias, hace dos años era
al revés.

"Hoy abracé a mi tío Pepe con mucha fuer
za, imaginé que eras tú, él se ha hecho cargo
de mí y me cuida mucho desde que te fuiste.
Ya no pude despedirme de ti, no puede darte
un último abrazo, pero sé que cuando te vea
en el cielo me abrazarás muy fuerte", escribió
Sergio.
Natalia aconseja: "quienes tienen papá,

cuídenlo, es muy triste estar sin ellos, denles
muchos besos, abrazos y platiquen con ellos.
Si están distanciados hagan las paces, nunca
saben cuándo morirán, nunca imaginas que
llegaría una pandemia y se llevaría lo más va
lioso, como decía mi abue, que se fue con él".
Al compartir estas historias hago un ho

menaje con mucho respeto a todos los padres
que perdieron la vida a causa de la pandemia
y a los padres que aún siguen con nosotros.
¡Feliz Día del Padre!
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Por más intentos distractores que
desde temprana hora del día, se
mana a semana se intenta, con

la pretensión de que se hable y difun
da de todo, menos de la tragedia de la
costosa y, a estas alturas, inservible
Línea 12 del Metro, día a día se revelan
más deficiencias ocultas no solamente

en la estación Olivos, en la alcaldía de
Tláhuac, en donde se desplomaron las
trabes que causaron la muerte a 26 pa
sajeros y heridas graves a decenas más
algunas aún hospitalizadas, sino en
otras partes del trayecto que cubría.

Tras el primero de los tres dictámenes que diera
a conocer la empresa noruegaalemana DNV, el
cual mostró deficiencias en soldaduras de pernos,
otros sueltos e incompletos y muchas otras fallas
de origen en la construcción por alteraciones al pro
yecto y diseño originales, como los cambios en la
compraalquiler de trenes, distintos a los rieles, se
han revelado distintos y graves errores que obliga
rán a emprender acciones contra quienes resulten
responsables.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Tardó, pero finalmente ocurrió, el relevo de Irma

Eréndira Sandoval como secretaria de la Función
Pública, quien fue sustituida por Roberto Salcedo
Aquino, hasta ayer subsecretario de Fiscalización y
Combate a la Corrupción en esa misma dependen
cia, y que durante 18 años fuera Auditor Especial de
Desempeño en la Auditoria Superior de la Federación.
El cambio se contempló en Palacio Nacional desde
que se hicieran públicos sus bienes inmobiliarios, no
reportados en declaraciones patrimoniales, según se
reveló entonces, y las complicaciones en el proceso
electoral de Guerrero, entidad en la que su herma
no, Pablo Amílcar, que era superdelegado del Go
bierno federal, aspiró a la candidatura de Morena a
gobernador.
Eso complicó la anticipada decisión presidencial
de que el senador con licencia, Félix Salgado, fuera
postulado por Morena, lo que frenó, al menos tem
poralmente, su aspiración y cuya candidatura fúe
cancelada por el Tribunal Electoral, por no reportar
sus gastos de campaña, que obtuvo su hija, Evelyn,
que ganó y a la que se le apodó Juanita, ante la posibi
lidad que ésta solicite licencia y su padre gobierne la
conflictiva entidad.
Luego de anunciarse lasalidadelaextitulardelaSFP,
diputados de oposición demandaron que sea investi
gada por las inegularidades cometidas en su desem
peño, y la lideresa de la bancada del PRD en la Cámara
de Diputados, Verónica Juárez, dijo que "no puede ser
sustituida paragozardeabsolutaimpunidad"yhaber
cerrado los ojos ante las adjudicaciones directas en
el 8o por ciento de las compras del Gobierno federal.
En cuando menos la mitad de las 16 alcaldías capi
talinas, no sonaron las alarmas durante el simulacro
nacional sísmico habido ayer, lo que fue reportado a
través de las redes sociales.
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Hay dos actitudes contrapuestas
ante la vida. La primera busca
aferrarse a lo menos malo. La

segunda busca alcanzar lo más bueno.
Los defensores de la primera doctrina
piensan que las cosas siempre pueden ir
para peor y que, por lo mismo, cuando
hemos encontrado la situación menos

perjudicial, debemos asirnos a ella co
mo quien se agarra de un tronco para no
caer en el abismo. Los defensores de la

segunda doctrina piensan que las cosas
pueden ir para mejor y que, por lo mis
mo, no debemos conformarnos con lo
que tenemos y hemos de buscar cómo
mejorar nuestra condición, como quien
sube escalón por escalón los pisos de un
gigantesco rascacielos.

Los primeros son prudentes, aunque quizá se pasen
de prudentes y caigan en el conformismo. Los segundos
son ambiciosos, aunque quizá se pasen de ambiciosos
y caigan en la temeridad. El riesgo de los primeros es el
conformismo. El riesgo de los segundos es la negligencia.

Estos dos talantes existenciales también se manifies
tan en la vida colectiva. Los defensores de la doctrina

de lo menos malo son conservadores. Los defensores
de la doctrina de lo más bueno son progresistas. Podría
pensarse que los viejos tienden al conservadurismo y
que los jóvenes lo hacen al progresismo, pero la regla rara
vez se cumple. He conocido jóvenes muy conservado
res y viejos muy progresistas. Quizá todo dependa de
las experiencias que cada quien haya tenido en su vida.

Preguntemos ahora: ¿la democracia es el menos malo
de los sistemas políticos o es el más bueno de ellos?

En el flanco de los opositores al régimen actual he
escuchado con frecuencia aquello que dijo el primer mi
nistro inglés Winston Churchill de que la democracia
era el menos malo de los sistemas de gobierno. Lo que
en verdad nos dicen ellos, sin que lo hagan de manera
explícita, es que el viejo régimen tripartidista del PRI, el
PAN y el PRD no era perfecto, es más, era directamente
malo, pero que, con todo, es preferible al régimen lope
zobradorista, que es peor.
Yo no niego la premisa de que el régimen lopezo

bradorista sea malo. Tampoco niego la premisa de que
el régimen anterior, el de la partidocracia tripartidista,
también era malo. Lo que niego como conclusión de este
razonamiento falaz es que debamos conformarnos con
lo menos malo, cuando, pienso yo, podríamos aspirar
a lo más bueno.

Algunos dirán que soy un idealista —un peligroso
idealista, si así lo prefieren—, pero yo jamás quedaré
conforme con lo menos malo de la vida. Yo aspiro a lo
mejor, porque creo que para los seres humanos lo mejor
nunca es imposible de alcanzar. El argumento de que
debemos conformarnos con lo maloconocido para no
sorprendernos con lo maloporconocer es un argumento
de hombres y mujeres de poca estatura. México puede
estar mejor. No compremos la nefasta ideología de la
mediocridad social.
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. f 1 uánto ha costado la pande
jj í mia? Para empezar, mató a
( V,J 223 mil personas según cuen
tas oficiales. Pero, oficialmente, también
existe subregistro documentado por Ine
gi y el Registro Civil que duplica o triplica
esa cifra. Medio m illón menos de mexica
nos en 15 meses.

La pandemia impuso confinamientos inéditos con
resistencia oficial y rebeldía social. Encumbró a fun
cionarios públicos menores y polarizó a burócratas en
contra de científicos. Politizó la salud pública. Alimen
tó demagogia y mentira, estresó al sistema sanitario a
grado tal que para evitar que los hospitales colapsaran,
lo hicieron los crematorios.

La pandemia nos enseñó que gobiernos y sociedad
aprendemos al mismo tiempo. Que las prisas por apa
rentar control y pericia estimularon mentiras crimina
les. Primero para evitar la ola, después para sortearla
sin morir en el intento, más tarde por la inhumana
competencia tras las vacunas.

El SARSC0V2 mostró que la humanidad es egoísta
y aspiracionista. Que también acá nos da por presumir
y comparar (cuando nos conviene). Las naciones ven
por sus intereses. La ONU soñó al convocar una utopía
humanitaria. África apenas conoce lo que aquí se al
macena y en Estados Unidos sobra. Los megacontratos
regionales se pelean con miles de millones de euros y
dólares.

Pero más allá del encierro, la distancia y los adioses
mudos, el mayor impacto de la pandemia estalla contra

la educación, la formación social y académica. Desde
niveles básicos hasta profesional. Millones de alumnos,
maestros, trabajadores y familias quebraron el ciclo y el
proceso escolar convenido por décadas. Lo presencial
se esfumó.

La educación a distancia fue y es remedio selecti
vo, clasista. Se hizo lo que se pudo, lo que imaginación,
ganas, pero sobre todo recursos, permitieron.

La SEP pide no poner menos de seis a ningún alum
no de nivel básico. Pide evaluar para recuperar. Si no
ahora por el semáforo daltónico en varias entidades,
entonces durante el próximo inicio del calendario lecti
vo, entre agosto y noviembre. Las boletas ya no serán lo
que fueron. Diez, cinco o menos no serán calificaciones,
estímulos, apremios. No evalúa, alivia.

Educación Pública desea "una valoración diagnós
tica a cargo del docente del grupo o de asignatura, con
la cual diseñará un plan de atención bajo un esquema
de nivelación del grado escolar o asignatura, que le per
mita avanzar en los aprendizajes del siguiente grado
escolar", hecho lo cual, se emitirán nuevas boletas del
ciclo 20202021.

De nuevo, los que puedan como puedan La pande
mia exhibe lo escondido. La disparidad educativa que
sentencia a la inmovilidad social a millones de seres

humanos que podrían —ni modo— aspirar a ser, no sólo
a tener, una mejor versión de sí mismos a través de la
escuela.

El impacto en la educación es global, pero la di
mensión nacional será mayor. Las taras de un sistema
anquilosado, ideologizado, torpedeado por el sindica
lismo, por la marginación y por políticas públicas sexe
nales, pasan factura. La estadística tardará en reprobar
nos. Serán generaciones futuras las que nos enseñen
cuánto realmente nos costó la retórica pandémica.
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•QUEBRADERO

Inseguridad y miedo
como forma de vida

Sin desconocer algunos avances en ma
teria de seguridad, existen áreas en las

que las cosas no han cambiado lo que ha
llevado a que en algunos estados se viva
bajo el riesgo y temor como forma de vida.

La masacre del fin de semana en Reynosa, junto con lo su
cedido hace algunos días en Michoacán, confirma que en la
lucha contra la delincuencia organizada se han dado pocos
avances. Queda la impresión de que se sigue privilegiando
una estrategia en la que se le ha dejado por la libre, de otra
manera no se entiende lo que sucede en diversos estados.

El cuestionado saludo que el Presidente le dio a la mamá
del Chapo Guzmán se convirtió en algo que se presume
forma parte de una estrategia en la cual pareciera que se pre
tende, a través de "abrazos no balazos", enfrentar a una de
lincuencia organizada que sigue dando pruebas de que está
violentamente desatada.

Desde el inicio del sexenio estamos bajo una discusión im
portante en la cual no parecieran importarle al Presidente las
muchas voces que están en contra de que las Fuerzas Arma
das sean utilizadas para todo tipo de actividades y, sobre todo,
para apuntalar su gobernabilidad.

La Guardia Nacional está fundamentalmente conformada
por integrantes del Ejército. No había otra que echarla a andar
de esta manera; sin embargo, lo que en el camino no se ha
considerado es la importancia que tiene apoyar en todos los
sentidos a las policías estatales y municipales.

Éstas son las que al final acaban enfrentando a la delin
cuencia organizada, como se ha visto en Michoacán, Tamauli
pas, Jalisco, Sonora, Guerrero, Guanajuato y Sinaloa, por men
cionar los estados en donde la violencia no ha parado, por más
que no acapare la atención de medios y redes.

Son también estas policías las que más padecen la violen
cia, porque al mismo tiempo que tienen una confrontación
cotidiana con la delincuencia organizada quedan en muchos
casos expuestas a la máxima de "plata o plomo", lo que inclu
ye una intimidación sistemática que llega hasta sus familias.

En Guanajuato se ha tenido que estar cambiando de domi
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cilio a muchos policías, porque la delincuencia organizada los
está atacando en sus viviendas. Se les está cambiando regular
mente de casa, al tiempo que a sus familias se les aisla, como
puede imaginar viven cotidianamente en vilo.

En algunos casos lo mismo sucede con integrantes de la
Guardia Nacional, están bajo una situación de alto riesgo y
hasta cierto punto única. No tienen como defenderse, porque
en muchas ocasiones la filtración de información sobre donde
viven viene de los ámbitos de los gobiernos, por más que se
esté tratando de cerrar todos los espacios para proteger a las
policías, según nos dijo el gobernador de Guanajuato.

Uno de los grandes retos del gobierno sigue siendo la segu
ridad. Es probable que el tema haya pasado por la cabeza de
muchos capitalinos al decidir por quién votar en las pasadas
elecciones. Si bien en todas las encuestas en que se evalúa a
López Obrador tiene un alto nivel de popularidad, cuando se
pregunta sobre la estrategia de seguridad y los resultados de
ello la opinión ciudadana tiende a ser negativa.

De alguna u otra forma hemos ido integrando la violencia
cotidiana en nuestras vidas. Llevamos muchos años sin que
los gobiernos hayan podido revertir el estado de las cosas.
López Obrador ha buscado otras fórmulas, las cuales hasta
ahora, en lo general, no le han dado resultados.

El "abrazos no balazos" era un exhorto a las familias de los
delincuentes para que éstos dejaran sus actividades, el pro
blema es que las propias familias son cómplices de sus hijos.

• RESQUICIOS
Sigue siendo tema la clase media. Dice el Presidente que hay
que hacerla "solidaria y fraterna y que no dé la espalda a quie
nes sufren y que se resista a la manipulación". Si bien no deja
de ser importante la reflexión, siguen viendo con enojo la de
cisión en la CDMX el 6 de junio; no atinan a tener una buena
lectura de la elección.

EL "ABRAZOS NO

BALAZOS" era un

exhorto a las familias
de los delincuentes
para que éstos deja
ran sus actividades,
el problema és que
las propias familias

son cómplices de sus
hijos
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Que si bien las senadoras mo
renistas saben que pueden existir
acuerdos entre subancaday el Par
tido Verde para impulsar a Raúl
Rolaños como presidente de la
Mesa Directiva, también advierten
que le toca presidir a una muj er, por
lo que buscarán el apoyo de otros
grupos para cerrar el paso al peve
mista, quien por cierto este lunes
comenzó a cabildear con algunos
jefes de bancada, como el del PRI,
Miguel Angel O so rio Chong. Por
la tarde, Imelda Castro, Rertha
Caraveo, Marybel Villegas, Ana
Lilia Rivera y Martha Lucía Mi
cher se reunieron con su coordina

dor, Ricardo Monreal, enbuscade
luz verde a sus proyectos.

Que hablando de mujeres, a
propósito de los 40 años del Pala
cio de San Lázaro, las priistas Dul
ce María SauriyReatriz Paredes
hicieron el unodos contra la pro
puesta presidencial de eliminar las
representaciones plurinominales,
pues en voz de layucateca, represen
ta una amenaza de retroceso a antes

de 1962, cuando esafiguralegislati
vajustamente tuvo como objetivo
reconocer la pluralidad, mientras
que la de Tlaxcala consideró que lo
conducente es robusteceresepoder,
dotarlo de mayores instrumentos.

Que en el ascenso de Roberto
Salcedo Aquino, de subsecreta
rio a secretario de la Función Pú

blica en reemplazo de Irma Erén
dira Sandoval, pudieron influir
dos factores: que como Marcelo
Ebrard, esunpersonaje que enlos
inicios de su carrera pública estu
vo bajo el mando del ya desapare
cido Manuel Camacho Solís, co
mo oficial mayor del entonces De
partamento del Distrito Federal, y
que antes fue compañero de aula
de Andrés Manuel López Obra
dor en la Facultad de Ciencias Po

líticas y Sociales de la UNAM.
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Pelear por pelear

La política puede perder su sentido
muy fácilmente. Sobre todo, la polí
tica partidista y, por consecuencia, la

política parlamentaria. No es un problema exclu
sivo de México. Pero en nuestro país se ha agudi
zado por la lógica polarizante que divide al país
en dos bandos. Si se define a una nación como un
ente partido en dos, la consecuencia es una lucha
que no permite matices ni posturas intermedias.
Los adjetivos se vuelven inacabables. Pero, sobre
todo, las diferencias ideológicas (y de política), se
borran en favor de un partidismo que solo premia
la fidelidad: si estás conmigo te premio y si no, te
castigo. Está claro que el gobierno de la autolla
mada 4T, siguiendo las reglas básicas del populis
mo, es lo que pretendió y hasta cierto punto logró
hacer. Es probablemente el único de sus logros:
dividir al país en dos. Ellos pensaron que podían
imponer la idea de que existe una mayoría, diri
gida por ellos, versus una élite que se oponía a los
cambios. El resultado de las elecciones interme

dias les mostró que no es así; que "el pueblo" no
está totalmente con ellos, sino que hay partes de
ese conglomerado en desacuerdo con sus gober
nantes. La historia de los fifís contra los chairos
se acabó el 6 de junio pasado; aunque algunos se
nieguen a aceptarlo.
.Ahorabien, el tema me surgió a raíz de la re

ciente aprobación por el Congreso estatal de Si
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naloa del llamado "matri

monio igualitario", es decir
aquel que considera tam
bién al efectuado entre per
sonas del mismo sexo. La
historia reciente la han na
rrado varios medios. Ya di

cho Congreso, con mayoría
de Morena, había tratado el
tema, en junio de 2019. Po

cas semanas antes, mi paisano Diego Valadés y un
servidor dimos sendas conferencias en ese Con

greso, apoyando dicha figura jurídica, con argu
mentos constitucionales (las resoluciones de la
SCJN), políticos (laicidad del Estado), de dere
chos humanos (igualdad de todos ante la ley y no
discriminación) y sociales (estado de derechos,
tolerancia, respeto ala diversidad). Poco valieron
nuestros argumentos. Los diputados rechazaron
en esa ocasión la iniciativa. Tuvo que mediar un
amparo y la movilización de muchas organiza
ciones para que al final, obligados, los diputados
decidieran aprobarla. Algunos, como me consta,
muy en contra de su voluntad, pero obligados por
la justicia. El asunto da para mucha más reflexión.
Pero en lo que me quiero detener ahora es en la
decisión de los diputados del PRI y del PAN que
decidieron no apoyar la actual iniciativa, sabien
do que finalmente la votarían favorablemente los
de Morena. Del PAN no me extraña, pero del PRI,
aquel viejo partido que encabezó en los años se
tenta la lucha por los derechos de las mujeres, la
planificación familiar y por el aborto con sus limi
taciones, me sigue llamando la atención, aunque
ya algo de eso vimos con las iniciativas en favor del
famoso "derecho ala vida". ¿De veras se volvieron

de derecha? ¿Se van a oponer a las iniciativas de
los morenistas, solo por oponerse? ¿Estamos en
ese punto en el que la oposición va a comprar el
boleto de la división absoluta, sin compromisos
por las buenas causas? Sería actuar como ellos y
darle el triunfo a la lógica populista.

La historia de fifís
contra chairos se

acabó el 6 de junio,
aunque algunos se
nieguen a aceptarlo
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Compromiso con
la Constitución

La semana pasada inicié ante el Pleno de la Su
prema Corte el ejercicio de la atribución a que
se refiere el artículo 11, fracciónXVII, de la Ley

Orgánica del Poder Judicial de la Federación, afin de deter
minar la manera en que se debe proceder con motivo de la
publicaciónyentradaen vigor delartículo Décimo Tercero
Transitorio del decreto de reformajudicial de 7 de junio de
2021. Se trata de una vía extraordinaria que tiene por obj e
to resolver controversias al interior del Poder Judicial de la

Federación con motivo de la interpretación de los artículos
constitucionales que rigen su funcionamiento y cuya finali
dad es velar por su autonomía e independencia
Afalta de mayor regulacióny dados los amplios términos en

que está formulada, esta atribución confiere al Pleno un hol
gado margen de apreciación para definir la manera en que la
autonomía e independencia judicial deben salvaguardarse en
cadacaso concreto, lo que por supuesto debe hacerse dentro de
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los cauces de actuación propios de un tribunal constitucional
yapartirdeuna argumentación robusta que justifique y legiti
me, ante todala sociedad, la determinación que se tome.
Apesarde lo que muchoshan opinado, la solución a dicho

artículo transitorio no es tan sencilla como posicionarse me
diáticamente al respecto. Frente auna ley vigente del Con
greso, ningúnjuez constitucional puede simplemente decla
rar que no la aplicará, porque ello no tendría más valor que el
de un posicionamiento político. En nuestro modelo consti
tucional, la única manera de controlar la labor legislativa es
através de las víasy los medios de control que nuestra Cons
titución y las leyes establecen para tal fin.
Ciertamente, podría pensarse que la vía

más natural es la acción de inconstitucio

nalidad, que permite a la Corte analizar el
apego de las normas a la Constitución y, en
su caso, expulsarlas del ordenjurídico. Pero
en casos como este, en que la norma tiene
un impacto directo enla integración del Po
der Judicial de la Federación, este mecanis
mobrindauna salida institucional expedita,
sin necesidad de entrar en confrontaciones en la arena políti
ca y sin depender de la actuación de otros poderes u órganos.
Esta facultad brinda a la Corte un cauce legal específicamente
diseñado para defender su independencia en la forma en que
corresponde aun tribunal constitucional: através de una reso
lución que dirima la cuestión con base en el derecho aplicable.
En este sentido,se tratadeunaatribuciónque no estácon

dicionada ni resulta subsidiaria respecto de otros medios de
control, sino que persigue una finalidad propia encaminada
aresolverunacuestiónconcreta—lainterpretacióndelosar
tículos94,97, lOOy 101 con motivo de unacontroversiasobre

laautonomíaeindependenciajudicial—ynoapronunciarse
en forma abstracta sobre la constitucionalidad de una nor

ma, lo que podría llevar a la adopción de medidas concretas
que remedien la situación. Todo esto sin perjuicio de la pro
cedencia de otros medios de control constitucional que de
ben seguir su propia secuela procesal
En todo caso, corresponderá al propio Pleno pronunciar

se respecto de los alcances de su atribución, alaluz de los pre
cedentes en que esta facultad se ha ejercido, así como de las
exigencias del caso particular. No tengo la menor duda de
que la resolución que se dicte serálaque conforme ala Cons

titución corresponday que de esta ma
nera podremos dar la vuelta a la página
y centrarnos en la implementación de la
reformajudicial. Todo ello preservando
el equilibrio de poderes y dentro de los
márgenes de la institucionalidad, más
allá de infructuosas confrontaciones

mediáticas de las que el Poder Judicial
saldríadebilitado.
Unaprontaresolucióndelasunto se

rá indispensable para superar el estado de incertidumbre
y crispación que el transitorio ha generado en la sociedad.
Tengo confianzaen que muy pronto estaremos en aptitud de
discutir el asunto, de tal manera que en los primeros días de
agosto el Pleno pueda emitir la resolución correspondiente.
Nuestro sistemajurídico prevé esta vía extraordinaria, pre
cisamente para casos como este, en que el propio poder judi
cial debe tomar una resolución sobre cuestiones que le ata
ñen principalmente a él. En este caso, como lo he hecho a lo
largo de toda mi trayectoria, demostraré en su momento que
mi único compromiso es con la Constitución.—¦

Podremos dar la
vuelta a la página
y centrarnos en la

implementación de
la reformajudicial
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Las redes sociales se han

vuelto una de las principa
les fuentes de información.

Tan es así que para el presidente López
Obrador son la vía privilegiada para
transmitir mensajes a la población, lo
mismo las mañaneras que los mensa
j es que graba durante sus giras o en cir
cunstancias especiales.
Desde esta perspectiva resultan

interesantes, incluso paradójicos, los
resultados de la encuesta de salida

de Consulta Mitofsky sobre las pasa
das elecciones, en la que se preguntó
sobre el uso de información y la fre
cuencia en la utilización de las distin
tas redes sociales.

A primera vista parece haber una
asociación entre el voto a favor de Mo

rena y el uso de la información de las
redes sociales, ya que los seguidores
del partido en el gobierno reportan ha
berlas tomado más en cuenta para de
cidir su voto que aquellos que apoyaron
alPANoalPRI.

Sin embargo, esa
misma asociación

aparece cuando se
cuestiona sobre el uso
de la información de

radio, televisión y pe
riódicos. Al final, las
respuestas sugieren que quienes vota
ron por Morena estuvieron más al tan
to de todo tipo de información que los
demás electores. No hay diferencias
entre distintos tipos de fuentes.
Los datos sobre la frecuencia en el

uso de las redes presentan otro pano
rama. WhatsApp, Facebook y YouTu
be son, por mucho, las redes más utili

zadas en México, seguidas por Twitter
yTikTok.
Los usuarios más frecuentes de es

tas redes no son los que votaron por
Morena, sino quienes apoyaron al
PAN. Así, por ejemplo, 63 por cien
to de los panistas reporta entrar dia
riamente a Facebook; 17 puntos por
centuales más que los electores de
Morena (46 por ciento). En el caso de
TikTok, la proporción es de 26 y 13 por
ciento, respectivamente.
El uso intensivo de las redes no

necesariamente las
convierte en la fuen

te que define el voto,
pues esa decisión de
pende de muchos fac
toresy no todos creen
lo que circula en estas

plataformas. Pero estos datos sí mues
tran que las redes son un territorio
disputado, donde los más intensos re
sultan ser los panistas y, en cierta me
dida, los priistas. Y seguramente bue
na parte de ellos mantiene la batalla
cotidiana que caracteriza a las redes
sociales, y ciertamente no del lado del
Presidente y su partido.

WhatsApp, Facebook
y YouTube son los
servicios más usados
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\ \ os recuerda Michael Reid
^Hl en su columna "Bello" de

_L ^ la revista The Economist,
favorita de millones de votantes mexi

canos, que con solo 8 por ciento de la
población mundial América Latina
ha registrado una tercera parte de las
muertes globales por covid.
Las economías de la región han caí

do en un 7 por ciento promedio y en
frentan panoramas poco prometedo

res de recuperación para los años que
siguen (https://bit.ly/3cVNY78).
Estas catástrofes visibles ocupan los

titulares de la prensa mundial, y los de
cada país con su propia crisis, pero alia
do de ellas, nos dice Reid, está la "trage
dia silenciosa" de las escuelas cerradas

durante un año y el panorama incierto
de cuándo reabrirán, pues la pande
mia, lejos de haber sido domada, está
volviendo por sus fueros.
La experiencia

mexicana de estos

días ilustra esa incer
tidumbre. Se había
anunciado el regreso
a clases en Ciudad de
México, pero el cam
bio de semáforo de verde a amarillo,
por indicios de repunte del covid, detu
vo la medida.

Lo mismo ha sucedido en Argentina
y Colombia, y en el resto del subconti
nente, donde la clausura de las escue
las ha sido casi total durante la pande
mia, a diferencia de otros países, donde
se encontraron formas de mantener
abiertas las escuelas o sostener al me

nos un esquema mixto de presencia fí
sicay enseñanza por internet.
Canceladas las clases presenciales,

la única opción de clases a distancia ha
mostrado dramáticamente la desigual
dad vigente en la región, donde 95 por
ciento de los hogares ricos tienen inter
net de calidad suficiente para la tarea,
nos dice Reid, y 45 por ciento de los po 
bres no lo tienen.

Imposible medir todavía los costos
emocionales y las ci
fras de deserción esco

lar que este añodeclau
suratraeraconsigo.Pe
ro algo se ha medido ya
En 2018, las prue

bas de PISA para es
tudiantes de 15 años exhibían alos par
ticipantes latinoamericanos tres años
por debajo de sus contemporáneos en
lectura, matemáticas y ciencia.
El Banco Mundial calcula hoy que 77

por ciento de los estudiantes de la región
estarían por debaj o del rendimiento mí
nimo esperado parasu edad, frente al re
zago de 55 por ciento de 2018.
Tristes escuelas cerradas.

Illl|)(>sil)k'|]l('(lii;uill los
C0S| 0S CITIOCÍOl íales V las

de deserción
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Nuevas clases
medias mexicanas

17
¦ ^ lpresidente López Obrador señalo que sugo

I bienio busca sacar "de la pobreza a millones
 * I de mexicanos para constituir una nueva cla

se media más humana más fraterna, más solidaria Eso es lo
que buscamos, sacar de lapobrezaamillones de mexicanos,
que mejoren sus condiciones de vida de trabaj o, pero que
no dej en de voltear a ver a los desposeídos, marginados, ne
cesitados, que no den la espalda al que sufre".
La mención es importante, porque buena parte de

quienes se oponen a la política social del actual gobierno
("es populismo, paternalismo y asistencialismo") argu
mentan que el verdadero objetivo es mantener en la po
breza a millones de mexicanas y mexicanos, repartiendo
becas y subsidios que los convierten en clientes electo
rales cautivos, pero no desarrollan sus capacidades pro
ductivas, económicas y sociales.
Sinembargo, este balance raquíticoy pobre de la políti

ca social es aplicable por entero ala etapa neoliberal de las
últimas dos décadas, en la que después de invertir ^billo
nes de pesos del presupuesto federal en programas socia
les directos (desde el Pronasol, de Salinas, hasta el Prospe
ra, de Peña Nieto, pasando por Oportunidades, de Fox, y el
Vivir Mejor,de Felipe Calderón),lejos de tenermenos per
sonas en situación de pobrezaen el país, éstas crecieron en
números absolutos, y la franja de población en algún gra
do de pobreza se ha mantenido sostenidamente por arriba
de 52 por ciento durante un cuarto de siglo.
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No hay una receta como tal para sacar de la pobreza
a millones de personas y convertirlas en clases medias
robustas y extensas, pero las
naciones que han logrado ha
cerlo en periodos de tiempo
relativamente cortos (de 15 a
30 años, es decir, de una a dos
generaciones), han recorrido
los siguientes pasos.
1) Tasas de crecimiento

sostenido del PIB de entre el

8 y el 10 por ciento anuales.
2) Preparación de capital humano calificado y com

petitivo, mediante políticas educativas que combinan
masificación, calidad e innovación.
3) Políticas sociales en favor de las personas en situa

ción de pobreza, enfocadas en cuatro rubros básicos: ali
mentación, vivienda, salud y educación.
4) Economías mixtas de mercado e inversión, en el de

sarrollo de áreas estratégicas para el crecimiento, como in
fraestructura energía telecomunicaciones, carreteras, ser
vicios financierosy servicios públicos.
5) Políticas selectivas de globalización y apertura co 

mercial, para equilibrar el desarrollo del mercado inter
no con la internacionalización y diversificación de sus
sectores de exportación.
6) Protegeryreservarseetoresestratégicosdesuseco

nomías. Generalmente, conlo relacionado ala producción
de alimentos, energíay telecomunicaciones.
7) Políticas fiscales redistributivas, con tasas impo

sitivas altas para los grupos de mayores ingresos y sub
sidios directos y universales a los sectores de menores
ingresos, y con la reducción al máximo de la evasión y la
elusión fiscales.
8) Créditos accesibles y no especulativos paralapro

ducción en el campo, vivienda educación y salud.
9) Deduccionespersonalesengastosdesaludyeducación
10) Pensiones y seguridad social universales.
Hoy las clases medias en el país representan 30 por

ciento de la población. El reto es duplicar esa franja, pa
ra crear esa nueva clase media mexicana de la que habló
el presidente AMLO. Hablamos de mejorarlas condicio
nes de vida de por lo menos 30 millones de mexicanas y
mexicanos en la próxima década.

Ese sector de la
población en México
representa apenas
30 por ciento; el reto
es duplicar esa franja
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Por lo tantas veces escuchado y deslinda
do, Adán fue el último hombre que cayó en

una provocación.
Florestán

Ahora que el presidente López
Obrador por razones electora
les se ha lanzado contra las cla

ses medias por aspiracionistas, y ayer anun
ció que va a crear una nueva más solidaria y
fraterna, le pongo el caso del grito homofóbi
eo que en los estadios de fútbol unifica a los de
arriba con los de en medio y los de abaj o en un
solo coro: ¡Eeeh... puto...! tema al que nunca
se ha referido, quizá porque lo suyo, lo suyo,
eselbeis.

Pero ese grito discriminatorio yviolento va más
allá del futboL Dej a ver una expresión intolerante
de los mexicanos, grito que yase ha extendido alos
estadios de la Unión Americana, cuando la selec
ciónnacionaljuegaaI14 yhastaenlos mundiales.
La FIFA, que es una organización suprana

cional con más naciones afiliadas, e intereses,
que la ONU, le ha aplicado ala Federación Mexi
cana de Fútbol 14 multas por no callar ese coro
despectivoy acaba de pasar al cierre de estadios
para los próximos dos juegos de la selección, ad
virtiendo que está en riesgo la participación de
México en el Mundial de Qatar 2022 y ser sede
en el compartido con Estados Unidos y Canadá
de 2026. El referente es el insulto coral en las
eliminatorias del Mundial Sub23 en Guada

lajara, y además está en revisión el MéxicoIs
landia que se jugó enDallas. Todo llevaría a que

el Tri jugara sin público su clasificación al 22.
¿Qué hacer para acabar con el grito?
No lo sé.
Las barras no se van a callar. Las amenazas y

castigos no han funcionado, el grito sigue.
No ir a Qatar o quedar fuera de las sedes del

Mundial 2026 sería unaenorme decepciónfut
bolera, agravio y exhibición de los mexicanos,
pero peor es esa repetitiva conducta colectivay
que, insisto, une en una sola voz a los de nume
rado abaj o, los de general arribay a los de palcos.
1. MASACRE. No puedo creer que tras la masa
cre, porque fue una masacre por más que el Pre
sidente diga que ya no hay, de Reynosa con 20
muertos, el gobernador Francisco García Ca
beza de Vaca haya salido a deslindarse y hablar
de delitos federales que corresponden a la Fede
ración. ¿Eso les va a decir a los deudos?
2. DEDAZO. El PRI no puede cambiar, está en
su naturaleza. El viernes encerró a los diputa
dos electos en un salón de su sede nacional pa
ra notificarles que Rubén Moreira será el coor
dinador de la próxima bancada, cuando ésta no
se ha integrado y la actual se disuelve en agosto.
Repito, está en su naturaleza; y
3. CAMBIO. El 23 de enero de 2020 fue la úl
tima vez que Irma Eréndira Sandoval participó
en una mañanera. Ayer, el Presidente anunció
el fin de su gestión y el ascenso de Roberto Sal
cedo Aquino con 48 años de carrera en el sector
público y quien era segundo de la Función Pú
blica. El Presidente no dio una explicación del
cambio, legalmente no tiene por qué hacerlo y
no habló de nuevo destino.
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Así se llama un buen documento

firmado por Jacobo Dayán y Ser
gio Aguayo donde repasan un año,

de 2010 a 2011, cuando los Zreinaban en Coahuila.
El asunto es que no solo fue ese año, ni en esa zona: el
cártel dominó las costas del Golfo y todo el noreste
de México desde los albores del milenio. Hoy, frag
mentadoybajo otros nombres, sigue haciéndolo; la
docena de muertes fortuitas, absurdas, impunes del
pasado fin de semana en Reynosa así lo demuestran.
Los Zson hij os del Cártel del Golfo, nacidoenlos

30 o 40 como exportador de mota y alcohol a Esta
dos Unidos. Juan García Abrego, el primer capo en
ser colocado en la lista de los más buscados del FBI,
lo creció considerablemente en los años 70. Le su
cedieron Oscar Malherbe y Osiel Cárdenas Guillén,
quien tuvo labrillante idea de reclutar a soldados de
las fuerzas especiales para que fueran sus guaruras
y sicarios, hasta que su comandante, Heriberto Laz
cano, el Lazca, devoró a su creador a punta de san
gre, fuego y lágrimas, inaugurado al narco abierta
mente aterrador, violento e impredecible que ahora
es la norma en nuestro país.
Su sucesor, Miguel Angel Treviño, el Z40, expan

dió su férula por medio país; su ejecución favorita
la llamaba el guiso, donde embutía vivas a sus vic
timas en tambos para rociarlas de gasolina y pren
derles fuego. En Monterrey se hizo presente col

gando cuerpos ardientes de

céntricos puentes viales, con
sus respectivas narcomanías
al calce, o dejando cadáveres
desmembrados en las inter
secciones.
Nunca se sintió su hue

lla más que el 18 de marzo de
2011, cuando desapareció un
pueblo entero de la faz de la

tierra para cobrarse la traición de sus lugartenien
tes Poncho Cuéllar, Héctor Morenoy José Vásquez,
de la cual se enteró cuando la DEA compartió infor
mación pertinente con un comandante de la policía
federal a cargo de una oficina que hacía de enlace
con los gringos. No sabemos nombres, pero el año
pasado Iván Reyes Arzate, antes jefe de esa misma
oficina, se entregó a Estados Unidos tras confesar
se soplón.
De esa masacre que dejó kilómetros de charcos

de sangre, coches humeantes, paredes demolidas
a ráfaga limpia y más de 300 muertos o desapare
cidos, el público nada supo hasta uno o dos años
después, por testimonios tan dispersos como ince
santes de familiares desesperados. Ellos, en su mo
mento, avisaron a la guarnición de Piedras Negras,
entonces a cargo del general Luis Cresencio Sando
val, actual secretario de la Defensa Nacional, pero
ni él, ni el gobernador Jorge Torres López —en un
interinato entre los dos hermanos Moreira—, ni el
presidente Felipe Calderón, ni su secretario de Se
guridad, Genaro García Luna, hicieron absoluta
mente nada más que callarlo.
Por esos mismos años el Cereso de Piedras Ne

gras era usado por los Z, bajo el mando de Ramón
Burciaga Magallanes, El Maga, como armería, cen
tro de reclutamiento, resguardo de secuestrados,
salón de fiestas, casa de seguridad y campo de exter
minio del cártel. Y no, tampoco ninguno de a quie
nes entonces les pagábamos para protegernos hizo
nada de nada, como hasta la fecha; si no me creen,
dense una vuelta por Reynosay pregunten.

Bajo otros nombres,
el cártel sigue

dominando, las
muertes en Reynosa

lo demuestran
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La cobardía (in) explicable
Se agradece que ÁMLO inicie sus días con una reunión sobre el tema, pero el hecho deque sabiendo lo que sabe no se
anime a poner un alto a los cárteles termina por dejarnos una preocupación mayor: De qué tamaño serán estas fuerzas?

Me encantaría refe

rirme a otro tema,
pero la matanza
en Reynosa es
te fin de semana

constituye una transgresión que
no puede dejarnos indiferentes.
Sicarios montados en convoy pa
ra asesinar al azar a los habitan
tes de la ciudad. Durante muchos
años hemos visto a la violencia

escalar de un nivel al siguiente
mientras nos consolábamos afir
mando que eso era algo que suce
día entre ellos. Y por espeluznan
tes que parecieranlas imágenes de
los cuerpos colgados enunpuente
o las cabezas arroj adas a una zan
ja, nos decíamos en voz baja que,
aunque lamentable, se trataba de
hombres que habían aceptado so
meterse alas condiciones de una

vida de vértigo y crueldad y, aun
que efímera, de riqueza fácil. Y en
más de una ocasión he escuchado

en charlas de sobremesa afirmar,
eso sí, entre lamentos, que en últi
ma instancia eran personas que se
lo habíanbuscado.
No estaría de acuerdo con esa

afirmación, pero en todo caso ha
ce rato que dej ó de ser así. Los cen
troamericanos reclutados y eje
cutados por decenas y luego arro
jados en fosas clandestinas no se
lo buscaron. Tampoco se lo busca
ron las personas que han comen
zado a desaparecer, también por
decenas, enlas carreteras del nor

te del país. Y menos aún se lo bus
caron los habitantes de Reynosa
que cayeron ahora en las calles de
su propia ciudad, sin cometer otro
crimen que dedicarse alas activi
dades de cada día, como cualquier
otro mexicano. No se trata de víc
timas infortunadas que quedaron
atrapadas en un fuego cruzado,
como ha sucedido tantas veces.
Más de uno tratará de conciliar

el sueño diciéndose que simple
mente se trata de personas que
estaban en el lugar equivocado
a la hora equivocada. Pero sería
muy cobarde refugiarnos en ese
pretexto, porque equivale a entre
gar al crimenla calle y los espacios
públicos de nuestras ciudades.
Las víctimas de estas ejecuciones
arbitrarias no estaban en un tu

gurio de mala muerte a las 3 de la
mañana (lo cual tampoco justifi
caría sus muertes). Estaban en el
lugar correcto y a las horas ade
cuadas porque se encontraban en
su ciudady haciendo lo que tenían
que estar haciendo.
Los que estaban en circuns

tancias incorrectas, en hora y lu
gar, eran los sicarios que equivo
cadamente se sienten dueños de

vidas y hacienda del resto de los
mexicanos. Lo anómalo es eso, y
no el comportamiento de los rey
nosenses que estaban en lo suyo.
Si comenzamos a asumir que mo
vernos en nuestros tiempos y es
pacios cotidianos nos condena a

quedar colocados en el momento
y el lugar equivocados, habremos
concedido alos matonesla potes
tad de seguirlo haciendo como si
fuera un derecho adquirido.
Justamente, el hecho de haber

"normalizado" estos niveles de

violenciahaproducido que labar
barie y la impunidad tengan una
progresión continua, de tal ma
nera que ahora vemos como "nor

mal" lo que antes habría constitui
do una salvaj ada inadmisible. Y en
este acto de negacióny anestesia
colectiva todos llevamos culpa.
Desde luego, en primera ins

tancia la mayor responsabilidad
de este estadode cosas recae enlas

autoridades de los tres poderes,
particularmente en el ejecutivo
federal y estatal. Los dos últimos
presidentes, Enrique Peña Nieto
y Andrés Manuel López Obrador
prefirieron no afrontar el proble
ma. Fue tal el fracaso de Felipe
Calderón, que su sucesor de plano
decidió gobernar como si el cri
men organizado no existiese. Cal
derón había tenido el mérito de
tomarla iniciativa, en efecto, pero
al hacerlo con las intenciones de

posicionarse políticamente, la im
provisacióny los errores termina
ron empeorando el problema Pe
ña Nieto simplemente recurrió a
la estrategia del avestruz.
Andrés Manuel López Obra

dor ha buscado atender las cau

sas, de allí su deseo de mejorar
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oportunidades paralos jóvenes o
de transformar el Poder Judicial,
pero incluso en el caso de aceptar
que estas medidas pudieran tener
éxito, obviamente apuntan al lar
go plazo. No diré, como Keynes,
que a largo plazo todos estaremos
muertos, aun cuando parecería
aplicarse en este caso, pero es ob
vio que mientras tanto los cárteles
han experimentado una expan
sión que nos pone contra la pared.
Ciertamente hay una estrategia
para lo inmediato por parte de la
4T: con la creación de una Guar

dia N acional y la construcción de
más de doscientos cuarteles el

presidente busca recuperar pre
sencia en el territorio. Pero está

claro que hay una decisión de no
enfrentar directamente a los cár

teles, más allá de abordarlos casos
extremos en que el salvaj ismo o la
indignación de la opinión pública
obliga a tomar cartas en el asun
to. A diferencia del caso de Pe

ña Nieto, nadie podría decir que

AMLO no sabe lo que está suce
diendo. Se agradece que inicie sus
días con una reunión de análisis
e información sobre el tema a las
6 de la mañana. Pero el hecho de

que, sabiéndolo que sabeypese al
enorme crecimiento de los recur

sos del Ejército, no se anime a in
tentar poner un alto alos cárteles
termina por dejarnos una preo
cupación mayor. ¿De qué tamaño
serán las fuerzas que se dedican a
cometer crímenes?

Y, sin embargo, los ciudadanos
tendríamos que hacer algo an
tes de que sea demasiado tarde y
los nuestros también comiencen
a estar en el lugar y el momen
to equivocados, aun cuando no
se muevan de sitio. Los políticos
solo consideran urgente aquello
que les afecta mediáticamente.
Es necesario que los ciudadanos,
los periodistas, las organizacio
nes sociales de toda índole pre
sionen para que los responsables
de tomar decisiones encabecen

un verdadero esfuerzo colectivo

para afrontar este cáncer. No será
fácil, pero menos lo será si no co
menzamos inmediatamente. No

podemos admitir que solo quede
confiar en que no seamos vícti
mas del azar. Por más que resulte
cómodo voltear hacia otro lado y
desear que en esta ruleta rusa la
pistola no esté cargada cuando
sea nuestro turno, habría que re
chazar la idea de que alguien co
loque una pistola en nuestra sien.
Nunca como ahora aplica lo di
cho por el irlandés Edmund Bur
ke, "lo único necesario para que
triunfe el mal es que los hombres
buenos no hagan nada".

Fue tal el fracaso de
Calderón, que Peña
de plano decidió
gobernar como si el
crimen organizado
no existiese
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Elementos de la policía estatal resguardan el área donde un comando asesinó a varias personas el sábado en Reynosa. EFE
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Para que nadie que lo necesitara se quedara
sin atención médica o una cama hospitala
ria durante la pandemia, el Instituto Mexi

cano del Seguro Social tuvo que crecer. Más de la mitad de
nuestra capacidad hospitalaria se reconvirtió para aten
der un solo padecimiento: la Covid19. Además, inaugu
ramos de manera anticipada hospitales, se construyeron
en tiempo record nuevas unidades y combatimos el virus
en unidades no hospitalarias.
En lugares que, en un inicio, parecían insólitos, cre

cimos. Mientras que en noviembre de 1962 la noticia en
México fue que por primera vez el circuito Magdalena
Mixhuca (hoy conocido como Autódromo Hermanos

Rodríguez) albergaría la Fórmula 1; en 2020lanoticiañie
que el mismo lugar se convertiría en hospital para aten
der Covid19.

Se sabía que después de cinco años ininterrumpidos el
Gran Premio no se llevaría a cabo, por lo que, desde el 13 de
mayo de 2020, las carreras en el autódromo han sido para
salvarvidas. Enuninicio, dispusimos de 218 camas, 192 de
hospitalización y 26 de terapia intermedia para pacien
tes no graves. Pero la realidad se impuso, y pronto atendi
mos apacientes graves que necesitaban
terapia intensiva allí mismo. Y hubo que
crecer más: Se instalaron carpas para
aumentar camas con todos los insumos
necesarios: aire acondicionado, moni
tores de signos vitales, ventiladores y ra
yos X. Además, ginecólogos, otorrinos y
traumatólogos tuvieron que aprender
en poco tiempo cuestiones que no eran
propias de su especialidad para brindar
la atención.
Afínales de 2020 ya contábamos con 342 camas, con

un triage respiratorio, 4 consultorios de urgencias, 1 área
de reanimación, 103 ventiladores y 67 monitores. Y poco
tiempo después este número llegó a las 400 camas, 12 de
ellas de urgencias para estabilizar a pacientes graves y que
requerían intubación.
También crecimos en personal. 539 trabajadores de la

salud iniciaron la atención y un año después más de mil

300 daban labatalla diaria. Aquí quiero destacar el trabajo
del doctor Javier Michael García Acosta, director de este
hospital. Con su liderazgo y la entrega de todos los traba
j adores de la salud se ha logrado, al día de hoy, lahospitali
zación de 7,081 pacientes y salvado 4,330 vidas.
En el Autódromo Hermanos Rodríguez se ha hecho

historia. La carrera ha durado más de un año, pero ya se
encuentra en su recta final. El 13 de julio de 2021 se tiene
programado el cierre de este hospital. Ya desde el viernes

pasado, el 18 de junio, se dejó de recibir
a pacientes y se comenzó a trasladar a
los no graves y egresos anticipados a
sus domicilios. Apartir del 26 de junio
se comenzará a trasladar a pacientes
con riesgo de intubación que puedan
ser atendidos en otros hospitales. Se
rá el viernes 9 de julio cuando inicie el
traslado de pacientes graves intubados
aunidades de referencia específica.

La noticia hoy en el Autódromo Hermanos Rodríguez
es que México ganó el Gran Premio: salvó miles de vidas y
nos recordó que en unidad y solidaridad el nuestro es mu
cho pueblo para la derrota y el IMSS mucha institución
para al fracaso.
Mientras escribo: Hemos avanzado en la vacunación,

pero la pandemia no ha terminado. Debemos seguir aten
diendo las medidas sanitarias y actuar de forma responsa
ble para evitar contagios,
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habilitado en la
Magdalena Mixhuca
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j atención y el tiempo del presidente Ló
J pez Obrador está el soporífero quién es
quién enprecios de los combustibles con que arran
can sus mañaneras de los lunes.

Sobrando temas convulsivos, imposible imaginar
que haya más de un interesado en la exposición de do
ña Surit Berenice Romero Domínguez (encargada de
despacho de la Profeco) dando cuenta, como ayer, de
que "al corte al 18 de junio, la gasolina regular registró
un precio promedio nacional de 20 pesos con 53 cen
tavos por litro; la Premium de 22 pesos con 26 centa
vos por litro, y el diésel de 21 pesos con 67 centavos por
litro". Que Redco, Chevrony Windstar tuvieron "los
márgenes de ganancia más altos", o que "G500y Orean
registranlos márgenes más bajos". Que el abuso ma
yor se dio en Escárcega, Campeche, y el menor en "Cir
cle K, de Ahumada, Chihuahua". Que "se atendieron
251 denuncias recibidas através de la app Litro por Li
tro", se practicaron "221 visitas, y se inmovilizaron 17
mangueras engasolineras que no dan litro de alitro...".
(Peor cuando informa del precio del gas en Dura

gas de Durango, Soto Gas en Pénjamo, Guanajuato,
y Gas Pasa, en Cosalá, Sinaloa)
Luego de escucharlo que seasobre "Carburaciones

Nacionales, SAde CV" enQuecholacyZacapoaxtla,
Puebla, y otrafirmaen Ixtenco, Tlaxcala, y un "es cuan
to, señor presidente. Gracias", el interpelado instruyó:

"Vamos con los videos".

Comenzó la proyección de
las obras emblemáticas de la
4Ty terminó con la del dipu
tado electo Gabriel Quadri
promoviendo la cancelación
de esos proyectos, incluyen
do sembrando vida por ser
éste "una desgracia...".
Y como eso sí calienta, Ló

pez Obrador comentó que "los que votaron por el
señor, pues ya saben qué no quiere: va a oponerse al
aeropuerto de Santa Lucia, al Tren Maya, a Sembra
do Vida, aDos Bocasy lo que resulte..,".
Con Quadri de appetizer, se siguió con la "muy

fuerte campaña de manipulación, la guerra sucia,
sobre todo en la ciudad, y muchos ni supieronporlo
que votaban, estaban muy alterados, obnubilados
(...) porque son partidarios, al final o en el fondo, de
que continúe el mismo régimen de corrupción, de
injusticias, de privilegios y de salir adelante —por
eso hablo de aspiracionismo como sea—, sin escrú
pulos morales de ninguna índole".
Y arremetió de nuevo contra la pinche clase me

dia (que según el Inegi se compone por alrededor de
50 millones de personas). Lo suculento del arreba
to, aderezado con la defensa de haber nombrado a
una decena de ex guardaespaldas, exmensajerosy
ex mil usos en altos cargos, seacedaconel bostezan
te arranque de la mañanera de los lunes.
Borbotón de datos inútiles desde que el exprocu

rador Pdcardo Sheffield hacía su patético papelazo
en el estéril quién es quién de los combustibles fó
siles que para nada sirve, uno se queda picado con
el morboso quién es quién del Presidente, a quien
con el respeto debido le sugiero aprovechar mejor
su tiempo y descargar, como único tema, la nutrida
y creciente lista de sus enemigos. —

Sobrando temas
convulsivos, imposible

imaginar que haya
más de un interesado
en el quién es quién
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Andrés Manuel fue rudo
con Irma Eréndira Sando
val. Alguien que, al final del

día, cobij ó a los protegidos y parientes
del mandatario: Bartlett, Pío, Felipa, et
cétera. ¿Qué cambió? ¿Porqué conclu
yó su mensaj e con el tema de la "fanto
chería" y la "extravagancia"?
¿El pecado de la secretaria fue el en

frentamiento familiar con Félix Salga
do Macedonio?

¿Qué hay detrás de este presunto
violador? ¿Estánya enjuego las piezas
rumbo a 2024?

López Obrador anunció que después
de las elecciones intermedias vendrían

cambios en su gabinete. Ayer se dio el se
gundo. En redes sociales hizo pública su
decisióndesustituiraSandovalBalleste
rosporRobertoSalcedoAquinoalfrente
de la Secretaría de la Función Pública
Esta entidad es clave para difundir la

gran bandera con la que llegó AMLO a
Palacio Nacional: el combate a la corrup
ción. Además, es importante para la go
bernabilidad. La SFP designa a los titu
lares de los órganos internos de control
de todas las dependen
cias, nada más ni nada
menos. Otralaborvital,
guardada en el cajón
peñista, es el servicio
profesional de carrera.

Roberto Salcedo tie

ne larga trayectoria Fue oficial mayor del
entonces Departamento del Distrito Fe
deral, bajoelmandode Manuel Camacho
Solís, padrinopolítico de Marcelo Ebrard.
Entonces, ¿es un triunfo de los lla

mados "prácticos" frente alos "puros"?
La destitución de Irma Eréndira es

un duro golpe, sí, para los más cerca
nos al tabasqueño, aquellos que lo han

acompañado por generaciones. De he
cho, el vínculo más estrecho entre los
Sandoval con AMLO fue el papá de Ir
ma, Amílcar y Netzaí.
Pero las tensionespreyposelectorales

se acumularon Y eltsunamiguerrerense
alcanzóalaautonombrada "implacable".
Todo sumó: las acusaciones de Amíl

car Sandoval a Félix Salgado; los recla
mos de John Ackerman, esposo de Ir
ma, al dirigente nacional de Morena y
a Monreal; los señalamientos, hechos
por los propios integrantes del gobier

no, en contra de la ex
secretaria. La con
frontación abierta en
tre facciones fue ino

cultable. Hoy, el ala
"ebrarista" sonríe.

Aquí entre nos
Dos cosas:
1. El Presidente se lanzó nuevamen

te en contra de la clase media. Dema

siados prejuicios en un hombre con
tanto poder.
2. Ya para que coloquen a Manuel

Bartlett como el gran patriota es porque
algo no anda nadabien en México.

La confrontación
abierta entre facciones

fue inocultable
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Del horror sucedido en

Reynosa hace unos días
tenemos al día hoy, como

suele suceder con estos casos, una se
rie de crónicas basadas en testimonios
de quienes las vieron o vivieron. No
hay mucho más. Los aparatos de segu
ridad son menos que comunicativos
en la mayoría de estos eventos; como
suele suceder, nadie hace nunca una
investigación seria y una masacre de
esa magnitud siempre es complicada
de reconstruir y dilucidar.

Lamayoríadeesascrónicasdeperiodis
tas que saben de lo que hablan indicaban
que, por razones inexplicables, los asesi
nos habían salido como si fuera una cace

ría con el fin de intimidar a la población.
Ayer, la alcaldesa de Reynosa, Maki Ortiz,
salió a dar entrevistas a la prensa nacional
en donde quiso coiregir el argume nto.
Resulta que como hemos escucha

do tantas pero tantas otras veces, según
ella, los delincuentes se andaban matan
do entre ellos. Los mu
chos civiles muertos

son algo así como daño
colateral. Eso es regre
saralos viejos tiempos.
Dijola alcaldesaque

de acuerdo con infor

mación proporcionada por las fuerzas
armadas, el enfrentamiento entre dos
bandas criminales fue lo que ocasionó
la muerte de 15 personas inocentes y de
cuatro civiles armados. (Hay versiones
que hablan de 14 personas).
Le dijo a Carmen Aristegui que "de

acuerdo con la información en su po
der, se trató de enfrentamientos entre
un grupo de Río Bravo y otro de Piey

nosa. En esos enfrentamientos se iban

persiguiendo, obviamente se dispara
ron y entonces salieron estas balas ha
cia los ciudadanos". Sí, balas perdidas.
Y después dij o en los espacios donde

dio entrevistas que pedía a las autori
dades federales y estatales que esclare
cieran los hechos y ayudaran a Reyno
sa, que "no puede vivir con este miedo".
Es decir, una ciudad que ha vivido

bajo el yugo de la violencia desde hace
años y que no tiene po
licía municipal, parece
no tener tampoco mu
cha ayuda del estado o
de la Federación. La
alcaldesa dijo que los
miembros de las fuer

zas armadas y de seguridad estaban en
una junta cuando empezó la masacre.
Luego, en contra de los testimonios

y las crónicas de quienes ahí estuvie
ron nos dicen que fue un enfrenta
miento entre bandas criminales; qué
rápido lo supieron.
Y luego... pues seguramente nada o

muy poco, como sucede hace años. Así
la seguridad y el proyecto de paz.

Los muchos civiles
asesinados son algo así
como daño colateral
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De dónde viene, a dónde va
Durante varios meses, operadores de Pa
lacio Nacional actuaron en las sombras

para descarrilar a Irma Ercndira Sando
val corno titular de la Función Pública y,
adicionalmente, dividir a la 41.
Son los mismos que promueven la idea
de que a ella ¡e cargaron el costo de que
el impresentable Salgado Macedonio no
sea gobernador.
Esa explicación es inexacta. Omiten se
ñalar que Irma Eréndira tocó fibras sen
sibles al sancionar a empresas que antes
siempre ganaban contratos, inhabilitar a
funcionarios del pasado reciente (Lozo
ya, Robles, Videgaray), todo tal y como
se espetaba,
Pero en lo que toca a esta administra
ción, la de la 4T, hizo las mismas revi
siones para garantizar honestidad de
los funcionarios y señalar los puntos
a corregir.
En fin, es una voz propia, con una ca
rrera de izquierda y una posición que es
leal, a la transformación social de verdad.
De allí que dijera en su mensaje de ayer
"sabe de dónde viene y a donde va", sabe
cuál es la causa que defendió y continua
rá defendiendo.

Movimiento Ciudadano,
¿progresista?
Dante Delgado detectó un área de opor
tunidad y no la dejará escapar.
Percibió que el vasto territorio de la
agenda progresista está desolado y
quiere que Movimiento Ciudadano se

ía apropie.
Todavía no queda claro si se trata de
una agenda progresista o nada más
Millennial.

Y ahí va Dante enviando mensajes en su
red social a favor de ¡a legalización de la
mariguana lúdica, del matrimonio igua
litario, del combate al calentamiento glo
bal, hasta de ta eutanasia.
Todavía no le entra al asunto del derecho
a decidir porque sabe que el aborto es du
ro y controvertido y mejor pasa de largo.
Pero el hecho real, indiscutido, es que.f en
el quehacer político nacional, entre po
pulistas y conservadores, ta agenda de
izquierda vaga solitaria en un páramo.

El balance déla OíNU
La violencia política registrada en la cam
paña y la jornada electoral del 2021 en
México alarmó hasta la ONU,
La alta comisionada de Derechos Huma

nos del organismo internacional, Miche
lle Bachelet, urgió al gobierno mexicano
a no dejar impunes los hechos de la vio
lencia, entre ellos 36 candidatos ejecu
tados, que ensombrecieron el panorama
electoral.
La comunidad internacional está es

candalizada, mientras aquí se tiende
a normalizar los ataques por su san
grienta reiteración.
En este marco de turbulencias el INE hi

zo su trabajo y emergió de la elección con
renovado prestigio por lo que Bachelet
exigió a las autoridades abstenerse de

cuestionar ia independencia del institu
to electoral.

La violencia política registrada
en la campaña y la jornada
electoral del 2021 en México

alarmó hasta la ONU

Un balance sombrío sin duda alguna. Fal
ta ver si alguien se tomó la molestia de
hacerlo llegar a las oficinas principales
de Palacio.

La consulta del pasado
Poco a poco entra al radar de los medios
otra ocurrencia: la consulta del primero
de agosto sobre personajes políticos del
pasado, vulgo espresidentes.
En el diseño original la idea era meterla
en la jornada electoral del b de jumo, pe
ro como no se pudo se hará en el primero
de agosto, porque el presidente se enca
prichó en hacerla y se salió con la suya.
La consulta servirá al presidente pa
ra echarle leña a los expresidentes del
PRI y del PAN durante todo el mes de
julio en las mañaneras.
Es un operativo de propaganda política
que muy poco, casi nada, tiene que ver
con la procuración de justicia.
Si el gobierno tiene pruebas que pue
dan sostener un caso ante los jueces que
actúe contra los expresidentes o contra
cualquier político, pero hacer una con
sulta es una vacilada.
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De manera largamente desa
fortunada sin imaginación
ni pensamientos propios, co
mo es su sello, la regenta de
la Ciudad de México, Claudia

Sheinbaum, cumplió con las órdenes de su
protector e inició su campaña para recon
quistar la ciudad de México, con sendas y
breves giras por las alcaldías Iztapalapa y
Alvaro Qfaregón.

En los dos lugares se resbaló notable
mente.

En la primera alcaldía repitió la canta
leta de su jefe contra laclase media: los vo
tos en contra de Morena fueron producto
de la desinformación y la campaña sucia.

Cuando alguien —desde la 1VT— ha
bla de desinformación se muerde la lengua
o al menos escupe para arriba:

Si con todo y las "mañaneras", las ex
tintas conferencias de López Gatell y sus
propias ruedas de prensa casi cotidianas
la gente está desinformada, entonces es
obvio el fracaso en el área donde algunos
quieren ver al genio lopezobradorista: la
eficiente información persuasiva.

" (LJ). La jefa de gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum Par

do, afirmó que pronto "se va a revertir la
campaña de odio y desmformación"contra
la transformación del país que ganó en al
gunos lugares de la capital en las pasadas
elecciones".

—¿Entones no sirve todo este dispen
dio de tiempo ai aire? ¿Ya no convocan ni
convencen los mensajes del jefe cada fin
de semana, ya se gastó la demagogia po
pulista?

Analizar así las cosas

implica reconocer dos
fracasos, uno electoral
y otro en el campo más
recurrido: la propagan
da. Ahora resulta, son
más eficientes los men

sajes paralelos,
Pero mientras Sheinbaum dice: no dará

pasado atrás la IVT, precisamente en una
alcaldía donde les dieron por debajo de la
lengua: su parte favorita del cuerpo, pocas
veces conectada con el cerebro, la ciudad
se despierta con un lunes acípico: un regre
so a clases can voluntario como la posibili
dad de domar el Coronavirus y sus efectos
mortales y un simulacro de prueba para las
alertas sísmicas y los respectivos altavoces,
lo cual como ha quedado probado hasta
la saciedad, no sirve para nada como no
sea mantener entretenida a la burocracia.

No importa si como parte de la panto
mima, el ciudadano presidente abandona
el porñriano despacho del juarista palacio,
y se pasea en uno de ios patios del Palacio
Nacional

Queremos dicen los sublimes burócra
tas—estimular la cultu
ra de la prevención. No
pueden con la "cultura
de la construcción" y ya
quieren prevenir.

¿Dónde estaban es

tos simuladores [quien
hace simulacros es un si

mulador), cuando debieron revisar las con
diciones del Metro o prevenir el incendio
de su puesto central de control?

En la Rambla, jugando al dominó. Se
comportaron como pobres venaditos en la

Serranía.

Lo inútil de ios simulacros se prueba
con este hecho: se hicieron con tambores y
platillos en septiembre de 2017, cuando la
señora delegada Claudia Sheinbaum, omi
sa en la supervisión del Colegio Rebsamen
de Tlalpan, vio caer el edificio: murieron
19 niños y siete adultos.

Pero ella se alzó de hombros y segura
mente consideró como su jefe cuando se
derrumbó el Metro: son cosas que pasan.,.
Total, en este país hay muchos niños y mu
chos adultos. No es una tragedia, es una
forma de control demográfico, diría Jona
than Swift.

Pero el empeño ha comenzado de ma
nera abierta: los alcaldes moren¡stas sobre

vivientes del naufragio harán algo similar
a los gobernadores contra la Conago: un
bioque cuya fidelidad y afinidad, succio
narán el presupuesto en detrimento de las
otras alcaldías para saborearlas y hacerles
imposible la administración.

Y para quedar bien con su jefe, recurso
eterno en el ascenso político, Claudia utili
za las vacunas de manera tramposa:

U(LJ}. "México [falso) es el noveno
país del mundo con más personas vacuna
das contra el Covid19, y a nivel nacional,
la capital tiene el mayor número de inmu
nizados. "¿Eso, gracias a quién?", pregun
tó, y respondió:

"Ai Presidente de la República".
Así quiere cruzar la calle#

Claudia Sheinbaum cumplió
con tas órdenes de su protector

e inició su campaña para
reconquistar ¡a CDMX
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Nostalgia por la aplanadora
Francisco Báez Rodríguez

fabatz@gmail.coin
Una de las características de

la política es que todo mun
do es más demócrata cuan

do está en la oposición que
cuando está en el gobierno.

Es algo que en México hemos llevado a
extremes cada vez mas evidentes.

Prueba de ello es que, aunque tene
mos un sistema electoral de represen
ración que, si bien premia a las mayo
rías, también deja espacio a las mino
rías, apenas se da la alternancia que el
sistema permite, los nuevos ganadores
quieren modificarlo para hacerla difícil,
si no es que imposible.

El camino para intentarlo siempre ha
sido el mismo: disminuir o eliminar las

diputaciones o senadurías de represen
tación proporcional: los coloquial mente
llamados "plurinominales7'.
Lo intentó Calderón —que incluso

empezó a lanzar sondas desde el sexenio
de Fox—; lo buscó Peña Nieto, un poco
más tímidamente, porque quería bajar a
la mitad los diputados de lista; ahora lo
maneja López Obrador, de manera tajan
te, queriendo eliminarlos a todos.
No importa a qué partido pertenez

can. Lo que cuenta es que están en el
poder y quieren que el partido se eter
nice en él, como el viejo PR1, por el que
rodos en su momento sienten una auto
ritaria nostalgia.
Y los argumentos siempre son los

mismos. Poruña parte, está la idea del
ahorro, de lo mucho que se gasta con
una cámara grande y dispendiosa. Por
la otra, la idea —tomada estrictamen
te de la política priísta de hace más de
medio siglo— de que los diputados de
representación proporciona! "no repre
sentan a nadie", porque no ganaron nin
gún distrito.
El argumento del ahorro es. de pla

no, una vacilada, que se aprovecha del

hecho de que somos una sociedad anu
mérka y la gente, por lo común, no tie
ne idea de las proporciones del gasro pú
blico. AJ funcionamiento del Legislativo,
con todo y sus excesos, se dedican poco
más de 2 de cada mil pesos del presu
puesto federal. Ahorrar en unos cuantos
salarios es cosa muy menor, cuando se
podría hacer mucho más por ejemplo
en el financiamiento a los partidos polí
ticos.,. por no hablar del dinero que se
bota rescatando empresas irrescatables.
Eí juego político va mucho más por el
lado de atizar la envidia hacia eí eleva

do nivel de vida de diputados y senado
res, pero no se atreve a decirlo por su
nombre.

El segundo argumento es todavía
más endeble. Paite de un supuesto fal
so: que los únicos dignos de represen
tar a la población son quienes ganan un
distrito o un estado. Según esto, pueden
representar porque ganaron, porque son
por quienes votó la mayoría.

Así era en tiempos de! ruizcortinismo.
Cuando sólo existían, legalmente, el par
tido de la Revolución y el "partido de la
reacción" (o sea, el PANJ. Ya en ios años
cincuenta del siglo pasado, López Mateos
se vio obligado a admitir cierto tipo de
presencia opositora en la cámara baja.
con los llamados "diputados de partido".
Esa lógica ha trascendido por déca

das, entre algunas personas con pulsio
nes autoritarias. No toma en cuenta que,
para que el Poder Legislativo represente
efectivamente a la sociedad, es necesa
rio que refleje su composición plural, su
diversidad.

De hecho, la composición ideal sería
la de la proporcionalidad pura, como en
algunos países europeos, Pero se sabe
que esto suele provocar pulverización de
ios votos y dificultar la creación de coa
liciones gobernantes. De ahí que en Mé
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xico se haya buscado un sistema mixto,
con barreras a la entrada, en la idea de
facilitar la gobernabilidad.

Con el avance de la democracia mexi
cana, además, nos encontramos con
que, por un lado, el número de partidos
ha crecido y, por el otro, que raros son
ya los distritos, y no muchos los estados,
en los que el ganador se lleva la mayo
ría absoluta de los votos. Lo común es

que haya ganado por mayoría relativa,
con menos de la mitad, y ha habido ca
sos de victorias con menos del 30% de

los votos válidos. Eso hace que la idea
de eliminar ios' pluiis" sea todavía más
una jugarreta.
El resultado más común, cuando hay

un sistema de representación estricta
mente por mayoría relativa, es el bipai
tidismo igualmente estricto, acompaña
do a menudo por la polarización política
y social. Es la creación de coaliciones en
las que se ven forzados a convivir gru
pos sociales y formaciones ideológicas
que lo principal que tienen en común su
rechazo a la coalición rival.
La idea derrás de limitar o eliminar

ios llamados "pluris" tiene varias aris
tas, Por un lado, permite a la minoría
más grande hacerse de una tajada de
poder desproporcionada. Por otro, im

pulsa la formación de un bipartidismo
espurio, que deja poco espacio a la nego
ciación y al acuerdo, porque el chiste es
tener la mayoría legislativa. Por un Ter
cero, pone candados gravosísimos para
cualquier nueva opción política. Final
mente, deja sin representación efectiva
a una buena parte de la sociedad: crea
ciudadanos de primera y de segunda
clase, en ese sentido.
Lo paradójico de todo este asunto es

que todas las veces que en México al
gún partido ha propuesto la regresión
en contra de la proporcionalidad, perdió
duramente en la elección sucesiva. Son
cosas que pasan cuando quienes están
en el poder piensan que hay una inercia
que los mantendrá ahí, y no es cierto.

Esa nostalgia por la aplanadora priis
ta de tiempos idos debe extirparse. Más
nos vale asumir una pluralidad nacional
que, les guste o no a quienes están en los
gobiernos, llegó para quedarse •

Más nos vale asumir
la pluralidad les guste o

no a quienes están
en los gobiernos,

llegó para quedarse
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Dicen los que saben que ROBERTO
SALCEDO AQUINO es gente de
María Elena Vázquez Nava, quien
era contralora de Carlos Salinas de

Gortari, mejor conocido en estos
días como el innombrable. Su hijo,
nos cuentan, es Armando Salcedo
Cisneros, socio del despacho
Vázquez Nava Consultores, "Ofrece
servicios cuyo objetivo es apoyar a
sus clientes, tanto del sector público
como del privado, en el desarrollo y
estructuración de proyectos de
infraestructura y de energía,
incluyendo su aspecto social y
económico con base en, las

mejores prácticas en materia de
transparencia y anticorrupción",

Se lo recordamos porque Roberto Sal
cedo Aquino sustituye a Irma Eréndira
Sandoval Ballesteros como titular de la

Secretaría de la Función Pública (SFP),
por órdenes del presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, quien
no dejó pasar la oportunidad al tener
toda la atención de las redes para recor
dar que ningún funcionarlo de su go
bierno debe confundirse, hacerse bolas.

"Es un cambio para bien y agradecerle a
Irma Eréndlra y a Roberto por aceptar el
cargo y el encargo. La tarea, el propósito,
es seguir combatiendo la corrupción,
desterrarla de nuestro país y seguir ha
ciendo un gobierno austero (...) que se
entienda que el poder es humildad, no
prepotencia, no lujos, fantocherías, ex
travagancias. Debe uno ser, no funcio
nario público, sino servidor público".
¿Por qué habrá puesto como ejemplo la
destitución de la esposa de fohn Acker
man el Presidente? Sonó a golpazo, de
esos que duelen y no es fácil sobar. Pero
también despierta muchas suspicacias
el ascenso acelerado del grupo que se
relaciona con Carlos Salinas de Gortari
en la SFP.

Que este lunes llegó hasta la oficina del
alcalde de Cuauhtémoc, Néstor Núflez,

el oficio para que inicie la transición con
la nueva alcaldesa electa Sandra Cuevas.

Ahora que la representante de la alianza
llegue a despachar a esa zona de la capi
tal tendrá que iniciar con la creación de
lo que en campaña denominaron Unidad
de Atención al Migrante en Retorno,
pues desde el extranjero nos recuerdan
que la próxima mandataria local y el di
putado migrante electo Raúl Torres fir
maron un acuerdo para impulsar planes
y programas de apoyo que faciliten los
trámites, estudios y trabajos de los chi
langos que regresan desde otras partes
del mundo a esa demarcación.

Y sí, luego de dos aciertos, nuestras

fuentes dicen a la sombra de los cam

bios en gabinete que donde ya tienen
muy puestas sus barbas remojando es
en la Secretaría de Gobernación, donde
ya esperan en cualquier momento la
salida de Olga Sánchez Cordero y, dicen
muy seguros casi apostando, que llega
Zoé Robledo, directo desde el Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS), lue
go de demostrar que no es necesario ser
estruendoso ni grosero, como el subse
cretario Hugo López Gatell entenderá
un día, para ser observado como un fun
cionario efectivo en tiempos de crisis.
Lo único escandaloso del de Chiapas,
dicen los enterados, son sus botas Dr.
Martens.
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Finaliza programa
quédate en México
El Programa quédate en México o Protocolos de Pro
tección a Migrantes (MPR por sus siglas en inglés) fue
firmado el siete de junio del 2019 por los Estados Uni
dos y México mediante la Declaración Conjunta en
relación con la Ley de Inmigración y Nacionalidad,
sección 235 (b) (2) (C) de los Estados Unidos. Gracias
a este programa, miles de migrantes provenientes del
Triángulo del Norte (El Salvador, Guatemala y Hon
duras), de Centroamérica y de Cuba se vieron en la
imperiosa necesidad de solicitar asilo en México del
2019 al 2021. Cabe señalar que este programa fue aus
piciado por el entonces presidente Donald Trump,
quién no solo deportó a casi 70 000 migrantes a Mé
xico, sino que también aprovecho la pandemia de Co
vid19 (enfermedad causada por el SARSCoV2) a su
favor para cerrar las fronteras terrestres desde marzo
del 2020 por emergencia sanitaria y así evitar por una
parte la propagación de la enfermedad y la entrada de
migrantes por la otra. Debido al rebrote de Covid19
en México en los últimos días de junio, el Departa
mento de Seguridad Nacional estadounidense (DEIS,
por sus siglas en inglés) extendió las restricciones en
la frontera terrestre, por lo que permanecerán cerra
das a los viajes no esenciales hasta por lo menos el 21
de julio.

Para los migrantes ha sido una época difícil, por
que aparte de tener que quedarse en México de ma
nera involuntaria debido al programa quédate en Mé
xico, las fronteras terrestres han permanecido cerra
das y los pocos que han logrado cruzar ¡legalmente a

los Estados Unidos han sido devueltos al país por el
que ingresaron, en este caso a México mediante la
aplicación del título 42 por emergencia sanitaria que
permite la deportación inmediata sin que medie pro
cedimiento alguno.

El programa Quédate en México se dio por termi
nado el primero de junio del 2021, i.e. durante casi dos
años los solicitantes de asilo a los Estados Unidos se

vieron obligados a permanecer en México mientras
se resolvía su solicitud. Con la llegada de loe Biden a
la presidencia de Estados Unidos y con la finaliza
ción de este programa, la esperanza de los migrantes
de lograr el sueño americano volvió a surgir. El ocho
de junio de 2021, México y los Estados Unidos firma
ron un memorándum de entendimiento en materia

de cooperación internacional para atender las causas
estructurales de la migración e impulsar el desarrollo
económico de manera sustentable en el sur de Méxi

co y norte de Centroamérica. Los Estados Unidos por
su parte aumentarán su contribución económica pa
ra apoyar la implementación de la reforma laboral en
México e impulsarán una América del Norte más hu
manitaria e igualitaria. Aunque la retórica ha cam
biado, la situación de los migrantes no, ya que conti
núa el procesamiento a Estados Unidos de los casos
registrados en el MPP para completar sus procedi
mientos migratorios, la frontera terrestre sigue ce
rrada y las expulsiones bajo el título 42 se siguen
aplicando.
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Hablar de salud
mental es hablar
de política
En México. la Salud Mental v Emocional ha ido
tomando relevancia debido al confinamiento, la crisis
económica y sanitaria q ue se ha vivido durante los últi
mos meses, en donde millones de personas han sido
afectadas por diversos malestares físicos, económicos,
pero sobre todo psicológicos y emocionales. Por lo que
es necesario la exigencia de mayores programas e in
tervenciones de calidad que les permitan a las perso
nas ser atendidas de manera accesible, garantizando
asi, su Derecho a la Salud.
De manera que, la Salud Mental y Emocional debe

tener una exigencia política, en donde asegure
mos que las autoridades gestionen y organicen
contextos políticos que permitan acceder a insti
tuciones de calidad, con programas de prevención
que incluyan a la sociedad como principales acto

res y constructores de bienestar, asegurando tratamientos psicoló
gicos y farmacológicos con perspectiva de Derechos Humanos a
las personas con Trastornos Mentales.

La Salud Mental y Emocional debe dejar de verse como mera
mente un problema médico, para verse desde un modelo bíopsico
social, en donde no solo se ven involucrados factores genéticos o
de personalidad, sino que también se ve implicada la política, en la
manera en que organiza a la comunidad y en la forma en la que se
gestiona el gobierno y sus recursos.

Por esta razón, XSALUDMENTAL
colectivo de jóvenes líderes ha de
dicado parte importante de su trabajo
a la concientización del conocimien
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to, aceptación, promoción y protec
ción de Salud Mental y Emocional con
una perspectiva de justicia social, lo
grando reconocer la importancia que
tiene tomar el contexto político de
cada persona al momento de evaluar
y tratar su Salud Mental.

Tambíén nos ha permitido obser
var la fuerte necesidad de humanizat a las comunidades independien
temente de sus intereses, por medio
de las autoridades y la construcción
de paz, haciendo hincapié en la
importancia de contar nuestras his
torias como testimonio de las nece

sidades y privilegios que tenemos
como personas y cómo estas historias inspiran a otras a la
acción y el compromiso.

Resaltamos la formación en exigencia de derechos como un
pilar fundamental en la implementación de estrategias para mejo
rar la Salud Mental y Emocional del país, permitiendo seguir tra
bajando en la visíbilización de mejores intervenciones políticas y
psicológicas en materia de Salud Mental.

JNO ¿llUSICmOS a
las personas al SiSte
ma que las oprime.
construyamos instru
mentos para comba
tirla. Hablar de Salud
Mental es hablar de
relaciones de poder,
de estructura, admi
nistración de polítiQ¡¡ ¿ ^ Mema,
riliocioiial debe dejar
de verse como lili
problema médico.
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¿Arabia Saudita
feminista? Mujeres
saudíes y Visión 2030
La mera idea de contemplar el abordaje de la condición de las
mujeres de Arabia Saudita en la contemporaneidad suele venir acom
pañada de imágenes completamente contradictorias y muchas de las
veces esencializantes. Por un lado, se les ubica como víctimas, exclui
das de su sociedad, altamente patriarcal e islamista. o como empre
sarias pudientes, clamorosas y cosmopolitas que se benefician de un
reino rico en petróleo.

Sin embargo, la vivencia de las
saudíes es mucho más com

pleja que esos extremos mu
chas veces mostrados en la

prensa internacional. La re
ciente noticia sobre el proce

dimiento legal que permitirá que las mu
jeres de la más conservadora monarquía
de la península arábiga, puedan acceder a
rentar o a tener un bien inmueble bajo su
nombre y vivir solas sin la autorización de
un hombre, en la figura de la tutela mas
culina, ha desatado una gran ola de felici
taciones entre distintos medios naciona
les, británicos, franceses, así como una
andanada de reflexiones en torno a las ra

zones detrás de esta medida progresista.
La medida a favor de las mujeres sau

díes se inscribe dentro de una serie de re

formas que en los últimos años les permi
ten trabajar, conducir automóviles y via
jar sin el permiso de un tutor masculino.
Gran parte de estos avances han sido ins
taurados por el príncipe heredero Moha
mmed bin Salman, desde que asumió el
cargo en 2017 y como parte de su progra
ma Visión 2030, que busca introducir
reformas económicas y sociales para
superar su dependencia del petróleo.

Aparejado con Visión 2030 se ha ob
servado un rápido aumento de la fuerza
laboral de las mujeres, como lo evidencia
el think tank estadounidense Brookings
Institute. De contarse en el año 2018 con

un 19 por ciento de mujeres trabajando se
ha pasado a 33 por ciento de mujeres in
corporadas a la fuerza laboral, a finales
de 2020.

Hasta este punto, todos estos ajustes

resultan a simple vista en buenas nuevas
y mejores condiciones para las mujeres
saudíes, quienes van un paso más adelan
te de ser consideradas legalmente como
eternas menores de edad bajo una autori
dad masculina a ciudadanas en todo su

derecho en los términos de su ley islámi
ca. Sin embargo, lo que a mis ojos se lee en
estas medidas y el advenimiento de Vi
sion 2030 es como el príncipe heredero
Mohammed bin Salman vuelve sobre los

pasos de sus antepasados, más específi
camente Saud bin Abdulaziz Al Saud,
quien fuera rey de Arabia Saudita entre
1953 y 1964 e instituyera en 1959 con el
apoyo de los ulemas, los hombres que es
tudian el Corán, la educación para las
mujeres a nivel estatal.

Desde aquella década de 1960 cuando
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se inicia ampliamente la educación de las
mujeres, el estado saud! ha oscilado en lo
que respecta a sus políticas de género en
tre severas restricciones y una parcial li
beralización, esto a razón de su incorpora
ción al capitalismo global. Sin dejar a un
lado los cimientos de su nacionalismo re

ligioso, que dan soporte a la monarquía
saudi, la mezcla de un fuerte wahabismo,

ramificación político religiosa musulma
na del sunismo del reformador islámico

Muhammad ibn AbdalWahhab y el mo
derno estado Saudita fundado por el rey
Abdelaziz bin Saud.

Históricamente la apropiación de las
mujeres saudíes por parte de su estado,
las ha convertido en un campo en donde
exhibir las posturas más conservadoras y

puristas de las credenciales islámicas.
Desde la fundación oficial del Reino de

Arabia Saudita en 1932 como proyecto de
una nación unificada religiosamente bajo
las directrices del islam Wahhabi de corte

ultraconservador está permitiendo una
serie de cambios en las vidas de las muje
res para la permanencia de su reinado.
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Desde hace algunos días y por lo menos hasta el Io de
agosto próximo, los mexicanos vivirán una nueva gran
farsa, impulsada por el gobierno de la República, que los
mantendrá distraídos de los grandes problemas naciona
les como las galopantes inflación e inseguridad, el de
sempleo. la pandemia, la crisis del campo, los apagones,
el desabasto de medicinas, entre otros desastres.

La primera consulta popular constitucional se ce
lebrará ese día y tendrá como objetivo, según la propa
ganda oficial, que "el pueblo" decida sobre si se lleva a
juicio penal, se supone, a los expresidentes de la Repúbli
ca para que respondan y sean sancionados por los pre
suntos delitos que supuestamente cometieron durante
sus encargos.

La pregunta que se deberá responder no interroga eso.
Textualmente es: "¿Estás de acuerdo o no en que se
lleven a cabo las acciones pertinentes, con apego al
marco constitucional, y legal, para emprender un proce
so de esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas
en los años pasados por los actores políticos, encamina
do a garantizar la justicia y los derechos de las posibles
víctimas?"

Nadie en su sano juicio contestaría que no. Nomás eso
faltaba, que los ciudadanos opinen que la ley no debe
aplicarse a quienes cometieron un delito o pasaron por
encima de la ley. ¿Los "años pasados" incluyen a aque
llos en los que se decidió cancelar la construcción del
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, la cer
vecera de la Mexicali o aprobar la construcción del Tren
Maya? Más: ¿obligar a la inauguración y puesta en mar
cha de la Línea 12 de Metro de la Ciudad de México contra

las normas de seguridad establecidas? Y las que faltan...
No, no va por ahí el asunto mediático. Va por un su

puesto juicio ( para encarcelar, se hace creer) contra los
expresidentes Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Pe
ña Nieto, principalmente.

Es de suponer que la Fiscalía General de la República
(FGR) tiene ya investigaciones contra esos expresidentes
o contra "actores políticos" del pasado para ponerlas a
disposición del Ministerio Público para que ejerza acción
penal, como ordena la ley. Que el "pueblo" decida si hay
que proceder contra ellos es una acción absolutamente
ilegal e inconstitucional y de corrupción. Si no las tiene y
está en espera que el "pueblo" decida, ¿qué delitos va a
investigar? ¿si hay evidencias de ellos por qué no lo ha
hecho? ¿Y si existieron los delitos y el "pueblo" dice: no?

En este caso, "consultar" al "pueblo" es una clara
violación al Estado de Derecho. ¿Ahora habrá que "con
sultar" si se aplica o no la ley a cualquier presunto de
lincuente? O ¿de qué privilegios gozan los "actores polí
ticos" para que se consulte la aplicación de ley contra
ellos? La consulta popular del próximo Io de agosto tendrá
un costo de 500 millones de pesos y sólo servirá para que
el presidente de la República diga: "no se juzgó a los ex
presidentes porque el pueblo no quiso" o al revés. La jus
ticia al estilo Poncio Pilatos. Un nuevo tema para todos en
días en su conferencia diaria.

Hay algo más: será la primera vez que no asistir a vo
tar pudiera tener un efecto real: anular la consulta popu
lar, que requiere que participen unos 38 millones de ciu
dadanos. El escribidor lo anuncia desde hoy: por primera
vez en su vida se negará ir a las urnas, y esa será su forma
de votar contra una farsa.
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ífe acapuntas
Beneplácito por el relevo
En prácticamente todos los ámbitos del sector público,
vieron con buenos ojos el relevo en la Secretaría de
la Función Pública, y la llegada de Roberto Salcedo
Aquino como nuevo titular de la institución. Lo Roberto
reconocen por su trayectoria, pero sobre todo por su Salcedo AA.
don de gente, algo que se ve con poca frecuencia en
estos tiempos.

Cambia el panorama
La nueva configuración política de la CDMX, tras la
elección del 6 de junio, obligó a modificar decisiones
en Palacio Nacional. Lo del relevo en la SFP es un

ejemplo, pues se mencionaba a Martí Batres para esa
cartera, pero el avance de la oposición en el corazón
del morenismo cambió el panorama, y ahora se perfila
hacia la dirigencia de Morena en la capital.

Profundizan en investigaciones
El presidente López Obrador avaló una investigación
sobre todos los involucrados en la construcción

y mantenimiento de la Línea Dorada, por parte
UIF, que encabeza Santiago Nieto. Las pesquisas
alcanzarían a empresas y exfuncionarios capitalinos,
a quienes pondrán bajo la lupa para detectar posibles
irregularidades en operaciones financieras.

Se desempolva
Con los cambios de la Conagua, que encabeza Germán
Martínez Santoyo, la maquinaria de esta dependencia
se desempolva con una gestión más dinámica y
transparente. Y es que, en esta administración, tienenGermán M.
la certeza de que el agua es un elemento estratégico ySantoyo
de seguridad. Su primera prueba de fuego llega con la
temporada de lluvias, que lleva dos años de retraso.

Guerra entre rivales
La masacre que dejó 23 víctimas en Reynosa es
producto de una guerra entre el narcotráfico, y la
más numerosa desde 2014, por lo que el gobierno
federal montó un operativo especial con los otros dos
niveles de gobierno, debido a que esa localidad, que
administra Maki Ortiz, concentra 29 por ciento de
homicidios vinculados a delincuencia organizada.
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COMANDO Y IÑIGO
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MOYAMO*CONTROL

MEXICOEEUU: ¿HACIA
UNA ESTRATEGIA DE2 SEGURIDAD SERIA?

?DIRECTOR DE LA COMPAÑIA DE

INTELIGENCIA JANES

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM

Tras la visita a México de la vicepresidenía Kaimiki
I larris. la ( (isa Blanca emitió un comunicado que
delinea los ejes principales de cooperación entre
ambas naciones: economía, seguridad ij migración
La visita a México de la vice

presidenta Kamala Harris sir
vió de punto de partida para
trazar la agenda de coopera
ción de las administraciones

BídenyAMLO.
El lanzamiento de esta

iniciativa coincide con la se

gunda mitad de la gestión
de AMILO, que fue marcada
por la pérdida de la mayoría
absoluta en el Congreso en
las elecciones intermedias.

Tras la visita de Harris, la
Casa Blanca emitió un comu

nicado que delinea ios ejes
principales de cooperación:

economía, seguridady migración. Para la administración mexicana,
es claro que la dimensión de seguridad es secundaria, la prioridad
es la reactivación económica, mientrasque para la estadounidense,
es viceversa. Por ello, es relevante analizar el anuncio de la Casa
Blanca, pues comienza haciendo énfasis en los lazos culturales,
sociales y económicos entre ambos países, y de ahí se enfoca en
el diálogo económico, seguido inmediatamente de la seguridad.

La dimensión económica incluye el ahondar los acuerdos de
comercio, telecomunicaciones e interconectividad, además de la
necesidad de fortalecer las cadenas de suministros. Esta última

es muy relevante para EEUU, ya que los efectos del COVID en el
comercio global, aunado a la creciente tensión política, militar y
económica con China, convierten a lascadenasde suministro mexi

canas en activos imprescindibles para el crecimiento económico
y la seguridad nacional de ambas naciones.

En cuanto a seguridad, es claro que la estrategia de "abrazosy no
balazos" es un fracaso para México, la inacción del gobierno no ha
frenado la violencia de lasorganizaciones criminales y es necesario
implementar una estrategia de seguridad seria.

El segundo punto en el comunicado de la Casa Blanca indica
establecerdíálogo para alcanzar una visión compartida de seguridad
a nivel de los gabinetes. Consecuente, el 15 de junio se realizó una
reunión entre las agencias de seguridad de ambas naciones (SSPC,
Guardia Nacional, INAMI,SEDEÑA, SEMAR, DHS,yel NSC) coordinada
porlaSREen Méxicoyel18dejuniose reunió el grupo de trabajo de
las instituciones de defensa (SEDEÑA, SEMAR y DoD] en Washin
gton. En la última reunión, se acordó expandir la cooperación en
materia de defensa, así como avanzar las capacidades bilaterales
para enfrentar retos regionales comunes. Habrá que ver cómo se
traduce esto último en los planes de equipamiento para lasfuerzas
armadas, pues hasta ahora, la austeridad los ha castigado

Producto de estas conversaciones, es posible que veamos un
reajuste en la estrategia de seguridad de México: ya el 15 de junio,
AMLO anunció que se (reincorporará la Guardia Nacional a la SEDEÑA.
En las siguientes semanas probablemente veremos más ajustes.

Es relevante analizar el desarrollo de las instituciones militares

mexicanas bajo AMLO, durante la primera mitad del sexenio: resig
nadas, pero leales, fueron diluidasy atomizadas para serempleadas
coito antibiótico social y ordenadas a implementar proyectos como
la construcción del aeropuerto de Santa Lucia y el Tren Maya; ahora,
se consolidan como los únicos actores que podrán llevar a cabo la
implementación de una estrategia de seguridad seria.
>PARA LA

ADMINISTRACIÓN DEL
PRESIDENTE ANDRÉS
MANUELLÓPEZ
OBRADOR, ES CLARO
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QUE LA DIMENSIÓN
DE SEGURIDAD

ES SECUNDARIA;
LA PRIORIDAD ES

LA REACTIVACIÓN
ECONÓMICA
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ntescorrió a Irma Eréndira Sandoval que a
Manuel Bartlett Curioso: la primera exoneró
al segundo; ambos funcionarios públicosA dueños de muchas propiedades inmobi
liarias, pero es ella la que sale por la puerta
trasera. El costo de haberse entrometido en

la contienda interna de Morena en Guerrero.

Pero va más allá. Se inventan excusas para justificar los
apagones en lugar de aceptar la ineficiencia de la CFEydesu
director. Se defiende a quien se le "cayó" el sistema en el 88,
con lo cual perdió el primer candidato presidencial de izquier
das que tenía posibilidades de resultar victorioso. Se le llama
patriota a quien prefiere el carbón y combustóleo para generar
electricidad en lugar de utilizar fuentes de energía limpia.

En la 4T se defiende lo indefendible. Los cortes de luz se

han incrementado más de 200% comparado con otras ad
ministraciones, además de que se genera electricidad más
caraycontaminante.Se cuestiona, desde la cuenta oficial en
Twitter de la CFE, a quienes plantean interrogantes serias sobre
Bartlett, a pesar de que los asuntas que se inquieren no tengan
que ver con la empresa sino sobre su director. Preguntas tan
serias de su pasado, como si es o no investigado por la DEAo si
es verdad el rumorde que no puede poner un píe en aquel país
a riesgo de ser arrestado. La defensa que se nace de Bartlett
esboza a la 4T en su mayor podredumbre: no comprender
que la administración federal debiera gobernar para todosy

falsear la historia nacional diciendo

que el poblano es un patriota
Y tenemos, entonces, insensaEn la cuarta

teces como la de Cibrán Ramíreztransformación
afirmando que "la batalla de mase defiende lo
yor dimensión de este gobierno laindefendible
está librando un grupo de patriotas
comandado por Manuel Bartlett. S
triunfa, tendremos condiciones para

el desarrollo del país. Si no, estaremos postrados ante el
extranjero. Eso, en este momento, es lo que más importa".

Llamar patriota a quien forma parte, a través de décadas, de.
más rancio priismo, revela un desconocimiento de la historia
contemporánea y una vuelta al pasado del que se supone la
cuarta transformación y el país entero no quieren regresar.

Pero por alguna extraña razón, Andrés Manuel López Obra
dor ha decidido que se tiene que defender a Bartlett, al grado
de aducir que existe una campaña en su contra. Insiste: "s
hay pruebas, que se proceda, pero no se puede linchar polí
ticamente". Incongruencia en pleno cuando sabemos que él
realiza esos linchamientos diariamente contra sus opositores.

defensa a ultranza se deba a la pro
expropiar a las empresas privadas la

Lo cual no solo sería una locura,
nuestro país al peor lugar en compe

¿Dónde quedó el alumno del ENA,
Francia? ¿Aquél a quien le enseñaron
su país? ¿Por qué prefiere apostar

opina Tatiana Clouthier? Más allá de
(Manuel Bartlett vs. Manuel Clouthier),
del director de la CFE en el TMEC en

directa, en las objeciones de la planta
extranjera? Se equivocan AMLO y los

una campaña en contra de Bartlett,
campaña en contra de nuestro país.

Fecha: 22/06/2021

Página: 15

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Verónica Malo Guzmán

Costo: 16,704

Página 5 de 13



Fecha: 22/06/2021

Página: 15

Area cm2: 288

2 / 2

Columnas Políticas

Verónica Malo Guzmán

Costo: 16,704

Página 6 de 13



LO
BUENO

• Lauren Hubbard, de
43 años, se convertirá
oficialmente en la primera
atleta transgénero que
participará en unos
uegos Olímpicos, en la
especialidad de levanta
miento de peso femenil.

• El actor Diego Boneta
fue acusado por el espa
ñol Martín Bello de gol
pearlo de verdad durante
la grabación de una pelea
en la bioserie Luis Miguel.
Incluso, Bello dijo que fue
a dar al hospital.

• El receptor abierto de
los Buffalo Bilis, Colé
Beasley, dijo que no
acatará las nuevas reglas
npuestas por la NFL y
prefiere retirarse de ¡a
liga a recibir una vacuna
contra el COVID19.

Fecha: 22/06/2021

Página: 14

Area cm2: 83

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,509

Página 7 de 13



Lo sustitución arbolario arbitraría constituye un
círculo vicioso que atenta contra el medio ambiente

n campesino en Jilotepec tala los árboles
ele su terreno. Sabe que el lugar no es apto
para la siembra dado que es rocoso, pero
es ¡a manera que encontró para traer a su
familia algo de sustento. Si siembra nuevos
árboles mediante el programa Sembrando
Vida, obtendrá un pago de 4 mil 500 pesos

mensuales, que son un verdadero salvavidas.
El problema es que esa práctica hace el círculo vicioso

cada vez más grande: menos árboles hacen que haya menos
lluvia, lo que significa sequías más severas y más pérdidas
de bosques responsables de convertir el dióxido de carbono
que producimos en oxígeno. Eso, además de que los mantos
acuíferos no se recargan, hay que perforar pozos mucho más
profundosa 250 metroso más,y la presa del lugarestá cada
vez más seca y contaminada.

Esta escena se repite en Veracruz, Guerrero, Campeche,
Quintana Roo... Tala de miles de árboles para sembrar nuevos,
lo que termina siendo un sinsentido. No es la idea original.
Las reglas del programa establecen que las parcelas bene
ficiarias deben ser tierras ociosas o abandonadas, estar en
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condiciones de potrero o acahu;
bajo, o tener cultivo de milpa. Pero
en la realidad aparece el descontrol.
Según un estudio del World

Resources Institute "el análisis de

pérdidas de coberturas forestales
de 2019 en los municipios donde se
implemento SV asignó al programa
una pérdida de 72 mil 830 hectáreas
de cobertura forestal". El documento

detalla que esas pérdidas forestales suceden en 11.25 por ciento
del total de parcelas beneficiadas porSembrando Vida para
2019. La iniciativa Global ForestWatch monitorea mediante los

mapas e imágenes satelitales de Google la pérdida forestal.
orno tal,Sembrando Vida noesuna mala idea y claramen

te no fue diseñado para ocasionar esos efectos. Su objetivo
primario es que el cultivo de árboles frutales y maderables
termine siendo una actividad que a la larga sea un ingreso
para las familias en un entorno sustentable.

Ala buena intención hay que sumar capacitación, mucha
supervisión y el impulso de una conciencia clara de lo muy
malo que es incurrir en prácticas que terminen dañando
todavía más el bienestar a futuro de todos

A eso hay que agregar mucha innovación. Más allá de su
explotación comercial, los árboles también son una gran
herramienta para la ingeniería climática que está desarro
llándose internacionalmente para reducir los altos niveles
de dióxido de carbono en la atmósfera.

La idea debe extenderse al ámbito de la producción de
alimentos. En el 42 periodo de sesiones de la FAO, se hizo
patente que crear y descubrir novedades y adelantos es una
tarea de la sociedad y ¡a empresa, pero fomentarla y crear
condiciones para su desarrollo es papel del Estado.

Una idea de vanguardia sería crear un programa de política
pública que aborde globalmente toda la actividad rural a fin
de encausarla en una visión clara de bienestar y sustenta
bilidad ambiental.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ

Menos

árboles

generan menor
retención de

agua de lluvias
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Elecciones recientes en América Latino podrían
profundizar la crisis de identidad de la región,
que pierde espacios en la escena internacional

eremos en los próximos meses la discusión
entre autoritarismoy democracia y trans
parencia y corrupción en América Latina.
Serán tiempos difíciles. En días pasados se
replantearon las relaciones entre Estados
Unidos, Europa y China y Rusia. EU y sus
aliados consideran a Rusia una amenaza

y a China como un país que presenta retos a su seguridad.
Se hizo evidente que disputarán espacios geopolíticos de
influencia. Y se delinearon las batallas conceptuales y de
valores. Una de ellas será el de la contraposición democracia/
autoritarismoy su relación con la protección de losderechos
humanos. Otra, la relación transparencia/corrupción. Veremos
el planteamiento de estos temas en la relación con América
Latina,a la luz de recientes desarrollos en la regiónysu des
articulación, que le ha restado peso y presencia en la escena
internacional. La división de AL por el tema de Venezuela es
creciente. Pero elecciones y acontecimientos recientes y
venideros profundizarán este cisma. Podríamos ver el fin o la
irrelevanciade mecanismos de diálogoyconcertación como
el CELAC, el Mercosury la Alianza del Pacífico.
  Fueronevidenteslasdiferencias

provocadas en la OEA por la reso
lución sobre Nicaragua. Buscando
un falso equilibrio, México y Argen
tina adoptaron una postura que no
satisfizo a nadie y dejó a un lado la
protección de los derechos huma
nos. El 6 dejunio hubo elecciones en
Perúy aún no se ratifica el triunfo del
candidato Pedro Castillo. Pero pronto

estará al frente un presidente del Perú profundo, que refleja su
polarización. En Ecuador, en cambio, ganó Guillermo Lasso, un
empresario que portercera vezse presentaba a laselecciones.
En Chile, las elecciones para redactar la nueva constitución
lasganaron mayoritariamente representantes progresistas.
Las presidenciales se llevarán a cabo en noviembre de este
año. En Colombia, hubo fuertes protestas por la reforma fiscal
que presentó el presidente Duque,y en lasque se registraron
más de 50 muertosy excesos de la policía.

La presidencia mexicana de CELAC, organismo del que se
retiró Brasil ha pasado sin pena ni gloria. El eje ArgentinaMé
xico es prometedor, pero débil. Ni uno ni otro país han podido
sumar aliados. La Alianza del Pacífico, conformada original
mente por México, Colombia, Chile y Perú, al que esperaban
sumarse Ecuador, Costa Rica y Panamá, se ha estancado,
con poco o nulo apoyo de la Cancillería mexicana. Solo la
Secretaría de Economía le ha dado seguimiento. La región
es la más golpeada por la pandemia de COVID '9 y crecen la
pobreza y la desigualdad, según la CEPAL. En este marco, t
improvisado Subsecretario para América Latina y el Caribe de
México, se involucra en operaciones poco claras para evadir
¡as sanciones económicas de EU a Venezuela, según reportó
El País. La revisión de la prensa latinoamericana y los comen
tarios en diversas sedes de organismos multilaterales, nos
dice que México no ejerce liderazgo y la región está sumida
en una profunda crisis. La lucha contra el autoritarismo y la
corrupción serán temas centrales. Vivimos tiempos difíciles.

La lucha contra

autoritarismo

y corrupción
serán temas

centrales
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Los rudos de Morena quieren cobrarle a Monreal
su "traición", pedirán otro coordinador. Martí
tendrá una nueua misión en el gobierno

¡cardo Monreal está viviendo el hielo pre
^ sidencial y se le vienen tiempos complíca

dos en el Senado con su propia bancada.
El origen: La "traición" en la delegación
Cuauhtémoc. Tal es la acusación de los

faejaranoscomenzandoporDoloresPa
dierna, y de la propia Claudia Sheinbaum;

pero sobre todo, así lo ha tomado el propio Andrés Manuel
López Obrador

Y su reacción comenzó por un mensaje con dedicatoria: "En
Morena hay quienes sólo ven por sus intereses personales,
de grupo, y no alcanzan a entender que el poder sólo tiene
sentido si se pone al servicio de los otros".

Luego descartó públicamente el nombre del zacatecano
de los posibles candidatos a la presidencia en el 2024.

Este fin de semana, él que no fallaba a uno sólo de los
actos de AMLG en Zacatecas, fue excluido, por órdenes de
propio Presidente, del evento que se celebró en Jerez por el
centena rio I uctuoso de Ramón López Velarde. Monreal re
accionó al desdén presidencial con un mensaje en sus redes,
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advirtiendo lo difícil que sería sacar adelante las reformas
anunciadas por López Obrador s
prevalece la polarización, la división
y el encono. "Hay que darle vuelta a
la páginay buscarquétemasyqué
tópicos nos unen y nos fortalecen
como nación, para dar paso a una
reconciliación nacional", sostuvo el
coordinador de Morena en el Senado.

Eso enervó aún más a Andrés
Manuel. Frente a estas señales, los

"duros" de Morena comenzaron a moverse. Intentarán cobrarle

la derrota morenista en la alcaldía Cuauhtémoc (aunque lo
cierto es que desde el inicio de la legislatura ansian esa posición
para ellos). Pedirán incluso que se elija un nuevo coordinador.

Se ve difícil que Monreal se caiga. Es un político hábil.
Pero lo que másjugaría a favor de Monreal es que su prin

cipal contendiente en la coordinación de la bancada, Martí
Batres, dejará su escaño. Y por lo que se ve venir, no tardará
en hacerlo. Martí estuvo muy cerca de ocupar la Secretaría
de la Función Pública, en lugar de Irma Eréndira Sandoval.
Era una posición reservada para los radicales de Morena, pero
los resultados electorales se atravesaron.

Será otra la misión de Batres en el gobierno.
Roberto Salcedo, segundo de a bordo de la SFP, que

dó entonces como titular de la dependencia. No más olas
ahí. Sólo el "castigo" a los Sandoval como ejemplo para los
"ambiciosos".

Para Ricardo Monreal los tiempos por venir lucen difíciles
en su trato con Palacio Nacional y con su grupo parlamentario.
Probablemente no lo tiren, pero lo debilitan.

• ••

GEMAS: Obsequio de la coalición PANPRiPRD: "Esta
mos solicitando la nulidad del proceso electoral, la nulidad
de elecciones de gobernador en el estado de Michoacán,
sobre todo, porque no se reunieron las condiciones cons
titucionales}/ legales que establecen como principio para

poder llevar a cabo una elección democrática"

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA

Se le vienen

tiempos
complicados
en el Senado

con su bancada
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De florero a fuego amigo
El corte de cabeza de Eréndira Sandoval como secretaria de la Función Pública

era bola cantada porque nadie olvida que junto con su hermano Pablo Amflcar
le atizaron la guerra sucia al senador con licencia, Félix Salgado Macedonio.

Lo bajaron de la candidatura y le pegaron hasta que se cansaron, es el grupo de
su hermano que quería ser el candidato a gobernar Guerrero y que se desempeña
ba como el superdelegado.

En Palacio Nacional detectaron el fuego amigo para linchar mediáticamente a
Félix Salgado de abusos contra las mqjeres y postearlo como lo peor.

Que tan grave fue la guerra sucia de ese fuego amigo que incluso pusieron en
riesgo la gubernatura para Morena que tanto empujaba Mario Delgado por instruc
ciones de ya saben quién.

Los focos rojos se prendieron porque la percepción, después de esa guerra de
lodo llevó al candidato del PRI, Mario Moreno, primero fortalecer con la declinación
de la candidata del PAN y crecer para recortar la brecha con Salgado y que al final
salió su hija Evelyn Salgado a competir.

Cuando ubicaron al hermano de la secretaria de la Función Pública, no le quedó
más remedio que tratar de reconciliar con el partido, pero no se logró porque esta
ban etiquetados.

El daño estaba hecho, habían ejercido la supersecretaria para pasar, como
coloquialmente les llaman de florero por los nulos resultados a una herramienta
para sus fines políticos familiares.

Naturalmente que el Presidente Andrés Manuel López Obrador como viejo lobo
de mar no cobró las facturas inmediatamente, les dio tiempo y bueno hoy, después
de las elecciones aprovechó para sacar la guillotina, es natural en cada trienio.

Los excesos de información que la oposición mantenía en su poder acusan que
se las hicieron llegar desde el interior del Morena, vaya de sus propios simpatizantes
por ello tanta certeza para pegarle a Don Félix.
. Eréndira Sandoval no despegó en esa supersecretaria como esperaba el

Presidente, volteo más a fortalecer la candidatura de su hermano para posicionarlo
políticamente y lograr derrumbar a Salgado Macedonio, a pesar que era el candida
to del que manda en Palacio Nacional.

El Presidente ayer en su cuenta de Twitter informó el cambio de su gabinete con
esta primera propuesta, sale Eréndira y entra Roberto Salcedo. Su nombre del nue
vo titular hasta los panistas de Marko Cortés le aplaudieron.

Su mensaje es que tomó la decisión de sustituirla y se continuará, dijo con la
política cero corrupción y cero impunidad. Pero tampoco dijo si la remoción es para
mandar a Eréndira a otro cargo o de plano se va para su casa.

Ahora, sobre Macedonio, pues simplemente lo bajaron pero no lograron apode
rarse de la candidatura, al final quedó la hija del senador Evelyn y ahora, dicen las
malas lenguas quedarán etiquetados incluso de hacer migas con los conservado
res, algo que desde Palacio simplemente no les perdonan. Quién sigue.

¦ * ••
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DECOMISOS A TIANGUIS PARA VULNERABLES
Por fin tendrá dirección monetaria los decomisos que Aduanas o autoridades hacen
de fayuca o confiscaciones generales.

Históricamente lo decomisado generalmente era donado a instituciones pero
una gran parte sin temor a equivocarme se desaparecía.

La reciente muestra de lo ocurrido en Devolver al Pueblo todo lo Robado, es una
muestra fehaciente sobre las tranzas descubiertas por el mismo personal que res
guardaba lo decomisado. Había faltantes y ahora hay consignaciones.

Pero el tema es que ayer el Presidente López Obrador anunció reformar esa
actividad para llevarla a la venta a través de un Tianguis de Bienestar para la gente
más pobre o vulnerable.

Hay zapatos, aparatos eléctricos, juguetes, telas, etcétera y serán subastados a
precios etiquetados para ese sector que se puedan ver beneficiados.

El Presidente reveló lo que todo mundo sabía, que esos productos la mayor par
te por el tecnicismo o burocratismo, incluso por los requisitos legales difícilmente
se podrían donar o entregar en tiempo y forma y lo que ocurría es que se echaban
a perder.

Hay 300 bodegas en el país con productos decomisados, pero que no solo la
tardanza provocaba se deterioraran, también se tenían que pagar altos costos de
rentas. Ahora habrá una reforma administrativa que les permita dar salida y mayor
control con beneficio a ese sector.

LOPEZ VELARDE Y LA TREMENDA CORTE

En el Senado de la República que preside Eduardo Ramírez, quedó registrado el
nombre en el Muro de Honor del poeta Ramón López Vélarde. El anfitrión, el zacate
cano Ricardo Monreal que aprovechó para mandar un mensaje a los Ministros de la
Suprema Corte de Arturo Zaklívar para que resuelva el caso de Tamaulipas, vaya
sobre el desafuero de Francisco Javier Garda Cabeza de Vaca pues calificó que en
esa entidad hay una parálisis institucional por el vacío de mando y dirección.

El gobernador fue desaforado en la Cámara de Diputados de la presidenta Dulce
María Sauri, ordenado por el líder de Morena, como partido mayoritario Ignacio
Mier en una Sección Instructora.

Sin embargo, en Tamaulipas el Congreso se negó a aprobar el desafuero y al
contrario lo ratificó como su gobernador. Interpusieron un recurso en la Corte que
mantiene en una laguna jurídica del caso porque incluso se ordenó designaran nue
vo gobernador.

Jachavez77@yahoo.com
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Al escritorio de AML0 llegó: Irma y Pablo
golpeaban a Félix; Ebrard se fortalece

Andrés Manuel López Obrador no le perdonó jamás que ocultara
sus propiedades.

Pero lo que marcó su destino fue criticar la elección de
candidato en Guerrero y asegurar que fue una imposición, un dedazo.

Su hermano, Pablo Amflcar Sandoval Ballesteros, creía ser el
elegido, el bueno como dicen en el bajo y hediondo mundo de la
política.

Ya había sido candidato de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) seis años antes y perdió ante Héctor Astudillo Flores, actual
gobernador con los colores del Partido Revolucionario Institucional
(PRO.

Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, hija de Pablo Sandoval Ramírez,
grillo con historia en la UNAM, dejó ayer la Secretaría de la Función
Pública (SFP).

Desde ahí exoneró a Manuel Bartlett, director de la CFE por su
treintena de propiedades no justificadas, exhibió a a su abusivo hijo,
León Manuel Bartlett Alvarez, quién vendó al IMSS respiradores para
la epidemia de Covid19 a sobreprecio, y defendió a su amado esposo
John Mili Ackerman Rose, aplaudidor de Andrés Manuel e ídolo de los
fanáticos de la 4T.

Ah, y la emprendió contra Salgado Macedonio.
Al escritorio de Andrés Manuel llegó información que le hizo

tomar la decisión: Irma Eréndira y Pablo Amflcar estaban detrás de la
ofensiva contra Félix para eliminarlo de la contienda.

Revivir las acusaciones de violación y de abuso sexual si lo hizo
o no es otro tema fue una venganza, porque Mario Delgado Carrillo,
líder de Morena y ejecutor de las órdenes presidenciales, dejó fuera
al súper delegado en Guerrero y quien sentía ser el preferido de López
Obrador.
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Su destino estaba escrito.

Por la noche, Félix Salgado tuiteó una fotografía con una cínica
sonrisa y una leyenda que dice:

 La sonrisa es el espejo del alma, la única capaz de mover lo
inconmovible. Siempre debe haber un motivo para sonreír. Les mando
un fuerte abrazo a todas y todos.
¡Hay toro!

Ebrard se fortalece

El movimiento opera como una carambola de tres bandas y catapulta
a Marcelo Ebrard Casaubon en sus sueños 2024, porque en lugar de
Irma llega Roberto Salcedo Aquino, compañero de equipo en la era de
Manuel Camacho Solís al frente del Departamento del Distrito Federal
(DDF), en el sexenio de Carlos Salinas de Gortari.

Poco a poco, el responsable de la Línea 12 del Metro, sí la que se
derrumbó y mató a 26 personas, se afianza: Delgado Carrillo también
es su muchacho y tiene el partido en sus manos.

En su conferencia matutina, Andrés Manuel defendió el
nombramiento de integrantes de su ayudantía en el gobierno:

Son jóvenes con licenciatura que se están formando, que
están aprendiendo y que cumplen con el perfil para los cargos y lo
seguiremos haciendo.

Minutos antes había criticado de nuevo a la clase media, por
aspiracionista y por el crecer por crecer.

cEn qué quedamos?

Vámonos: Lo bueno que ya no hay masacres.
Esa matanza de civiles, ¡nocentes su mayoría, en Reynosa,

Tamaulipas, sí es demencial.
Dispararon indiscriminadamente.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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Por la puerta de atrás
La salida de Irma Eréndira

Sandoval de la Secretaría de la

Función Pública obedece más

a un ajuste en los equilibrios de
poder al interior de la 4T que a
la necesidad de darle un nue

vo rumbo a la dependencia, al
menos así lo perciben algunos

actores de Morena. Junto a su
esposó, John Ackerman, la ya
exsecretaria había acumulado un

importante capital político y de
operación al interior del partido
del presidente, aunque en el pro
ceso dejaron daños colaterales.
Precisamente, la principal razón
de su salida está relacionada con

la abierta operación en contra de
Félix Salgado Macedonio para
que el candidato a la gubernatura
de Guerrero fuera Pablo Amílcar

Sandoval, looual no pasó desa
percibido en Palacio Nacional.
La decisión ya estaba tomada
desde hace meses, pero los tiem
pos políticos la retrasaron.

Antes de entrar, dejen salir
Se espera, además, que los ajus
tes en el gabinete puedan seguir
en los próximos días, tal y como
lo ha anunciado el propio presi
dente López Obrador, pero, de
momento, hay muchos políticos
inquietos en espera de que se

abra una vacante en

la administración pública
federal, ya sea porque están
próximos a terminar su actual
encargo o porque se quedaron
sin puesto de elección en los
pasados comicios, sobre todo
quienes compitieron en la Ciu
dad de México. Nos cuentan

que alcaldes que van de salida
como Néstor Núñez, Víctor

Romo, o diputados que no al
canzaron reelección como José

Luis Rodríguez Díaz de León,
buscan integrarse al gabinete
federal, o bien, al de la capital,
si los movimientos que vienen
abren un espacio.

Referente en justicia
El sistema "Cosmos", impíemen
tado en Querétaro por el gober
nador panista Francisco Domín
guez Servién se ha convertido ya
en un referente a nivel nacional en

materia de acceso e impartición
de justicia y, sin duda, en un mo»
délo a seguir. Esta iniciativa con la
que opera el Sistema Acusatorio
Oral en Querétaro ha sido reco
nocida por organizaciones, tanto
nacionales como internacionales,
como México Evalúa y World Jus
tice Project por ser un instrumen
to que integra la seguridad, justicia
y derechos humanos con el uso
de tecnología.
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EL CONGRESO BAJO PRESION
Y LA PROFESIONALIZACIÓN
PROPUESTA POR SAMUEL

El ambiente político en el
Congreso de Nuevo León no
podría estar más encendido.
Al jaloneo que se da entre los
legisladores al interior del recinto
se sumó ayer una protesta
multitudinaria en contra de

la propuesta para reformar la
Constitución local y quitarle
control al Ejecutivo sobre los
nombramientos en organismos
descentralizados.

El contingente más numeroso
fue el compuesto por integrantes
del Frente Nacional AntiAMLO

(FRENA), quienes exigían
"respetar la democracia". Otras
organizaciones que se hicieron
presentes durante la sesión
extraordinaria del Legislativo
fueron Fortaleza Ciudadana,
Plan Nuevo León, además
de militantes de Movimiento

Ciudadano y simpatizantes de
Samuel García.

Los intentos por evitar
aglomeraciones en la sede del
Congreso fueron en vano, pues el
ambiente de inconformidad llevó

a conatos de enfrentamiento entre

algunos manifestantes y personal
de resguardo. Las medidas
sanitarias como la sana distancia

pasaron a segundo plano.

Por lo visto, las protestas se
mantendrán e incluso el número

de manifestantes podría crecer,
nos dicen.

LA PROFESIONALIZACIÓN
PROPUESTA POR SAMUEL

El silencio que hasta ahora han
guardado, tanto el gobernador
electo, Samuel García, como
su equipo, por las iniciativas
que le quitaran la facultad en
el nombramiento de cinco

órganos descentralizados ya está
levantando muchas sospechas, e
incluso algunos han polemizado
asegurando que quizá sea porque

el emecista estaría de acuerdo con

el paquete de reformas.
Como diputado local de

Movimiento Ciudadano, Samuel
promovió una iniciativa para
adicionar un párrafo al Artículo 87
de la Constitución local y crear el
Instituto de Servicio Profesional

de Carrera. Esto, como lo dijo en
su momento, era para separar
la política de la administración
pública.

Claro, aseguró García, sin
que estuvieran supeditados a la
alternancia en el poder y para

que se siguieran los programas
en beneficio de la ciudadanía. Y

bueno, es algo de lo que se plantea
en las iniciativas presentadas en
los últimos días, donde no sólo se
busca ciudadanizar el proceso de
selección, sino profesionalizar los
cargos de directores.

Polémicas aparte, lo cierto es
que las propuestas de Samuel
cuando fue legislador en el
Congreso neoleonés parecen
presentes en las nuevas iniciativas.

Los diputados quieren darle a
Samuel un mensaje. Por lo pronto,
el Poder Legislativo puso un
golpe sobre la mesa y veremos
qué tan buen negociador será para
llegar a un acuerdo.

Samuel García tendrá gye negociar con
el Congreso para llegar aun acuerdo.
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EL ALFARISMO
BUSCA SU CAMINO
A pesar de que aún es el principal
activo político de Movimiento
Ciudadano a nivel nacional, y
pese a mantener a raya a Morena
en Jalisco los comicios pasados
el gobernador Enrique AUaro
tiene algunos flancos abiertos
al interior de su partido que
podrían condicionar su futuro
político.

Después de dejar atrás el
proceso electoral, del que
sale fortalecido a nivel estatal,
Alfaro mantiene su apuesta de
convertirse en el candidato de

MC en la sucesión presidencial,
nos comentan, pero para ello
tendrá que hacer una intensa
labor política en el instituto que
representa.

Comenzando en su propio
estado, específicamente en Gua
dalajara, municipio que gobernó
antes de escalar a la gubernatura,
y en donde tendrá que cooperar
con Pablo Lemus, quien, a pesar
de ser emecista, no es de su

grupo ni fue la opción que habría
querido Alfaro, por lo que políti
camente no le debe nada.

Mientras que en el plano na
cional, todavía es una incógnita
la forma en que podrá coexistir
políticamente con el próximo
gobernador de Nuevo León,
Samuel García, también eme
cista, y que de forma natural (por
más que asegura que cumplirá
su sexenio) también adquirió
la etiqueta de presidenciable. A
su vez, queda en entredicho el

futuro de la Alianza Federalista,
con algunos gobernadores ya de
salida, y que, en realidad, podría
sumar muy pocas caras nuevas al
bloque. Los últimos días han sido
de reflexión para el mandatario
jalisciense.

PACTO EN MATERIA FORENSE

El Gobierno de Jalisco firmó un

acuerdo con la Federación para
fortalecer las capacidades de la

administración estatal en materia

forense, específicamente para la
conservación de restos humanos.

Según el acuerdo, que ya fue
publicado en el periódico oficial,
la administración estatal recibirá

una partida de 6.6 millones de pe
sos para la adquisición de equipo
de conservación, mientras que,
para acceder a los recursos, el
Gobierno de Alfaro destinará

un predio en el municipio de
Atotonilco el Alto para construir
un cementerio forense.

Habrá que esperar que, en
esta ocasión, la tercera sí sea la
vencida, pues anteriormente el
Gobierno tapatío intentó instalar
el panteón forense en los muni
cipios de Magdalena y Tonalá,
aunque finalmente tuvo que
desistir ante la resistencia de los

pobladores.
El que se logre este compromi

so resulta indispensable para el
estado, después de la crisis foren
se que se ha vivido en los últimos
años en la entidad. Todo suma.

Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, mantiene su apuestaétimo presidenciable.
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¿QUÉ NO SE supone que hay investiga
ciones abiertas contra los líderes gremiales
Hugo Alonso y Héctor Carreón?

PUES CUENTAN que ellos andan como
si nada —de arriba a abajo—, organizando
las elecciones para definir quién se quedara
al frente del Sindicato Único de Trabajado
res del Gobierno capitalino.

LEJOS de lucir preocupados, se les ha
visto muy ocupados en una reunión que se
realizara mañana y donde se espera afinar
el calendario de las votaciones.

¿SERÁ que no les han avisado que, más
que contando posibles sufragios tendrían
que estar cuadrando libretas contables?

AYER venció el plazo para que los centros
escolares decidieran si se mantenían abier
tos como Centros Comunitarios de Aprendi
zaje (CCA). Pero, por más que le pregunta
ron, la Autoridad Educativa Federal no dijo
cuántos valientes se apuntaron.

Y ES FECHA que tampoco han podido
contestar por qué las clases presenciales
representan riesgo y se cancelaron, pero las
jornadas de regularización (que se permiten
en los CCA) sí son seguras y se mantienen.

¿ALGO que la ciencia deba saber?
demisfuentes 0reforma.com
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¡CLASE MEDIA!
Don Cucurulo, señor de muchos años, se ence
rró con una ninfa de la noche en un cuarto del
lupanar atendido por madame Pompier. Co
mo la pareja tardaba en salir, la dicha madama
llamó a la puerta y preguntó discretamente:
"¿Se puede?'. Con voz feble respondió desde
adentro el añoso caballero: "Se trata"... La ga
llinita puso un huevo. En eso el gallo se acercó
a ella con intenciones evidentemente lúbricas.

"Aquí no le dijo la gallina. Nos puede ver el
niño"... Ahora me arrepiento de haber tenido
padres que me inculcaron los valores del tra
bajo, la disciplina y la honradez. Me arrepiento
de haber estudiado durante el día la carrera de
abogado, y en la noche las maestrías en Letras
Españolas y Ciencias de la Educación. Me arre
piento de haber trabajado 14 horas diarias por
años y años para dar a mis hijos la mejor edu
cación posible, herencia la más preciada que
les dejaré. Me arrepiento de haber comprado
una modesta casa para mi familia mediante
un crédito bancario que tardé una década en
pagar. Me arrepiento de haber querido for
jar un patrimonio para cuando mi esposa y
yo lleguemos al final del camino. De todo eso
me arrepiento. He recogido el fruto que me
dio la tarea iniciada a los 14 años, edad en que
empecé a trabajar, pero nunca he dejado de
ser de clase media. Y ahora resulta que quie
nes pertenecemos a esa clase somos egoístas,
individualistas, aspiracionistas, poco humanis
tas, arribistas, neoporfiristas y neoliberalistas.
También somos manipulables, y carecemos
de todo sentido de solidaridad. El presidente
López nos sustituirá tiempo tendrá para eso
por una nueva clase media que posea todas
sus virtudes y ninguno de nuestros defectos.
Hay quienes piensan, contrariamente a lo que
dice el caudillo de la 4T, que la clase media la
forman millones de mujeres y hombres que

trabajan y pagan impuestos; que anhelan un
porvenir mejor para sus hijos; que luchan y se
esfuerzan cada día por salir adelante y supe
rarse. Son ellos los que no creen ya en el ré
gimen, los que votaron en contra de Morena
porque AMLO no pudo ya manipularlos. Son
los que alzan la voz en las redes sociales para
criticar las consecuencias de las erráticas polí
ticas del caudillo; de sus obras faraónicas; del
funesto manejo que de la pandemia se hizo;
de las dádivas clientelares; del aumento de la
pobreza y la criminalidad. Quizá la voz de la
clase media se pierda en medio de la cotidia
na propaganda presidencialista, pero resonara
cuando los excesos de ese absolutismo lleguen
a lo tiránico. La clase media sabe que los go
biernos fincados en la demagogia populista
no suelen perdurar. La Historia enseña que la
libertad de todos se impone siempre sobre el
autoritarismo de uno solo. Lo dice la razón; lo
confirma la justicia. Nuestros problemas termi
narán por terminar... Aliviaré la gravedumbre
de esa perorata con un lene chascarrillo final
Don Algón, ejecutivo de empresa, buscó en la
oficina a su linda asistente Rosilí y no la halló.
Le sorprendió no verla entre sus compañeros,
pues era la hora del café. Alguien le dijo que la
había visto entrar al cuarto del archivo. Fue allá

don Algón, abrió la puerta del tal cuarto y se
llevó una sorpresa que bien puede calificarse
de mayúscula, por más que el adjetivo perte
nezca a esa clase media de la expresión que es
el lugar común. ¿Qué vio don Algón? He aquí
que la bella chica y el encargado del archivo
se hallaban entregados, sobre una mesa, a la
realización del más antiguo rito natural. Antes
de que el estupefacto jefe pudiera pronunciar
palabra le explicó Rosilí: "Él no tenía nada que
archivar, y a mí no me gusta el café"... RN.

afacaton@yahoo.com.mx
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VIENEN CAMBIOS EN LA SE
Las huestes de Tatiana Clouthler

de la Secretaria de Economía,
más otras secretarias, se apres
tan a dar alternativas a los

usuarios de la acreditación en

México porque en los casi 30 anos que ha
presidido la Entidad Mexicana de Acredita
ción, Maribel López, compró para el orga
nismo un edificio en Polanco, pero no desa
rrolló infraestructura a nivel nacional, por lo
que sus clientes deben pagar por los boletos
de avión y viáticos de los valuadores que
manda, aunque a veces resulta que no son
expertos en las materias que evalúan. Ló
pez, mientras tanto, viajar por el mundo
participando en eventos que en nada pro
duct™ le han redituado a sus clientes,

quienes no tienen de otra, más que seguir
recibiendo los servicios que les da,
La alianza entre Morena y el

i'VEM da frutos para ambos.
Ayudó en Puebla y en las re
cientes elecciones obtuvo San

Luis Potosí y votos importantes
en Chiapas, Veracruz y el Estado de México,
son indispensables en la Cámara de Dipu
tados y es hora de cobrar, porque desde la
llegada de María Luisa Albores a Semamat
pocos cambios se hicieron en la dependen
cia y en sus organismos y se espera que se
impulse a funcionarios provenientes del
PVEM en áreas especializadas, como puede
ser el caso de la Comisión Nacional Forestal,
Comisión Nacional de Áreas Naturales Pro

tegidas o en Conabio.
Por qué el senador Ricardo
Monreal cree que le puede po
ner luí ultimátum a la SCfN en

el caso del gobernador de Ta
maulipas? Y es que, desde su

punto de vista, cree que hay un vacio de
poder ante la falta de respuesta sobre la
inmunidad procesal del gobernador Fran
cisco García Cabeza de Vaca y ia parálisis
institucional cuesta vidas. Según el sena
dor hay ingobernabilidad y la reciente ma
sacre de 16 civiles lo comprueba.
El avance en la jornada nacional

de vacunación no es el deseado

por la población ni por el Go
bierno, pero se busca que cada
dia sean más los mexicanos

que inicien su cuadro de vacunación
contra el Covid19, antes de la llegada del
otoñoinvierno. El retorno al semáforo

epidemiológico a color amarillo en algunas
entidades es muestra de que la movilidad
social creció y los contagios aumentan en
todo el país. Tras más de un año de confi
namiento, no podemos bajar la guardia, y
debemos seguirnos cuidando, es por la
salud de todas y todos.
PL>: pues en el IMSS volvieron

a posponer el fallo de la lici
tación de Tamiz Neonatal en

tre LABSA de Arturo Aguiña
ga y Ensayos y Tamizajes de

losé María Gutiérrez.
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DELINCUENCIA Y CRIMEN
ORGANIZADO AL ALZA

VICENTE GUTIÉRREZ
CAMPOSECO

En nuestro país pode
mos considerar como

resultado de conduc

tas delictivas la co

rrupción, Impunidad,
el soborno, el crimen organizado
y el vandalismo, que amenazan la
integridad individual y colectiva;
es decir la victimización de la po
blación como producto de la vio
lencia, que es en lo cualitativo el
efecto de la crisis económica, so
cial, política y cultural del México
de principios del siglo XXI. Los
factores determinantes de la cre

ciente inseguridad que los mexi
canos perciben son la pésima es
trategia en materia de seguridad
de un gobierno de cuarta fallido y
un mandatario con graves claro
oscuros en su relación con líderes

de crimen organizado. La infor
mación mediática ha puesto al
descubierto a la administración

de Morena respecto a el porque
de los "abrazos y no balazos".

Temas como el de la violen

cia social y de algunas de sus

manifestaciones ya sea la delin
cuencia, la violencia intrafanh

liar, la inseguridad, y otros pro
blemas, han adquirido un alto
grado de interés entre los diver
sos sectores de la sociedad. Sin

embargo, la desarticulada es
trategia del gobierno federal
sustenta un alza en la delin

cuencia organizada y la delin
cuencia en nuestro país.

Las características del fenó

meno delictivo y su tendencia, así
como la inexistencia de análisis

serios comparativos, imposibili
tan las afirmaciones de carácter

científico respecto al comporta
miento del fenómeno. De acuer

do a los datos ofrecidos por el Sis
tema de Encuestas Sobre Victi

mización de Rene liménez Orne

las, referentes a la percepción del
desempeño de las autoridades, se
pudieron observar los resultados
siguientes: Para todas las ocupa
ciones consideradas, la mayor in
cidencia se presentó en la catego
ría que ubica el desempeño de las
autoridades como mala. La cate

goría en la que se presentó la fre
cuencia más alta de buena per

cepción del desempeño de las au
toridades fue entre los pensiona
dos, con el 23.30%.

Por su parte, los estudiantes
perciben más negativamente el
desempeño de las autoridades fe
derales, ya que el 42.90% lo con
sidera como muy malo. Para los
desempleados, trabajadores del
sector público, privado e inde
pendientes, la tendencia se incli
na hacia la inseguridad con el
24.5, 23.30, 26 y 23.40% de los
casos, respectivamente.

La percepción de la seguridad
distribuida por ciudades o regio
nes tiende a ser pobre para todos,
mientras que la calificación de la
actuación de las autoridades fe

derales en su mayoría se consi
deró muy mala. Finalmente, que
da de manifiesto que estudiar la
violencia en sus diversas mani

festaciones, requiere un esfuerzo
analítico, que incorpore dimen
siones históricas a situaciones

socioeconómicas generadoras
de las grandes desigualdades so
ciales y que no deje fuera los pro
cesos actuales de impunidadco
rrupción.
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DOBLE EFECTO
VA LA SUCESIÓN EN EL
SUTGCDMX
PATRICIA CARRASCO

No ra a ser un proceso terso la
sucesión del nuevo presi
dente del Sindicato Único de
Trabajadores del Gobierno
de la Ciudad de México (SU

TGCDMX). Se van a dar con todos, los gru
pos y candidatos que aspiran a dirigir a esa
organización de más de lOó mil afiliados.
Tos diferentes bandos hablan que se está
realizando una elección viciada.

Son muchos los candidatos y están
enfrentados por ganarle terreno al líder
de la sección 1 de Tlmpia y Transporte
que goza de la simpatía de algunas sec
ciones. Pero también los aspirantes que
apoyan el directorio de la FSTSE y los del
gobierno locaL.panorama que ra a gene
rar un divisionismo pleno.

Las versiones y rumores son tantos
que senalan a los ex líderes Enrique
Hanff y [osé Medel metidos en el proce
so. Que el gobierno local Impulsa a dos
candídatas. Y se habla de un caballo ne

gro, Maximiliano García Artega, ex líder
de la sección 1. De acuerdo con fuentes

cercanas, la elección será en las primeras
semanas de julio, por lo que la campaña
electoral será muy corta.

El 23 de jimio, a las 10 horas, en el Tea
tro de la República de la sede sindical, se

realizará el Congreso General Extraordina
rio, con dos puntos básicos de la convoca
toria lanzada por la FSTSE: Reforma al es
tatuto y el Reglamento de Elecciones, asi
como la aprobación del Órgano Colegiado
Electoral. Que se integrará por cinco de los
delegados presentes.

Ese día se lanzará la convocatoria para
elegir al presidente del Único, ajustada a la
Reforma Laboral, donde todos tienen de

recho a participar. Uno de los grupos dice
que los secretarios están apoyando sin
chistar nada, a cambio de permanecer en
su cargo, pues varios de ellos no tienen to
ma de nota y se escudan que FSTSE solicitó
la ampliación ante la TFCA.

Comentan que el estatuto sindical no
incluye la figura del directorio pata la
presidencia, sólo pata las secciones.
Tampoco un reglamento de elecciones.

Que la FSTSE tiene el control del proce
so, Indebidamente, ya que el SUTGCDMX
tiene autonomía sindical, aunque se argu
mente que 26 secretarlos solicitaron su in
tervención. Lo cierto es que los delegados
al Congreso tendrán la capacidad de deci
dir sobre la forma en que deberán estable
cerse las reglas de la elección pendiente
desde el 2020, del sindicato más impor
tante de la capital mexicana.
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A TU SALUD
EL EFIMERO VERDE
GENOVEVA ORTIZ

El retroceso a color amarillo

después del efímero color
verde del semáforo epide
miológico, que apenas duró
dos semanas (del 7 de junio al

21 de junio), es un hecho que a nadie debe
sorprender, y, que quizá, ya muchos ca
pitalinos esperaban.

Los temores, en este caso, no fueron In

fundados y muchos lo hablan ya alertado
al considerar que la pandemia no estaba
controlada y se mantenía activa; que la va
cunación tampoco alcanzaba niveles de
cobertura significativos y que sería nesgo
so el regreso presencial de los niños a las
escuelas. Incluso, algunos alertaron que el
cambio a semáforo verde y el llamado a los
padres de familia para que llevaran a sus
hijos a las escuelas era irresponsable, por
lo que pidieron a las autoridades postergar
el regreso a las aulas hasta el siguiente ci
clo escolar, pues no tenia ningún caso
arriesgar a los niños un mes antes de que
concluyera formalmente el curso.

Sin embargo, el gobierno de la 4T no
escuchó a nadie, mantuvo su postura y el
4 de junio, prácticamente un dia antes
del proceso electoral, declaró el semáfo
ro verde en la Ciudad de México y el re
greso presencial a las aulas, en un inten
to de dibujar "el mundo feliz" que tanto

gusta a sus simpatizantes y aplaudidores
o tratando quizá de obligar a la reali
dad a ajustarse a "sus otros datos".

La respuesta ciudadana no se hizo es
perar y durante la semana y media que
duró el efímero semáforo verde, la ma
yoría de los planteles educativos públi
cos y privados reportaron un alto ausen
tismo, que empeoró al paso de los días
cuando se empezaron a detectar los pri
meros casos positivos de Covid19 en
alumnos y maestros.

Muchos señalaron que no había con
diciones, otros más consideraron que era
precipitado regresar a clases, pero nadie
fue escuchado y aquí ya están las conse
cuencias de esa decisión, hasta la noche

del 20 de junio según datos oficiales la
pandemia de Covld19 en la Ciudad de
México reporta 673,343 casos acumula
dos, 7,700 activos, 44,185 defunciones y
una tasa de Incidencia 4.48.

Se han vacunado hasta el 20 de junio
3,228,336 personas con primera dosis, y
1,394,933 personas han recibido la segunda
dosis. Quienes hicieron su apuesta electo
ral con la manipulación de estrategia sani
taria para enfrentar la pandemia de Co
vid19 se equivocaron y ahora enfrentan
dos problemas: el castigo electoral en las
urnas y el crecimiento de contagios.
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"...y los veneros del
petróleo el diablo..."

Matías Pascal

Un merecido homenaje a 100 años de su
partida, al inmortal RAMÓN LOPEZ
VELARDE, el poeta de la patria, en el

Senado de /a República. En las primeras
líneas de Suave Patria, de la autoría del

poeta zacatecano en el Primer acto, pode
mos leer:

Patria: tu superficie es el maíz, / tus minas el
palacio del rey de Oros,/y fu cielo, las garzas
en desliz / y el relámpago verde de los loras. /
El Niño Dios te escrituró un establo / y los
veneres de petróleo el diablo...
Es una de las piezas bellas que se ha escri

to con amor a nuestro querido México, aun
que durante muchas décadas se ha dicho
que hasta las palabras escritas por el cople
ro, fueron premonitorias.
Cualquiera que sea el caso, el poema com

pleto es una loa a nuestra querida patria en
la que el vate no escatimó sentimientos y
derrochó ingenio para plasmar en la histo
ria toda la gloria y grandeza de nuestro
querido México.
Un homenaje postumo a Ramón López

Velar de, muy merecido, aunque tardío, dijo
con emoción el senador Ricardo Monreal

Avila.

Les platico que este emotivo homenaje al
vate se hizo a propuesta del senador Ricardo
Monreal, con el apoyo del senador perredis
ta, Miguel Ángel Mane era. y con lo cual fue

inaugurado el muro de honor del salón de
plenos con letras doradas que dice: RAMÓN
LÓPEZ VELARDE, EL POETA DE LA
PATRIA.

En su momento, la presidenta de la Comi
sión de Cultura, Susana Harp Iturribarria.
destacó que, Ramón López Velarde, a pe
sar de mor ir muy joven, se le calificó como
el último poeta modernista y "el más gran
de e importante de su generación
El llamado Poeta de la Patria", agregó,

falleció el 19 de junio de 1921, a los 33 años,
sin saber ía grandeza de su nombre y de su
obra.

En su discurso, por su parte, Monreal nos
dijo que una de sus facetas menos conocida
fue la del político reflexivo: incisivo en sus
comentarios y preciso en sus diagnósticos.
Esto lo condujo a ser candidato a diputado
suplente por Jerez, y lo acercó a los ideales
de Francisco I. Madero: sin embargo, agre
gó Monreal, su vocación y capacidad de
hombre de letras y de versos profundos, lo
apartaron de la vida política.
"La Suave Patria", detalló, es el poema

más conocido del autor zacatecano, memo
rizado por niñas y niños, reiterado en los
concursos de declamación y exaltado como
un objeto patriótico y de fe provinciana;
pero no es el único de los poemas y de las
letras que aún siguen inspirando a las nue
vas generaciones.
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Medidas

preventivas
Por cierto ayer, mientras andábamos por el

Senado, participamos también en el Primer
Macrosimulacio Nacional 2021 para tomar
precauciones por los sismos.
De la gente del Senado participaron 765

personas, entre senadores y trabajadores,
quienes evacuaron las diferentes áreas del
recinto parlamentario en un promedio de
cuatro minutos con 36 segundos.
Ricardo Monreal aseguró que con estos

ejercicios la ciudadanía estará mejor pre
parada para enfrentar los sismos o cual
quier eventualidad que pueda desprender
se de un desastre de esta categoría.
' 'Estamos listos para prevenir cualquier cir

cunstancia" que se pueda presentar con moti
vo de cualquier emergencia de este tipo,
subrayó el legislador.
Fue una evacuación ordenada y rápida,

agregó, y detalló que él y su personal eva
cuaron en un tiempo de dos minutos y 30
segundos, mientras que el plan establecido
estimó el desalojo de los inmuebles en un
máximo de cuatro minutos con 36 segundos.
Además, hizo un llamado a no desatender

las indicaciones de Protección Civil y las me
didas preventivas.

Homofobia, acoso

y fraude electoral
en Playa del Carmen

En el municipio de Solidaridad (Playa del
Carmen) está lejos de saberse quién lo
gobernará.
La elección del pasado 6 de junio fue una

colección de prácticas fraudulentas, más
acoso policial, más violencia de género y
homofobia.

La victima: la presidenta municipal, Laura
Beristain Navarrete, de Morena, que busca
ba la reelección, pero las prácticas de Carlos
Joaquín González (el gobernador de Quin
tana Roo) se lo impidieron.
A pesar de que la candidata de la Cuarta

Transformación gana 70 por ciento de las
casillas, de "manera extraña" termina "per
diendo" con Lili Campos (Alianza PANPRD
PRConfianza) una candidata cercana al
"Joaquinismo". La diferencia es mínima, se
definirá en tribunales.

Beristain Navarrete ha trasladado su lu

cha a la Ciudad de México, donde ha recibi
do el apoyo de la plana mayor de Morena, de
diputados y senadores; además de la comu
nidad LGTB, de la cual forma parte y, la
que ha sido una de las razones del odio de
sus adversarios.

Acosada, perseguida policialraente y elec
toralmente, Laura está "pie de lucha" legal y
políticamente. Falta mucho por escribirse de
está historia.
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CAMINOS
Y MONTAÑAS

Carmelo Gal ind. o

Car mg a.l@y ahoo.co m

Erística poselectoral
de Ciudad de México

Si la erística es el arte de ganar un debate sin importar si los argu
mentos son o no ciertos, entonces, la discusión de los resultados
electorales de la Ciudad de México son él escenario ideal para

la erística poselectoral de los derrotados.
LA DERROTA NO TIENE MADRE: en la CdMx, la derrota de

Morena tiene momentos claves de lectura técnicoelectoral que solo
un necio puede dejar fuera en sus análisis.
RAZÓN ECONÓMICA ANTE LA PANDEMIA: en primer lugar

está la renuncia voluntaria o por falta de recursos del gobierno capi
talino y federal a implementar un plan de atención a la micro y pe
queña empresa durante la pandemia, más allá de la cancelación de
vuelos internacionales que afectó la economía hotelera y restaurante
ra para viajeros de negocios y turismo, el gran impacto vino con la
suspensión de las actividades no esenciales, que golpeó la mera linea
de flotación del voto pío morenista apenes en 2018, pegó muy duro
en las micro finanzas de los trabajadores burócratas, obreros,
empleados y auto empleados y al comercio formal e informal.
Los servicios alimentos, alojamiento, esparcimiento, cultura,

deporte y transporte, según el Indicador de Global de Actividad
Económica IGAE a partir de marzo de 2020, cayeron a tasas supe
riores a 50 %¡ el impacto no fue mayor porque la construcción,
minería, manufactura automotriz y aeroespacial pasaron de ser
actividades no esenciales a esenciales.

Esta razón económica por equivalencias de proporciones explica
en más de SO % la derrota electoral de Morena en la capital del país,
en consecuencia, si la gobernadora Claudia Sheinbaum sigue
"jugando a Ja gallinita ciega", entonces no dude que en 2024 entre
gue el gobierno a quien mejor haga esa tarea; pero la misma razón
también puede convertirse en el freno de mano para que la oposición
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no crezca ni se consolide como opción política; si en materia de eco
nomía y empleo tiene el mismo comportamiento o adolece de los
recursos necesarios, recibirán el mismo trato electoral; ya que el
razonamiento del ciudadano promedio es muy básico, cuando su bol
sillo se ve afectado, no hay ideología que valga, tanto la izquierda
como la derecha pueden seguir su camino sin él.
CRISIS DE LOS SERVICIOS PÚBLICOS: como característica

dominante en esta administración, los servicios públicos cuando son
ineficientes, presentan accidentes recurrentes o hay escasez; aunque
lo más mediatizado sea el colapso de la Linea 12 del Metro; le ante
ceden otros atroces accidentes, como el incendio del Puesto
Central de Con tro/ efe Trenes, que si bien, ese tema ya parece ente
rrado, no se tiene un solo culpable o procesado: inexplicablemente,

la autoridad capitalina decidió absorber el costo social y político
del desastre en su totalidad; y no fue cosa menor, pues SO % del
Sistema Metro fue temporalmente suspendido al quedar sin activi
dad las líneas 1,2, 3,4, 5 y 6, en términos monetarios según cifras
del mismo gobierno el cosía fue de 300 millones de pesos.
Posteriormente, el colapso de la linea 12 del Metro, se convirtió en

un verdadero trauma electoral, aunque ciertamente Morena como
partido solo tiene tres arios en el gobierno y en 11 alcaldías capitali
nas, sí viene arrastrando el costo político de tener consigo a muchos
exgobernantes otrora del PRD, ocupando puestos claves en el gobier
no capitalino y del federal; esta gran verdad no puede quedar al mar
gen cuando se trata de hacer un análisis serio de la derrota electoral
que tanto dolor provocó a un ala experredista y ahora morenista;
dicho sea de paso, sobre el colapso de la Linea 12 del Metro, la ver
dad histórica aún no está dicha, por lo que varias cabezas políticas
penden de un hilo y temen que un verdugo se atreva a soltarla gui
llotina; ese suceso no vendrá de The New York Times, sino de los
mismísimos grupos antagónicos de Morena si no cree, tiempo al
tiempo.
Adicionalmente, otras serias deficiencias, como la falta de agua

durante semanas enteras en cientos de colonias populares, así
como la alta inseguridad imperante en las rutas del sistema Meíro
bús que recorre la avenida Insurgentes donde los mismos policías
de vigilancia acuden a testificar sobre la supuesta inocencia de gol
peadores de viajeros que se resisten al robo de celulares y carteras;
en ese mismo tenor, preocupa ver tanta suciedad en ios tragones del
Metro, sin barrer ni depósitos de basura, por lo que los usuarios ter
minan votando los desechos a las instalaciones.

Esta razón denominada crisis de los servicios públicos, explica
hasta en 30 % la derrota electoral del gobierno en turno este pasado
6 de junio en la capital del país, si no se quiere ver esta micro reali
dad del diario vivir en la ineficiencia, pagando un altísimo costo y
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riesgo social debido de una pésima gestión urbana, entonces que se
siga buscando en las supuestas alianzas criminales la explicación de
sus derrotas,ya que en términos utilitaristas los criminales construyen
alianzas como lo hacen todos los agentes económicos con los pode
rosos, que puedan potenciarlos y defenderlos. ¿Cómo una oposición
menguada y diezmada en todo el territorio nacional podría ofrecer
les todo eso?

DIVISIÓN INTERNA DE MORENA: en cuanto Morena llegó al
poder se convirtió en una matriz generadora de conflictos internos
interminables, jamás asumió su papel de aportante ideológico a la 4T,
casi inmediatamentefue nido de traiciones y perfidias entre expene
distas contra experiedistas; no obstante, que Morena según el INE
recibe anualmente unos 1,636 millones de pesos no ha podido cons
truir un sistema de formación política que le permita tener cuadros y
liderazgos fíeseos en todo el territorio nacional para dejar de pre
sentar fichitas ya muy quemadas.
A pesar de ello, ia división interna de Morena sólo explica la gran

derrota citadina en 20 %; ello quiere decir, que el gran peso de la
derrota electoral, es atribuible al pésimo manejo económico de la
pandemia que pudo ser mayor sin la exitosa gestión de las vacu
nas y al descuido de los servicios públicos básicos capitalinos.
Hasta pronto.
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Agresiones
Las agresiones del grupo de fe
ministas que mantiene plantón
frente a La Cámara de Diputados del
Estado de México hacía reporteros
hombres, fue muy criticado en re
des. toda vez que desde hace algún
tiempo, se han cumplido muchas
de Las demandas que han hecho, e
incluso eL Líder de La Jucopo Mauri
£¡o Hernández, hizo declaraciones,

sobre eL sentido político detrás de
estos plantón es y Los ataques y
destrucción que han hecho en Los
edificios, sin que ninguna autoridad
policiaca Les ponga freno.

A partir de (a próxima semana Los go
biernos salientes y entrantes, excepto
HuixquiLucan y Ecatepec en el Valle de
México, tendrán 6 meses para Llevar
a cabo La entregarecepción; muchos
no tendrán ningún problema en rendir
cuentas ciaras y entregar un gobierno
sano, pero en otros casos se espera
que no exista ninguna colaboración y
dejen administraciones caóticas, con
juicios Laborales, demandas y adeudos
con proveedores.

El candidato de La coaLición 'Juntos
haremos historia en el Estado de

México", Darwin Eslava Informó en
conferencia de prensa que continúa
la Lucha por defender eL voto que La
ciudadanía coacaLquense emitió en
La pasada jornada electoral, por lo
que ahora el tema está en eLTribu
naL Electoral del Estado de México,
en donde se metió La impugnación
respectiva, y que eljuicio presenta
do por Morena se suma a las ocho
impugnaciones que presentaron eL
resto de Los partidos políticos que
contendieron en dicha eLección, lo
que habLa de Lo sucioy turbio que
fue el pasado proceso.

Por su parte eLpriista David Sán
chez Isidoro quien ganara La Lección
deL 6 de junio en este municipio,
se dijo tranquilo ante este tipo de
juicios electorales, pues asegura
que su triunfo fue Limpio y así es la
democracia, en donde gana eL que
obtiene más votos.

La Secretaría de Salud informó que
de marzo a ta fecha, ha aplicado
24 mil343 pruebas rápidas para la
detección de COV1D19 en Instancias

públicas y privadas, con el objetivo
de cortar cadenas de contagio por
Covid19.
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Simulacro, ¿necesario?
Diversos representantes del sector médico calificaron como
innecesario el simulacro de este lunes, justo en medio del
repunte de casos de Covid19. Sibien el personal de salud
reconoce que varias zonas del país están en constante riesgo
de sufrir sismos, señalaron que por el crecimiento exponen
cial de contagios actualmente es indispensable mantener
las medidas de sana distancia y evitar las aglomeraciones...
como las que tuvieron lugar en varios puntos de la Ciudad
de México durante el ensayo. ¿Será?

Tu alcaldía, tu problema
Pasadas las campañas electorales, ahora los excandidatos
por Iztapalapa de todos los partidos han abandonado su
intención de mejorar el entorno urbano de sus habitantes
y, prueba de ello, es que enlas calles y avenidas donde ayer
hicieron campaña hoy existen megabaches, hundimientos
en pavimento con riesgo de nuevos socavones, tradicio
nales coladeras sin tapas y basura acumulada por vecinos
en las esquinas de varias colonias, generando tiraderos
clandestinos. Todos confían en que, después de tantos años,
la alcaldesa Clara Brugadaya se dio cuenta del abandono
de los espacios públicos. ¿Será?

AMLO, al rescate de la CDMX
Nos cuentan que tras las pasadas elecciones, en las que el

Movimiento de Regeneración Nacional perdió la mitad de
la Ciudad de México, en Palacio Nacional se instaló una es
pecie de cuarto de estrategia que encabezará el mismísimo
presidente Andrés Manuel López Obrador para recuperar
la capital del país. Yhasta aseguran que ahí se originaron las
declaraciones de lajefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
quien durante el fin de semana, desde Iztapalapay Alvaro
Obregón, dijo que enlas alcaldías donde ganó la alianza
faltó comunicar los logros de la 4T e imperó una "campaña
de desinformación". ¿Será?

Tejiendo alianzas
Quien no quita el dedo del renglón es el senador del PVEM,
Raúl BolañosCacho, ya que a pesar de que el líder de
la mayoría de Morena, Ricardo Monreal dejó en claro
que será una mujer de su bancada la que presida la Mesa
Directiva el próximo año legislativo, ha comenzado abuscar
aliados como la bancada delPRI, paralograr su objetivo.
Incluso ayer, además de reunirse con el senador Miguel
Ángel Osorio Chong, aclaró que no darán un cheque en
blanco alas reformas que proponga Morena. ¿Será?

Ajedrez
N os comentan que el Presidente prepara más cambios en
su gabinete, suenan los nombres de Tatíana Clouthier y
de Olga Sánchez Cordero, nos cuentan que estas acciones
sonpara forjar una ruta rumbo al 2024. ¿Será?
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Impulsan aplicación de la vacuna anticovid

Este martes se anunciará el nacimiento

de una nueva iniciativa que busca im
pulsar el proceso de vacunación para
prevenir el Covid19enMéxico. Se trata

de #QueLaVacunaNosUna, un movimiento que
abarcará todo el territorio nacional, similar a los
esfuerzos que se han realizado en otras partes
del mundo para sensibilizar a la población so
bre la relevancia de vacunarse contra el nuevo
coronavirus.

Este esfuerzo aportará información de uti
lidad a los mexicanos, en un mismo portal

https://quelavacunanosuna.org/ para que co
nozcan en dónde y cuándo vacunarse, derribar
mitos, contar con opiniones de expertosy más.
El planteamientoestratégicodela plataforma

estará acompañado de una importante campa
ña de comunicación, activaciones en sitios pú
blicos, comunicación al interior de las empresas

y alianzas estratégicas.
México se ubica como la cuarta nación a nivel

mundial con el mayor número de muertes por
esta pandemia, solamente superado por Estados
Unidos, Brasilylalndia; de ahí la importancia de
impulsar los esquemas de vacunación entre la
población y contribuir así a la salud pública y la
tan necesitada reactivación económica.

Hoymás que nunca, es importante crear con
ciencia entre la ciudadanía sobre la aplicación
de la vacuna anticovid para poder llegar lo más
pronto posible a crear la llamada inmunidad de
rebaño y evitar la mutación y propagación de
esta enfermedad.

Yes que apenas ayer, autoridades de salud de
Yucatán, estado que se distinguió por mantener
bajos niveles de contagio y decesos durante lo
más álgido de la pandemia, confirmaron que en
la entidad circulan dos nuevas cepas de corona
virus: labrasileñaylacaliforniana.
Fue en abril cuando las autoridades de sa

lud de la entidad detectaron la llegada de estas
cepas, ante lo cual se enviaron las muestras al
InstitutodeDiagnósticoyReferenciaEpidemio
lógicos (InDRE) para su análisis; los resultados
fueron concluyentes: se determinó que son más
contagiosas, aunque no más letales que la va
riante mexicana, que es la que se registra en el
territorio nacional.

Es importante mencionar que, hasta el mo

mento, ninguno de los pacientes que han pre
sentado alguna de estas variantes ha perdido la
vida; sinembargo, nodebemos bajarla guardiay
continuar aplicando los protocolos ya conocidos
cómo mantener la sana distancia, el lavado fre
cuente de manos, el uso del cubrebocas y gel an
tibacterial, así como la aplicación de la vacuna;
de ahí la importancia de este tipo de iniciativas.
#QueLaVacunaNosUna es impulsada por el

Consejode la Comunicación que encabeza José
Carlos Azcárraga en colaboración con la fun
dación Gonzalo Río Arronte, así como diversos
organismos de la sociedad civil, empresariales,
medios de comunicación y expertos en materia
de salud.

EL HASTÍO DEL PRESIDENTE
Fue más que evidente el hastío del presidente
López Obrador, mientras la ahora exsecretaria
de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval,
le daba un informe de lo realizado durante su

gestión al frente de esta cartera.
Nos dicen que el semblante de AMLO y el que

no le haya encomendado otra tarea como parte
del proyecto de la 4T no dejaron lugar a dudas:
Irma Eréndira cayó de la gracia presidencial.

LaS:®:¡n¡ongSgffl!*t5átí3Sl30r)DSCofufrtstSiSíon
¡ndependientesy.no reflejan necesariamente él punto de

viSB Ele 24 HORAS.
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Del combate a la pobreza y el
fortalecimiento déla clase media

Hablar del reforza

miento y del ensan
chamiento de las cla

ses medias implica
abordar un tema que se constru
ye a partir de distintas aristas, ta
les como el control de la pobreza
extrema.

En los últimos años, China se
ha convertido en un referente en
la materia. En menos de una dé

cada, y a un ritmo acelerado, casi
100 millones de chinos salieron

de la pobreza. Lo anterior fue re
sultado, entre múltiples factores,
de los compromisos internaciona
les que el país asiático contrajo en
la Agenda 2030.
Ahora bien, este objetivo requi

rió una estrategia con perspec
tiva a largo plazo. Se estima que
en los últimos 40 años, casi 800
millones de personas superaron
su condición. Asimismo, el mo
delo chino produjo un impacto
global: de acuerdo con el umbral
de pobrez a internacional estable
cido por el Banco Mundial, China
acumula 70% del total de la po
blación mundial que ha vencido
la pobreza.
Asimismo, este logro se de

bió al traslado de la población
rural al ámbito urbano y a las
grandes metrópolis, puesto que
los niveles de bienestar aún son

bajísimos en las zonas rurales.
De modo que la concentración
de población en las ciudades ha
favorecido el florecimiento de las
clases medias.

Otra variable que contribuyó a
contener la pobreza ñie la inver
sión —en infraestructura y tecno
logía— entendida como palanca

de crecimiento. Según el reporte
titulado Estudios de alivio de lapo
breza en China: una perspectiva
de economía política: "[...] en la
década de 1990, por cada punto
porcentual de aumento en el PIB
de China, la población rural pobre
se redujo en 0.8%."
Mucho de lo que vanagloria

mos de los países más desarro
llados es el poder de sus clases
medias. De conformidad con
los datos del Banco Mundial, el
promedio del ingreso per cápita
para la clase media en la región de
América Latina y el Caribe es de 8
mil 313 dólares. Mientras que en
América del Norte es de 58 mil 70
dólares; entre los miembros de la
OCDE es de 38 mil 195 dólares; y
en la Unión Europea es de 33 mil
715 dólares.
Sin embargo, Chile, Panamá

y Brasil son la excepción a la re
gla. Rebasan la cifra per cápita
promedio con ingresos anuales
de 15 mil 346 dólares, 15 mil
87 dólares y 9 mil 821 dólares,
respectivamente. No obstante,
es posible advertir una brecha
cuando se comparan los números
con los de Estados Unidos (59 mil
531 dólares) y de Canadá (45 mil
32 dólares).
Por lo tanto, en México debe

mos trabajar de manera apre
miante en la generación de
políticas públicas serias, no en
la articulación de programas
de transferencias directas, que
planteen esquemas relevantes
para la creación de condiciones
de igualdad en un piso mínimo.
Dentro de los ejes más importan
tes a tratar se encuentran el ac
ceso a una educación de calidad,
a los servicios de salud y a una
vivienda digna.
Aprendamos de los casos de

éxito registrados, y cerremos fi
las en torno al abatimiento de la

pobreza y al fortalecimiento de la
clase media mexicana.

¿O será otra de las cosas que no
hacemos?
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¿Dónde quedó la caballada?

Tradicionalmente una vez
concluida la elección in

termedia, los actores polí
ticos se dan elbanderazo

para buscar la Presidencia de la
República. Y actualmente, esta
mos atestiguando la construcción
del proceso electoral para el 2024.
Sin embargo, los hechos y acon

tecimientos de los primeros tres
años del Gobierno de Andrés Ma

nuel López Obrador han modifi
cado los posibles candidatos de
Morena para sustituirlo.
Se dice desde el 1 de diciem

bre de 2018 cuando tomó pose
sión el líder supremo de la cuar
ta transformación, que Claudia
Sheinbaum, jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, sería la can
didata del jefe del Ejecutivo; otro
segmento del mismo grupo polí
tico proponía como candidato al
canciller Marcelo Ebrard.
Ni uno ni otro ha confirmado o

desmentido su interés por buscar
la Presidencia de la República, sin
embargo, cualquier movimiento
de sus actividades como funciona

rios públicos y los acontecimientos
del 3 de mayo, la tragedia en la Lí

nea 12 del Metro, la opinión públi
ca les ha quitado la posibilidad de
ser los candidatos a la Presidencia

de la República con el beneplácito
de López Obrador.
Tanto, que la semana pasada

en la mañanera, a pregunta de
un reportero, el Presidente López
Obrador, responsabilizó a sus ad
versarios de querer "ponerlos a
pelear" a Sheinbaum Vs. Ebrard. Y
aprovechó paraenviarunmensaje
a la oposición de que su baraja es
muy amplia, mencionó a Tatiana
Clouthier, Juan Ramón de la Fuen
te, Esteban Moctezuma y muchos
etcéteras, precisando que ellos tie
nen candidatos hasta para prestar.
Pero el ámbito político se notó que
no mencionó a personajes como el

senador Ricardo Monreal que ha
sido eficiente en el Senado
López Obrador, les dijo clara

mente que en el conservadurismo
no tienen a nadie que los pueda re
presentar en la competencia por la
carrera presidencial. Y ciertamen
te, no hay un personaje sólido por
que quienes hanlevantadolamano,
difícilmente serán competitivos.
Entramos a la carrera presiden

cial sin caballada, pero en ninguno
de los bandos. Ya veremos en estos

nuevos tiempos quienes entrarán
a la competencia 2024. La única
presencia fuerte sigue siendo la
de.AMLO.

SUSURROS

1. Las elecciones del 6 de junio con

firmaron al Instituto Nacional Elec
toral (INE) como un importante
referente a nivel mundial en ma
teria de democracia. Las misiones
internacionales de observación
re conocieron la vocación cívica de

las mexicanas y mexicanos, aun
en circunstancias complejas. Este
proceso electoral presentó carac
terísticas diferentes, obligó a los
partidos a respetar la equidad de
género, se atendió el voto en el ex
tranjero, y se aplicó la prueba pilo
to que permitió el voto a personas
en prisión preventiva. Por eso, yo
si creo en el INE.
2. Una nueva alianza se ha for

jado para impulsar la competitivi
dad de las empresas dedicadas al
comercio exterior en nuestro país,
y es que Grupo QIMA  NYCE, de
Carlos Pérez y la empresa regio
montana DICEX, que representa
Luis Cendejas Meneses, han su
mado sus capacidades y conoci
mientos en actividades como la

inspección de productos previo en
origen, y en los procesos de verifi
cación, certificaciónycapacitación
en Normas Oficiales Mexicanas
(NOM's), Normas Mexicanas
(NMX' s) y estándares internacio
nales ISO/IEC, para permitir el
acceso a los mercados y generar
ahorros en tiempo y recursos.

LasBDtnits®s:em£^tepriK.
rttIÜÍBEistas'sün KHÉHISteflBS
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Mejor, guardianes déla ciudadanía

El presidente de la Coparmex, José
Medina Mora, presentó en Queré
taro la iniciativa Guardianes de la
Constitución, situada como base

para un observatorio que vigilará las acciones
que, ajuicio de quienes la integran, puedan
representar violaciones a la Carta Magna.
Medina Mora es un hombre de equilibrios,

contrasta en apariencia con su predecesor,
Gustavo de Hoyos, quien fue percibido como
innecesariamente adversarial por el Gobier
no federal aunque no dejó de serlo respecto
del Gobierno previo por lo cual podríamos
decir que su objetivo no era —no necesaria
mente—concentrarse en la crítica a la 4T.
Con todo, el actual dirigente del sindicato

patronal, perece sentirse llamado a contras
tar en un ambiente de polarización que se
critica al mismo tiempo que se le alimenta

desde varios lugares de enunciación. Demos
la bienvenida al debate. También a la esencia
de la Constitución.

Se dice desde ese segmento de las cúpulas
de la iniciativa privada que se alertará respec
to de posibles violaciones a la Constitución
aun cuando en ella misma se advierte que la
soberanía del pueblo habita precisamente
en el Legislativo. Se sugiere ahora que a ese
poder se le vigile desde lo patronal.
Probablemente, hay un contrasentido la

iniciativa de estos Guardianes: implican la
omisión de la propia capacidad del Congreso
de vigilar, contrapesar y legislar. Más aun
cuando las elecciones de este 2021 otorga
ron mayores equilibrios internos al propio
sistema de poderes.
Nuestra forma de Gobierno establece cuá

les son los canales para la expresión de dife
rencias y las formas de alcanzar consensos.
Desde la ciudadanía se fortaleció, sostengo, la
credibilidad democrática de todo el sistema,
en lo general, en los comicios del 6 de junio.
Los legisladores, por mandato ciudadano,

son los que eligen lo mejor para el país. Así es
ahora y también en la futura integración del
Congreso. La pluralidad amplía la capacidad
de diálogo y mejora las leyes.
Los colores partidistas operaron al mo

mento de las elecciones; lo verdaderamente
importante a partir de este momento es el
beneficio colectivo, se afirma pero se contra
dice al señalar que son insuficientes guardia
nes de la Constitución en la medida en que
se convoca a la creación de un frente extra

legislativo que eventualmente estaba pen
sado para una situación de derrota electoral
absoluta, a manos de Morena. Los resultados

fueron diversos.
Toda acción desde la comunidad debe

ser bienvenida cuando es para sumar a la
construcción de una sociedad más desarro

llada y con mejores oportunidades, para
impulsar políticas públicas en beneficio de
la colectividad.

Las instituciones existen para garantizar
estas premisas, son las vigilantes del cumpli
miento de leyes y normas. El trabajo legisla
tivo y ciudadano de "guardianes" es central
en esatarea.

La sumatoria de iniciativas requiere en
caminarse a ese fin. Ser garantes de las
leyes y del beneficio ciudadano. Los Guar
dianes Ciudadanos de la Constitución son

los legisladores.
Lasopin[®yS;SX0®S!ÍiS^rl®KolÜTOtta5SEft
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Se descarrila
precandidatura
presidencial

engranev@yahoo.com.mx//@adr¡antrejo

Lo que son las cosas.
Primero la tragedia que generó la

caída de un tren de la Línea 12 del

Metro y después los resultados elec
torales adversos abollaron la candidatura

presidencial de Claudia Sheinbaum.
Sin embargo, el propio Andrés Manuel

López Obrador entró al rescate de la ciudad
y la jefa de Gobierno, comenzando por la
designación de Estefany Correa, jefe de la
ayudantía presidencial, como nueva delega
da del Bienestar en la CDMX.

Correa sustituye a Cristina Cruz, a quien
se responsabiliz a en paite de la den ota elec
toral de Morena en la capital pues los progra
mas de la 4T "no permearon parejo" en todas
las demarcaciones.

La nueva delegada tiene la encomienda
de apretar el paso con los programas sociales
para que en el 2024 Morena mantenga el
control de la capital.
Eso en el lado de Morena.
Por el lado del PRI, la elección también

descarriló a uno de sus posibles candidatos
presidenciales.
Se trata del oaxaqueño Alejandro Murat

quien, pese atener reconocimiento por el ejer
cicio de su Gobierno, per dió de todas, todas.
Murat, junto con Alfredo del Mazo, se

veían, hasta antes de las elecciones, como pre
candidatos del PRI a la presidencia en el2024.
Los resultados dejaron con vida solo al

mexiquense.
En Oaxaca, Morena ganó 51 de los 153

municipios que se rigen por el sistema de
partidos los otros poco menos de 400 mu

nicipios se rigen por usos y costumbres, la
alianzaPRlPANPRD solo 29.
Peeeero, solito el PRI, el partido del go

bernador, solo ganó ¡2 municipios!, el
PAN4yelPRD8.
Respecto alas 25 diputaciones del Congre

so local, Morena ganó 19 distritos con lo que
asegura la mayoría absoluta.
Además, Morena, solito, ganó 3 de las 10

diputacionesfederalesendisputaylasotras7
las ganó en alianz a con elPTVerde Ecologista.
El PRI no ganó uno solo de los distritos

por lo que la siguiente Legislatura del estado
no tendrá representantes en la Cámara de
Diputados.
Oaxaca es el estado que más vecesha visita

do el presidente López Obrador, por mucho.
Elmandatario ha dicho que se siente "como

en su casa" en la entidadypor lo que se ve pare
ce quenohabráfoimadequeelPRI mantenga,
el próximo año, lagubematura del estado.

• • • •

El despido de Irma Eréndira Sandoval
como secretaria déla Función Pública no fue

nada diplomático ni terso.
López Obrador dejó ver su enojo con la

otrora llamada la "Robespierre" del Gobier
no de la 4T, a la que ayer finalmente, después
de meses de agom'a, le cortáronla cabeza.
A diferencia de otras sustituciones no

hubo embajada o consulado de consolación
para Sandoval, que regresará a sus clases en
laUNAM.

Ni siquiera Manuel Bartlett, a quien la
defenestrada funcionaría exculpó de un
escandaloso caso de ocultamiento de pro
piedades, le mandó un tuit para desearle
buena suerte.

Versión completa
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Recuerdos Lofí

@pabloaura

Se acordarán de esas épocas
cuando la actividad principal del
sábado en la tarde era ir al "Vi

deocentro" a rentar películas en
VHS. O bueno, si no les tocó ya porqué
son más jóvenes. Sabrán, que para los que
crecimos en los 90's, uno de los pasatiem
pos favoritos era rentar películas en vi
deocasetes, que siempre se veían un poco
mal, la calidad del medio dejaba mucho
qué desear. Pero se llegaba a adivinar lo
suficiente como para enterarnos de qué se
trataba la película y, más o menos, repro
ducir la experiencia cinematográfica en
casa, aunque fuera en un muy retro "lofi".
Pues con mi papá, y yo creo que era su

placer culposo, pero pues quién mejor
que suhijo para compartirlo, rentábamos
películas de acción, las típicas palomeras
de fin de semana. No que no leyéramos
poesía de Bécquer o La Ilíada, que tam
bién lo hacíamos.

Pero lo que yo nunca imaginaría es que
ahí iba a encontrar, en medio de muertos
sin sentido, explosiones gratuitas, villanos
caricaturescos, guapas que en el momento
menos esperadorealizaban "involuntarias"
acciones que resultaban tremendamente
sexis (Ripley acomodándose trabajosa
mente el traje espacial en la cápsula para
escapar de la nave) y, por supuesto, héroes
capaces de sobrevivir a cualquier evento,
como una lluvia de balas, o rayos letales,
dirigida directamente hacia ellos. Algunas
de las mejores películas y que, incluso hoy,
puedo volver a ver, entender y disfrutar.
Que contienen capas y detalles que tal vez
cuando las vi porprimeravez semeescapa
ron, las descubrí en esas tardes con mi papá,

mienüas comíamospalomitas de microon
das. Aunque, sí, en la casa habían comprado
una olla para cocinar maíz palomer o, con
una manivela que se giraba desde arriba y
evitar que se pegara elmaíz, lamodemidad
había ganado, y dejábamos ya esa ardua
tareaalatecnología.
Por ahí pasaron joyas de la cinematogra

fía mundial como Alien de Riddley Scott,
Robocop de Paul Verhoeven o Terniinator
de James Cameron. Por supuesto que, a los
geniales maestros del marketing latinoa
mericano y mexicano, se les hacía que era
imperativo tr aducir esos títulos y poner les
otr os tan sugerentes como "El octavo pa
sajero" o "El Exterminado^'. Por supuesto
que la mayoría de ellas se convirtieron en
franquicias y se explotaron hasta la sacie
dad sus conceptos en las décadas por venir;
con mayor o menor éxito y calidad.
Todos esos directores, y algunos más,

empezaron en Hollywood con esos proyec
tos, porque er a lo que el mer cado quería, lo
que les era más fácil convencer a los estu
dios para que se involucraran, en untiempo
atando pr ácticamente era la única manera
de hacer cine. O al menos de hacer cine con

posibilidades de que se convirtier a en una
carreray unmedio de subsistencia.
Algo había en lo primario de esas pelí

culas, todavía nos sorprendíamos con la
anécdota de un temible robot extermi

nador enviado desde otro tiempo para
asesinarnos. O con la posibilidad de que,
en el futuro, una raza de alienígenas sú
per letales pusiera a la humanidad en
jaque. Por supuesto que había efectos es
peciales, pero vistos a los ojos de hoy eran
más que precarios y muchas veces hasta
darían "temuríta" por lo naif.
Sin embargo, me quedo con ese sabor

de boca de la adrenalina, de la emoción
que provoca vivir esa vida posible que
sólo el cine puede darnosybrindo por los
papás que compartieron con sus hijos sus
fines de semana y encontraron algo en co
mún para comunicarse y disfrutar juntos.

tos opiniones e^Sssáelas por loscoluffinistaS
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La purga de los SandovalAckerman

Hoy quería escribir de otro tema.
Pero como la felonía debe casti

garse, merece hablar de ella.
El matrimonio John Acker

manIrma Er éndira Sandoval traicionó a su
maj estad de la 4T y por lo tanto narraremos el
ajusticiamiento.
Primera parte:
Cuando Andrés Manuel López Obra

dor llegó a Palacio Nacional, reunió a sus es
cogidos superdelegados en el argot político y
todos entendieron:

Somos los elegidos.
Les dio pleno poder, les entregó el presu

puesto federal, la dirección de los programas
asistenciales, el manejo de la estructura elec
toral de Morena representada por los siervos
de la nación... Todo.

Alos mejores operadores se les premió des
de Palacio y los vimos de candidatos a gober
nadores o, en el peor de los casos, a buenas
posiciones electorales.
Nadie los pudo objetar, ni siquiera Mario

Delgado para imponer a incondicionales
suyos por tener ciertas simpatías encuestas,
simuló él rumbo a las votaciones.

NADA CONTRA EL COMPADRE

Uno de esos superdelegados fue en Pablo
Amílcar Sandoval Guerrero.

¿Cuál fue su misión?
En primera instancia, controlar los progra

mas y la distribución del presupuesto federal

paradebilitaralgobernadorHéctorAstudillo.
Lo hizo con muchos fracasos, como su in

capacidad para distribuir los fertilizantes,
oportunamente llegados a los campesinos
año con año.

Manipuló la entrega, al grado de obligar a
la intervención presidencial porque retrasó
siembras, cultivosycosechas.
Sandoval, hermano de Irma Eréndira

Sandoval, se sintió empoderado y puso poca
atención a problemas dentro de su propia
estructura.

Le secuestraban gente, le tomaban instala
ciones en demanda de recursos y productos,
le robaban dinero dedicado a compras pre
maturas de votos...

En lugar de resolver conflictos, Pablo Amfl
car creó su estructura electoral conla CETEG de

espina dorsaly se sintió listo cuando, de repente,
vio cómo el índice presidencial era para el com
padre presidencial, FélixSalgado Macedonio.
El superdelegado no se amilanó: luchó y

revivió las acusaciones con tra el toro sin cer
ca porviolacionesy onos abusos sexuales.
Para calmarlo, lo llamaron de Palacio y Mo

rena para ofrecerle la candidatura de Acapul
co... larechazó.

Hoy su hermana Irma Eréndira Sando
val paga por sus propios errores, su inoperan
cia, sus bienes no explicados y las traiciones
de ambos al gran compadre y al compadre
del compadre.

SALVACIÓN PARAESCOLARES
1. Antes de dejar la SEP, Esteban Moctezu
ma tuvo el tino de renovar contratos con las
televisoras privadas.

Ellas se comprometieron a continuar con la
transmisión de clases electrónicas almargendel
semáforoverdeyelregresoadasespresendales.
Hoy, cuando esa vuelta a las aulas no es po

sible, para la mayoría de los alumnos el único
recurso educativo es la televisión.
Y entre ellas destacan más de seis millones

de alumnos de comunidades alejadas donde
la ampliación de la red de Televisa de Emilio
Azcárraga les permite seguir con su aprendi
zaje elemental.
Una cobertura cuyo uso puede prolongarse

porque la pandemia no tiene palabra ni las
autoridades soluciones a la vista.

Y 2. ¿Dónde están los gobernantes de Mo
rena?

Las encuestas con menor percepción de
inseguridad son panistas y priistas.
Estos son los primeros cinco lugares: Yu

catán con Mauricio Vila, Campeche con Mi
guel Aysa, Coahuila con Miguel Riquelme,
Durango con José Rosas Aispuro y Oaxaca
con Alejandro Murat.
¿Cuándo había visto usted a Oaxaca en esa

posición?
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• Irma Eréndira y el neoliberalismo. La salida de
Sandoval de la SFP estaba más cantada que Las ma
ñanitas, pero deja en su lugar a un experimentado
cuadro... neoliberal: Roberto Salcedo trabajó años en
los gobiernos de Carlos Salinas y de Ernesto Zedillo
en las secretarías de Desarrollo Urbano y Ecolo
gía y de Programación y Presupuesto, además del
Departamento del Distrito Federal. Así la autodeno
minada 4T.

• ¿Faltan cambios? Aseguran que sí habrá más ajustes
en el equipo gobernante, pero no donde se ha especu
lado. Algunos, como el ex titular de la Condusef, Mario
Di Costanzo, apuntan a Tatiana Clouthier. Unos más
hablan de Gobernación y el IMSS. Hagan sus quinielas.

• Osorio Chong... ¿al PRI? Por lo visto al partidazo le
van a sobrar aspirantes a líder y le van a faltar mili
tantes. Le preguntaron al senador hidalguense si se
apunta y dijo que no, luego dijo que habría que analizar
circunstancias... total que no dijo ni que sí, ni quizá ni
que no, sino todo lo contrario. Así las cosas...

• insabi, a terapia intensiva. La semana pasada se docu
mentó que los "ahorros" aplicados ahí por dos mil millo
nes de pesos fueron con cargo a la salud de los mexicanos.
Pero las cosas están más graves, nos dicen, por lo que
pronto se esperan noticias...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA Sí A
EDUARDO I • I
GYMATJIO ^ /
(if't ((JiJHIfiiÍKuUrJjinf,
mm.mA¦

El Claiulimirus \,

bacteria muy dañina
MAESTRO, AMLO DIJO qUE ADVERSARIOS
OBNUBILADOS ESTÁN CONTRA DEL CAMBIO

Fueron contagiados por ei Claudiovirus X, una
bacteria muy dañina que corrompe Jas mentes a
billetazos y deja "daños colaterales" como la di
putación de Margarita Z aval a.
Cabeza de Vaca le echa responsabilidad al
gobierno federal por las 18 personas muer
tas en Reynosa.
Si no puede que no reparta y mejor renun
cie, ya se lo pidieron por corrupto pero prefie
re tener atrincherada la Casa Tamaulipas con
custodios, en vez de enviarlos a las zonas con
f lictivas. La seguridad en esa entidad está de
Cabeza... y es de Buey.
Según el INE, México es ejemplo mundial
de cómo organizar elecciones en situacio
nes complejas,

Ahora que sea ejemplo en organizar una consulta
popular para enjuiciar a los expresidentes saquea
dores y devolverle a l pueblo lo que s e roba ron.
£1 cardenal Pietro Parolin pidió que nues
tro pais supere la polarización y se reconci
lie consigo mismo.
Que de paso amoneste a suciordotes que exhor
taron a sus fieles a votar contra la 4T, pecando
contra el laicismo.

¿Cómo ha visto la Eurocopa de Fútbol
202021?

Mal: todo lo acapara Sky, su dueña Televisa
pasa un partido cada 4 días, y TV Azteca, Fox
Sport y ESPN parecen empresas de quinta por
que no transmiten nada.
Gurú» ¿la frase del día?
Parafraseando a Oscar Wilde: "La memoria es el

diario que todos llevamos con nosotros; no se te
olvide apuntar el día que te toca la vacuna".

Fecha: 22/06/2021

Página: 11

Area cm2: 173

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Camacho "El Gurú de la Barranca"

Eduardo Camacho

Costo: 9,435

Página 3 de 7



MAFIAN TV

FABIAN
PASOS

r CaD

No le olvides
de Lo/ova

ACEPTÓ HABER SOBORNADO A
FUNCIONARIOS DE VARIOS PAÍSES

En los últimos días se dejó de hablar de la
nada de Felipe Calderón, todo comenzó a
tomar forma en contra de Enrique Peña
Nieto por una simple razón; la ex tradición
de Emilio Lozoya a México.

El ex tune ion ario fungió como direc
tor de Pemex durante el gobierno de Pe
ña Nieto y esto te dará a entender que se
trata de un ladrón de cuello blanco, Emi
lio Lozoya está acusado por delincuencia
organizada cohecho y operaciones con
recursos de procedencia ilícita y obvia
mente por el caso ODEBRECHT. Pero te
preguntarás ¿qué demonios es Odebre
cht? es una de las empresas brasileñas
más grandes de construcción e igenieria
en toda américa latina su dueño fue uno

de los empresarios más poderosos de ese
país¡ Marcelo Odebreehtquien fue deteni
do en el 2015 por corrupción pasiva, lava

do de dinero y asociación delictuosa.
Una vez que fue presentado enlacorte

de NY admitió junto con otros cómplices
haber sobornado a diversos funcionarios

de doce paises para conseguir contratos
millonarios. Marcelo Odebreeht aseguró
que tan solo a México se le pagaron más de
lü millones de dólares en sobornos a fun

cionarios de muy altos mandos entre el
20 LO y el 2014 esto en México involucraría
dos sexenios donde ex presidentes se hicie
ron de la vista gorda y permitieron sobor
nos, estafas, contratos falsos y más.

Lo interesante es que en todo el planeta
todos los involucrados con Odebreeht han

sido detenidos excepto en México pues la
PGR (nada tontos) ordenaron esconder to
dos los archivos de este caso para conver
tirlos en información clasificada y no se
podrán saber nombres hasta que alguien
libere la lista de estos grandes desfalcos
donde cientos de políticos se enriquecieron
con diversos sobornos MILLONARIOS.

Es aquí donde sale a relucir el nombre de
Emilio Lozoya quien fungía como director
de Pemex en los años antes mencionados y
le otorgó a Odebreeht contratas por más de
1450 millones de dólares y solicitó sobor
nos por más de diez millones de dólares.

Lozoya estuvo oculto durante 9 meses
en distintos lugares de España hasta que
fue detenido con mía identificación falsa a

bordo de un taxi en el año 2019 fue allí que
México solicitó su extradición para que
fungiera como testigo y fuera él quien re
velara nombres de diversos expresidentes.
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VALOR CIVIL

EDI ARDO
LOPKZ
isnwcoiRT
i'Nwunum.m.v

Itanco de México

POR DESGRACIA MALOS GOBIERNOS

NO RESPETARON LINEAMIENTOS

Uno de los organismos más importan
tes de nuestro País es eJ Banco de Méxi

co, instituido por el Presidente Plutarco
Elias Calles, en 1925. Sustentación de la
política económica nacional que controla
el aspecto financiero, emisión de billetes
y todo lo relativo a la seguridad en el ren
glón monetario.

Por desgracia malos gobiernos no res
petaron los lincamientos del Banco de
México, provocando graves hecatombes:
tengamos présentela perversidad del si
niestro Carlos Salinas de Gor tari, que co

mo bien sabemos, usurpó la Presidencia e
hizo, en un malabarismo, quitarle tres ce
ros a nuestro peso, sin que hasta la fecha
ese acto delictivo, como otros más, haya
sido motivo de sanción para un persona
je solo comparable con Victoriano Huer
ta. Nuestra moneda, en comparación con
el dólar, andaría en estos días por los vein
te mil pesos a cambio de un dólar.
Se avizoran cambios en el Banco

de México, donde se considera que el
próximo gobernador de tan importan
te institución, será justamente quien
se desempeñara como Secretario de
Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez y
es el caso que esto ha causado grata im
presión en todos los ámbitos financie
ros de México, siendo de esta manera
un acierto, particularmente en los mo
mentos difíciles que atravesamos en lo
económico, circunstancia que no es ex
clusiva de nuestro País, pero más que
nunca requerimos adecuadas políti
cas financieras, que serán confiadas al
próximo Gobernador del Banco de Mé
xico, ¡Enhorabuena!.
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tule fci salida de Irma

iremlira. más funcionarios
dcixTtan imitara Rosa Icela
Un dia como hoy, allá por iy86f se conjuntaba
lo más emblemático con lo más polémico del
fútbol, ante las anotaciones de Diego Armando
Maradona en el partido del mundial contra la
Selección Británica, empezando con "la mano de
Dios" y el famoso "Gol del siglo".
Parecido quizás al gol que le metieron a la estirpe

Sandoval Ballesteros, ante la inminente "renuncia"
de Irma Eréndira a la Función Pública Pues era

más que notorio el desgaste de la economista, con
ejemplos como el de la mañanera del 8 marzo, cuando
se encontraba en la 4ta fila del Salón Tesorería. Y

Luisa María Alcalde, t itular de la Secretaría del
Trabajo uOlga Sánchez Cordero<>c upaban un lugar
preponderante en el presidium. Dicha decisión deja
un precedente en el gabinete del Presidente Andrés
Manuel López Obrador, remarcando la premisa
que mantiene eí tabasqueño, no se permitirá la
corrupción. Por aquello de las casas y los ostentosos
relo jes de Doña Irmita quizás esto servirá como un
jalón de orejas para más de una y un secretario ¿o no?

En razón de lo anterior, algunos funcionarios
deberían seguir el ej emplo de la titular de seguridad,

Rosa Icela, quien dia con dia se muestra como
un gran apoyo para López Obrador, pues en esta
ocasión fue Rodríguez Velázquez quien le co mentó
al Presidente sobre el simulacro del sismo.

¡Sin duda! la gobernante de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum debe de extrañar a la ex

secretaria de gobierno, como compañera de traba jo,
pues aseguran los confidentes de este tecleador que
Rosa Icela apoyaba en la lucha contra la inseguridad.
Trinchera que tiene un poco suelta Ornar sito

García Harfuch titular de Seguridad en la
CDMX, ante las denuncias sobre los diversos
intentos de asalto en Calzada de Tlalpan por la
20na de hospitales, ruta que toma con frecuencia
una Doctora en Ingeniería Ambiental, apellidada
Sheinbaum Pardo

POSTIT Qué tan desahuciado estará el PAN de
MarkitoCortés para sugerir que el coordinador
de bancada en San Lázaro sea Santiago Creel.
¿Tan mal estarán sus nuevos cuadros? Por lo que se

ve, le hicieron el feo a Jorgito Romero

Envía In opinión cliegoecf@me.com
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\ erdeamarela
Lupita, con la novedad de que volvemos
a Semáforo Amarillo, pero sin dejar de ser
verde.

Era de esperarse Chabelita, cómo
es posible que un día después de las
elecciones: lodo volvió anormalidad,
parece que eso fue una estrategia política.
Así es comadrita, como por arte de

magia la pandemia desapareció, los
chamacos regresaron a la escuela, sin estar
vacunados, se íes olvidó que el bicho aún
está vivo.

Chabelita, el regreso a clases fue
una vacilada, además de una gran
irresponsabilidad por parte de las
autoridades de la Secretaría de Educación

y del Gobierno de la Ciudad, nadie con un
poco de sentido común, que a veces es el
menos común de los sentidos, entiende
cuál era la prisa para regresar a las clases
presenciales.
Y menos aun cuando faltaba un mes

para que terminara el ciclo escolar. Se

publicó una foto de una escuela primaria
de la alcaldía Gustavo A. Madero donde

estaban un niño y su maestra solos en su
salón de clases, Lupita.
Pero qué bueno que reclificaron y

ya no habrá clases presenciales, lo malo
Chabelita es que regresamos a Semáforo
Amarillo de manera imaginaria, porque
no hay restricciones en algunos lugares
públicos.
Lupita, el sábado fuimos al centro

su ahijada y yo a buscar el regalo para
mi gordo por el Día del Padre y todas las
tiendas estaban hasta el gorro, parecía que
estaban regalando.
Como buenos mexicanos Chabelita,

no le tenemos miedo a la muerte, ya se nos
olvidó que todos los días se suman cientos
de personas a los más de 240 mil muertos
por Covid.
No debemos esperar que papá gobierno

nos resuelva todos nuestros problemas,
es nuestra responsabilidad cuidarnos, no
olvidar que la pandemia no ha terminado.
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lira «tifos
EXHIBEN EN ONU VIOLENCIA
EN CAMPAÑAS
•En.la sesión.inaugural, de Jas_47°_
scs i orí 4Á Consejo de.. í derechos.
Humanos de ia OÑÜ, en Ginebra,
la. Alta Comisionada de Naciones
Unidas para ios derechos humanos,
Michelle Bachelet, se refí rió al nivel
de.yiolencia..que .se.yÍYÍó.en.Méxic.0.,
durante las campañas proselitistas,
la cual .calificó de alarmante, además
planteó gue es imperativo castigar
ios actos criminales cometidos y
garantizar que no se re

DENUNCIAN ACOSO Y H0M0F0BIA
En Playa del Carmen la cosa está que
.a.rde^laactuaípresidenta
Laura Ber istaiiiNavarrete (Morena)»..
saie de Quintana Roo y se traslada a
la Ciudad ele México para denunciar
acoso,.hqmqfobia, pers
policial y fraude eiectoral. El 6 de
iyniojjasadq,.j;>uscaba..la..reelec
Aunque jas autoridades electoraies
le ha n dad oeltr i u ni a Li I i
Campos Miranda (PRÍ PAN PRD)}
personaje ..cercano al:.gqbernadqr

Carlos Joaquín. González, aquí no
.se.hadich^
.lasirre^uiaridades
Beristain Navarrete acudió a esta
capital a recibir eí apoyo de ia
dirigencia nacionai de Morena, de
diputados, senadores y de coiectivos
LGTB. En su denuncia, narra cómo
ha sido perse.guida poiieiaimente,
acosada el la y su fam ilia.además de

homofobia.

EMPEORA LA SITUACION DE
POLLY EN EL HOSPITAL XOCO
»En medio de la angustia y la
desesperación, ios familiares de Polly,
una de jas chicas arrolladas hace una
semana por e i .desquiciado Diego
Helguera, claman por ayuda.porque ja
saiud de "la joven empeora día con día.
Él e st ado de sa lud Ferna nda O Irva res
se agravó y entró en una etapa crítica.
Su hermana Zarina Casandra pidió
ayuda a la comunidad médica que
le bri.ndísn tqdo el apoyo necesario
para salvarle ia vida y es que expiicó
sus pulmones están reduciendo su
capacidad.
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BONO LEGISLATIVO

SiílTli Ilí ^ 1AY_1A
mor 'Fin de Legislatura a ías y "los trabajadores,
y a tinque el PAN, sol idtó que ih > se diera de
forma .escalonada, .^tre^ndode Í_a3m^e%_
s^únja antigüedad, "sino.quese entreguen
fos tres meses parejos, ya que ios recursos.
están .garantizados desde el Comité de i
Administración", la Junta mantuvo el acuerdo,

mes, quien trabajó 2 años le tocarán idos meses
y a quien trabaj ó los 3_ años je darán 3 meses cíe
sueldo. Él argumento es que no alcanzaron ios
recursos dei Congreso de ja Ciudad.

VASO MEDIO VACIO
•Psra el.diputadoHéctor Ban^a,ddP^Ad_
megasimuiacro en ia CDMX fue un fracaso
Lsunflue no dio nitoresLdetaÍ]^_TObre sus
Akk^kAAkík^kik Iklkklkk k!.Ükk klAlk' "klk'.
sonaron todas las alertas sísmicas y tampoco
existe una política de resiíiencia actualizada". El
legislador soíicitó conocer el destino millonario
para .ÍA rc|»rad^deÍ94.ait^w^__quem2020
se dehunrió y hubo caso (aniso. flue "él
C5 contó en 2020 con mil 195 mdppara rubros
como mantenimiento y adquisidón de aparatos
sísmicos; pasó un año y no hay información".
Énfatizó que el tema de los sismos cíebe ser
agenda.centralde .ja autoridad.
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VASO MEDIO LLENO
•Qe los 12 mil 825 altavoces dd.C5 que
instalados en la CDMX, el 99% funcionó de
ÍQÍ^ia adecuada durante;e|_simuja_aodes|aiw_
realizado en la capital del país, así io informó
kí ^ik'k!1'. k kík jaC 5judad\ Menoskík. 20(). _r_7_k>
funcionaron, "es la mejor eficiencia que se fia
tenido en los últimos simulacros" dijo la jefa

instaíaron los 16 consejos de protección civil en
fe.?, aicaldías. Según datos dd GobiOTno,_aiel
^yentoparóg^aron .alrededor de6miñon^de
personas y se evacuaron 14 mil 537 inmuebles.
De.acueiido aj C5¡las .fajbs^aíyvwiasse^
kík:'! ?lkA.(AÍ k _cl ! k'ÁkA L!kr'_ .yJSr'kgJÍ1;1 í A klkrk kkk ? íkí^Á k^k!

EXPIACI0NES
•En la CDMX, poco antes de la elección ya
existía una relación muy distante entre la
Iki ATAJIA k!k. i'k >!kikk0k> A! A .1lkÍk'gAk'A j Ak'k.'k1!
kik'. l.'.'Aífe'kk'k'A^ PAtA j ^enes ta r kk1 ¡A ( Ak'kí'1 kí
de Médco a causa de ia faita de OEferadfti
Pk'íík'kAk'.k. 'k kk Pkk ?&kA1.1 A^.s>. La kkk'k^kk'klk'Akk1. k'A
Ia..sustikkkkk(.?!kklk' Cristina Cruz de) espadek a!
klkAk! í!kffi1!>Á fLeíaiij Correa García, (]u¡en se
k[k^k!kUAkA^'MAÍADkk'Akkgk^üLkk!k.^k:^y!JkÍlk1k'í.
del Presidente. Y aunque se venía minorando
kím( A.'Alk'.kOkkklAkkz. decía (jue ni; había tak
IkkAkk1.lck.!kk1kuAAk!k1/^ckk^kkk;Íj"k|jkks.k!k)kktJk:\
se iñfocmó. La causa de fondo m reaiidad es
5AA1 kkAOA TklAkrklllAkkí?).^ k! k;"'. AkA^i kAlkcAkLfA _k^í kr'krAA. _kkkl)_
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Dignidad y calidad:
la mujer frente a los
servicios de salud

a
ALASKAJ.
ZAMORA

I

COLUMNA INVITADAi
Durante la crisis sanitaria por Covidlí), la agenda,

p ú bliea se lia in l indarlo con tenias relacionados a
la salud y su importancia,sin embargo, el atender
a aquellos problemas urgentes silenció muchos
otros que llevan años intentando ser resuellos,
<en este caso, el acceso a la salud fie las mujeres,
pues ante un panorama donde la violencia, la

discriminación y desigualdad fie género van en aumento es in
dispensable conocer qué está pasando en el ámbito de la salud.

Las funciones reproductivas fie las mujeres implican más
necesidades en cuanto a salud, lo cual significa que los gastos
directos pueden generar un grave problema a la hora fie acceder
a estos tipos de servicios. De acuerdo a la Organización Pana
mericana de la Salud y la Organización Mundial de la. Salud
existen flatos que indican que las mujeres notifican problemas
fie acceso a la atención de salud, generados por sus dificultades:
para obtener dinero para recibir tratamiento. En México una
consulta ginecológica privada puede rebasar los mil pesos.

Pero, los problemas económicos no son el único problema
al cual se puedellegar a enfrentar una mujer a la hora de asistir
a un médico ginecólogo, pues, estos lugares no se encuentran
exentos de reproducir violencia ele género. Algunas de las sil na
ciones de violencia ginecológica a la cual una mujer puede llegar
a ser víctima son: procedimientos dolorosos causados deforma
intencional, solicil iifl fie desvestirse, aunque no i uvieSé relación
con el mol ivo de la consulla, tactos ¡impropiados, medicalización
Sin explicación, incluso, ha habido casos en los que m ujeres han
sido violadas durante consultas. A ello hay que agregarla cultura
machista que impera en nuestro país.pues en muchos casos, los

mismos cónyuges impiden que sus parejas acudan al ginecólogo.
Ante esta triste realidad hay que tomaren cuenia que él cán

cer fie mama y el cáncer cérvicouterino son los que más vidas
cobran én nuestro país (44 164 muelles en 2018), y la mayo
ría de las veces habrían podida ser evitadas si hubiera habido
una detección temprana. Ello, a pesar fie que la Norma Oficial
Mexicana 041SSA2201 recomienda que las mujeres entre 40
y 69 años se realicen la masiografia cada 2 años, en lanto que la
eoberi uta a nivel nacional es insuficiente para contribuir con la.
disminución fie la mortalidad.

Como podemos ver, la panrlemia no es lo único que debemos
atender con urgencia y que ha generado una mayor desigualdad
e inequidad. Aún hay mucho por hacer. Por ello, como mujeres
debemos insistir en una agenda en común que se centre en
generar condiciones necesarias y suficientes de prevención y
atención a la salud femenina. En otras palabras, hay que exigir
la atención necesaria a los problemas sociales, económicos y
culturales que acrecienta la brecha de género en el ámbito de
la salud.

Recordemos que las malas prácticas las podemos encontrar
ya sea a nivel público como privado,, sin embargo, como mujeres
debemos oponernos rol lindamente a normalizar estas sil ilacio
nes; debemos dejar de huir de nuestra salud por miedo, iniente
mos que cada vez que asistamos a una consulla nuestro médico
cuente como mínimo con la siguiente información a la vista: a)
el i íl u lo y la.ml uln profesional. Ésta ú li ima se puede verificaren
la página de la SEP (vvvvvv.cediilaprofesionaLsep.gob.mx) y bi si
es especialista, también déte contar con otra Cédula profesional
que lo sustente, la cual también puede ser verificada en el sitio.
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Derecho a la
observación
electoral

SERGIO
GONZÁLEZ

SALON TRAS BANDERAS

egún la const.it lición general fie la re
pública y las leyes de la materia, las y
los ciudadanos de la república leñemos
ciertos derechos políl icoelectorales
Cuyo resguardo, promoción y garantía
están a cargo fiel l\H. como el derecho
a votar y ser votado, el de asociarse para

asuntos políticos o los relativos a la participación en
los procedimientos de consulta popular y revocación
de mandato.

Uno más es el relativo, a observarlos procesos electo
rales y los referidos ejercicios de democracia. directa. En
electo, laLey General delnslitucionesy Procedimientos
Electorales dispone en su artículo 8, numeral 2, que es
derecho exclusivo de mexicana participar como obser
\ adora* o de los actos fie preparación y desarrollo de
los procesos electorales federales y locales, así como
en las consultas populares y demás formas de partici
pación ciudadana.

No estamos ante una franquicia menor. El Tribunal
Electoral del Poder Judicial fie la Federación lo ha re
conocido en su tesis de jurisprudencia 25/2011, en la
que determinó que el juicio para la protección de los
derechos políticoelectorales de la ciudadanía procedo
para controvertir la vulneración de los derechos de las
y los ciudadanos que participen como observadores
acreditados en los comicios pues cotí ello se garantiza
su ejercicio y se asegura que losados de la autoridad
electoral se ajusten al principio de legalidad.

Ea semana pasada el Consejo General del IKK cono
ció el Informe sobre el seguimientoa la acreditación de
las y los observadores electorales que participaron en
las entidades con Proceso Electoral 20202021.

Paraesieproceso electoral, el más grande,complejo
y observado, se recibieron 31,226 solicit udes. De ellas,
el mayor número correspondió al Estado de México
con 3,619, seguido por Chiapas con 2,70!); Ciudad de
Méxicocon 2,467 y Veracruz con 2,077.15,993 (51.2%)
fueron presentadas por mujeres y 15,233 por hom bres
(48.8%). El 89.3% fueron ingresadas individualmente
y el 10.7% restante a través de las organizaciones. La
mayor participación lúe de las personas que tienen
entre 21 y 25 años con 18.1%; seguida por las fie 26 a
30 con 14.3%; y las de 31 a 35 con 11.5%.
Como se puede ver, se trata de una prerrogativa

completamente ciudadanizada. Cuyo ejercicio y ga
rantía, a cargo fiel 1NE, es tomarla en sus manos por
mexicanas y mexicanos con verdadero compromiso y
lealtad democrática cada elección, y que levistea nues
tra democracia de un acompañamiento y legitimidad
social que pocos regímenes políl icos tienen hoyen día.

Se trata de una característicatradicional y particular
fie nuestro sistema electoral que lo distingue de los
demás y le imparte una especial conformación. Es,
además, un derecho correlativo, complementario o
precedente, cuando menos de los derechos a la infor
mación pública, al gobierno abierto, a recibir cuentas,
a la buena administración, a la verdad y, claro, a la in
tegridad electoral.

Contra RéplicaFecha: 22/06/2021
Página: 6

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Políticas

Salón tras banderas / Sergio González

Sergio González

Costo: 46,208

Página 4 de 9



os alcaldes (as) de oposición que
ganaron en la CDMX lo hicieron,

Lenlre oíros factores, gracias a que
aplicaron una 'estrategia común or
questada desde la cúpula conser
vadora. Esa estrategia continúa cu
forma ele bloque para tratar de rea

lizar un buen gobierno, con miras a la próxima
elección. Se, notan entusiastas, pero la realidad
los alcanzará y el desgasté de ser gobierno les
pasará la lacinia.

A parlir de lo que más exige la .gente, les traza
ron un plan de 8 puntos para tratar de cumplirle
a sus votantes. Piensan consolidar la preferencia
en esas alcaldías y usarlas de reflector para que
el resto de la ciudad voltee y decida, en el 2024,
otorgarles la mayoría de la CDMX
Es un error aplicar una solución unitalla para

toda la ciudad. Veamos los 8 puntos:

1) Va por las mujeres. Plantean revivir las es
tancias infantiles. Espero lo hagan sin inflar
los padrones de beneficiarios y con estrictas
medidas de seguridad y protección civil, tam
bién instalarán casas de apoyo para las muje
res, una buena idea, pero más compleja de lo
que parece; requerirán presupuesto y personal

calificado. El presupuesto que proponen con
visión de género ya existe,, solo hay que apli
carlo correctamente,

2) Va por la recuperación económica. Adivi
nen cómo plantean asa recuperación, exacto,
con apoyos económicos a familias vulnera
bles. ¿No que estaban en contra? también
con apoyos a las empresas, lo cual ya. existe,
y con el fortalecimiento del consumo local, de
los ulereados públicos y el comercio popular,
suena bien, falta ver cómo lo piensan hacer.

3) Va por t u seguridad. Se resume en más po
licías, más patrullas, más cámaras, polígonos
por colonia, fomento al deporte y a la cultura.
O sea,, más presupuesto.

4) Va por tu salud. Una clínica para la mu
jer en cada alcaldía es una excelente idea,
pero pasa por más presupuesto y rebasa las
facultades de las alcaldías, así que tendrían
que ser operadas por la. Secretaría de "Salud
local o federal.

.») Va por t u derecho al agua, Mencionan una
inversión histórica para el drenaje y sistemas
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de captación fie agua de lluvia. Más presu
puesto. ¿Y la sustii lición de la red hidráulica
secundaria, la automatización de válvulas,el
mantenimiento a las bombas de Agua de láfi
unidades habitacionales y las fugas de agua?

6) Va por un transporte público confiable.
Aumentar la red de Metrobús. Buena, idea.
Solo falla saber en dónde y se les olvida un
pequeño detalle, no tienen facultades para
ello. Más y mejor infraestructura peatonal y
ciclista, gran idea,, costosa', pero buena.

7) Va por la educación. Mantenimiento a
primarias y secundarias. Urge y será muy
exitoso si toman en cuenta a la comunidad

educativa y consiguen el presupuesto.

8) Va por el rescate y ampliación de progra
mas sociales. ¿Es en serio? A ver si entendí,
¿está mal en los gobiernos de la, 4T, pero está
bien que ellos dupliquen programas sociales
para adultos mayores, mujeres y estudiant.es?
Por cierto, que. alguien les diga que ya hay
394 comedores comunitarios y 51 comedores
públicos gratuitos.

Como podemos ver, lodo pasa por presupuesto,
¿van a proponer al Congreso de la CDMX subir
impuestos o contratar deuda pública como lo
hicieron durante décadas? En austeridad no hay
quien le gane a Claudia Sheinbaum y al presi
dente Andrés Manuel López Obrador, así que
muy pendientes de cómo piensan llevar a cabo
estas acciones.

ENTRE GITANOS.
El J de agosto acudiremos nuevamente a las ur
nas, en la Consulta Popular organizaría por el
INE, Por primera vez podremos decidir sobre un
tema que hasta hace unos años hubiera prendi
do como gasolina, pero que ahora es demerita
do, por haber sido propuesto por el presidente
López Obrador: decidir sobre la posibilidad de
enjuiciar o no a los expresidenies de México. No
es cualquier cosa, es la conquista de un derecho
y un acto de justicia. La memoria es traicionera,
tendremos que ayudar a recordar los desgobier
nos de Carlos Salinas de Cortari, Ernesto Zedillo
Ponce de León, Vicente Fox Quesada, Felipe Cal
derón Hinojosa. y Enrique Peña Nieto.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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